
Киберзащита 
растет в цене
ЦБ вводит для банков 
новые правила 
безопасности

Минюст зарегистрировал до-
кумент, вводящий новые тре-
бования по кибербезопасности 
для банков. В рамках него поя-
вится ряд обязательных проце-
дур, например аудит информа-
ционной безопасности, пентесты 
(тест на возможность проникно-
вения), требование к сертифика-
ции использованного программ-
ного оборудования. Выполнение 
этих требований дорого обой-
дется не только банкам, но и их 
клиентам. Но самый главный во-
прос — по срокам введения опе-
ративного информирования ЦБ 
об инцидентах в режиме 24/7 — 
так и остался открытым.

Давно ожидаемые рынком по-
правки в положение ЦБ 382-П, в кото-
ром определены требования к защи-
те информации при переводах денеж-
ных средств, обрели финальный вид 
и зарегистрированы Минюстом. Тер-
риториальные подразделения ЦБ 26 
июня направили этот документ бан-
кам, 

”
Ъ“ удалось с ним ознакомиться.

Документ вводит целый ряд но-
вых обязательных требований к за-
щите информации. Среди них, на-
пример, применение в банках про-
граммного обеспечения, сертифи-
цированного ФСТЭК. По словам 
консультанта по безопасности Cisco 
Алексея Лукацкого, часто разработ-
чики программ для банков прене-
брегают сертификацией, в итоге 
в программах выявляются уязвимо-
сти, которые используют хакеры: 
«ЦБ неоднократно указывал разра-
ботчикам на эту проблему, но рыча-
гов влияния на них у регулятора нет, 
и потому было принято решение по-
будить банки отказаться от несерти-
фицированного ПО».

Аналог сертификации — прове-
дение анализа уязвимостей в соот-
ветствии с ГОСТом, что так же не-
просто, и его могут позволить себе 
лишь банки с сильными специали-
стами по ИБ, указывают эксперты. 
По мнению господина Лукацкого, 
в результате большинство игроков 
будут переходить на готовые реше-
ния. В 2017 году 68% из обследован-
ных компанией банков использова-
ли самописные программы, говорит 
директор по методологии и стандар-
тизации Positive Technologies Дмит-
рий Кузнецов.
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Рамазану Абдулатипову 
предложили статус свидетеля
Экс-главу республики хотят допросить по делу о хищениях в Дагестане

Как стало известно ”Ъ“, в громком уголов-
ном деле бывших руководителей дагестан-
ского правительства, которых обвиняют 
в многомиллионных хищениях бюджет-
ных средств, в качестве свидетеля может 
быть допрошен экс-глава республики, ны-
не спецпредставитель президента РФ по 
вопросам гуманитарного и экономического 
сотрудничества с государствами Каспий-
ского региона Рамазан Абдулатипов. Со-
ответствующее ходатайство подготовила 
защита бывших дагестанских чиновников. 
Адвокаты указывают, что многие из доку-
ментов о расходовании в республике бюд-
жетных средств, которые сейчас находятся 
в материалах уголовного дела, визирова-
лись главой региона. Тем временем самим 
обвиняемым Басманный суд Москвы в оче-
редной раз продлил сроки содержания 
под стражей еще на три месяца.

Вчера Басманный суд Москвы на три месяца 
продлил срок содержания под стражей бывше-
му вице-премьеру, министру экономики и тер-
риториального развития Дагестана Раюдину 
Юсуфову. Ранее аналогичные решения были 
вынесены и в отношении остальных фигуран-
тов — бывших членов правительства респу-
блики во главе с экс-премьером Абдусамадом 
Гамидовым. Суд счел, что, оказавшись на свобо-
де, бывшие чиновники, пользуясь своими свя-
зями, могут «воспрепятствовать производству 
уголовного дела» и попытаться «уничтожить ве-
щественные доказательства — предметы и до-
кументы, изобличающие их противоправную 
деятельность». Кроме того, Басманный суд от-
правил под домашний арест и нового фигуран-
та расследования — заместителя мэра Каспий-
ска Вадима Ханвердиева. Он проходит по одно-
му из эпизодов дела, предположительно речь 
идет о заключении контракта по расширению 
автотрассы Махачкала—Каспийск, к которо-
му чиновник имел непосредственное отноше-
ние. Согласно выводам экспертов, сметная сто-
имость на этом объекте была завышена более 
чем на 20 млн руб.

Между тем 
”
Ъ“ стало известно, что в уголов-

ном деле в качестве свидетеля в скором време-
ни может появиться и спецпредставитель пре-
зидента РФ по вопросам гуманитарного и эко-
номического сотрудничества с государства-
ми Каспийского региона Рамазан Абдулати-
пов, который возглавлял Дагестан в тот пери-
од, к которому Следственный комитет России 
(СКР) относит преступления, вменяемые фигу-
рантам расследования. Как рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставляющий интересы экс-министра Юсуфо-
ва адвокат Дагир Хасавов, защита уже подгото-
вила ходатайство о допросе бывшего главы ре-
спублики. «Трудно предположить, что глава Да-
гестана не был в курсе принимаемых минист-
рами финансовых решений, ведь без визы ру-
ководителя республики не принимается пра-
ктически ни один правительственный доку-
мент» — так прокомментировал позицию за-
щиты господин Хасавов. Он убежден, что по-
казания, которые даст господин Абдулатипов, 
«помогут установить истину и избежать неза-
конных обвинений». Кроме того, не исключе-
но, что в качестве свидетеля будет допрошен 
также действующий председатель Народного 
собрания Дагестана Хизри Шихсаидов, под чь-
им руководством республиканский парламент 
принимал законы о госфинансировании стро-
ительства социальных объектов. Мало того, 
сын спикера Даниял Шихсаидов, возглавляв-
ший Буйнакский район республики, является 
фигурантом уголовного дела бывших дагестан-
ских министров.

Как ранее неоднократно рассказывал 
”
Ъ“, 

экс-чиновники обвиняются в многомиллион-
ных хищениях бюджетных средств, выделен-
ных на строительство инфраструктурных и со-
циальных объектов. В деле несколько эпизо-
дов. Практически во всех случаях преступле-
ния, по версии СКР, совершались по одной схе-
ме: коммерсанты представляли сметы проведе-
ния работ с заведомо завышенными расценка-
ми, а чиновники за откаты их подписывали.

новости — с3

Олег Дерипаска нашел 
поддержку в Лондоне
Суд встал на его сторону  
в конфликте вокруг «Норникеля»

Высокий суд Лондона поддержал  Олега 
Дерипаску в конфликте акционеров ГМК 
«Норильский никель». Теперь «Интерро-
су» Владимира Потанина придется вер-
нуть выкупленные у Романа Абрамови-
ча и Александра Абрамова за $750 млн 
2,1% акций ГМК. Однако это не  изменит 
расклад сил в «Норникеле» и не смяг-
чит противостояние его ключевых 
акционеров.

Высокий суд Лондона поддержал пози-
цию «Русала» Олега Дерипаски, признав не-
действительной оферту Crispian Investments 
Limited Романа Абрамовича и Александра 
Абрамова с предложением выкупить 3,99% 
акций «Норникеля» за $1,47 млрд. Оферта 
была сделана «Русалу» и Whiteleave Holdings 
(входит в «Интеррос» Владимира Потани-
на). У Whiteleave и «Русала» по соглашению 
акционеров «Норникеля» есть преимущест-
венное право выкупа акций Crispian (Right 
of first refusal, ROFR). Она сделала оферту по-
сле того, как получила аналогичное предло-
жение о продаже акций «Норникеля» от дру-
гой структуры «Интерроса», Bonico Holding.

Судья Джастис Филлипс в резолютив-
ной части решения (есть у 

”
Ъ“) указал, что 

по условиям соглашения акционеров ГМК 
оферта по ROFR должна делаться, только 
если Crispian получает предложение о про-
даже акций от «добросовестного покупате-
ля — третьей стороны». Таковой, по мнению 
суда, не могут быть структуры участников 
соглашения, а также другие компании, дей-
ствующие по договоренности с ними. Кроме 
того, указал господин Филлипс, даже если 
бы Bonico и считалась «добросовестным по-
купателем», предложенные $234 за акцию 
ГМК не были легитимной ценой, поскольку 
она основывалась на договоренностях меж-
ду Crispian и Whiteleave.

О каких договоренностях идет речь, не 
поясняется. Член совета директоров «Руса-
ла» Максим Соков (покинет пост 28 июня) 
в своих показаниях в суде утверждал: пре-
мия Bonico к рыночной стоимости 3,99% 
ГМК на 1 февраля в размере 13% продиктова-
на следующей схемой.
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Саммит по себе
Президенты России и США нашли,  
где встретиться

Сегодня наконец должны быть офици-
ально объявлены дата и место прове-
дения первого полноценного россий-
ско-американского саммита с участием 
Владимира Путина и Дональда Трампа. 
О том, что детали встречи президентов 
России и США окончательно согласо-
ваны, стало известно вчера по завер-
шении визита в Москву советника по 
национальной безопасности главы Бе-
лого дома Джона Болтона. На итоговой 
пресс-конференции ему пришлось не-
легко: ярому критику Кремля и лично 
президента Путина пришлось несколь-
ко раз публично отречься от своих преж-
них заявлений и всячески оправдывать 
необходимость встречи двух лидеров. 
Тем самым он предвосхищал вопросы, 
которые ему будут заданы.

«Главное международное 
событие лета» 
Джон Болтон приехал, чтобы подготовить 
саммит президентов России и США, и жур-
налисты, конечно, жаждали узнать, когда 
эта встреча, оживленно обсуждаемая уже 
несколько месяцев, наконец-то состоится. 

Прессе пришлось потерпеть. Сначала аме-
риканский гость встретился с министром 
иностранных дел Сергеем Лавровым — 
но за закрытыми дверями. Затем его при-
нял первый заместитель секретаря Совбе-
за Юрий Аверьянов — и тоже непублич-
но. На начало главных переговоров в про-
грамме Джона Болтона — с Владимиром 
Путиным — журналистов все же пустили, 
но и тут интрига не разрешилась. 

Российский президент зашел в зал по-
сле своего помощника Юрия Ушакова, 
Сергея Лаврова и министра обороны Сер-
гея Шойгу. Поприветствовав гостя (тот 
был в компании посла США в РФ Джона 
Хантсмана и сотрудников Совета нацио-
нальной безопасности Фионы Хилл и Джо 
Вэнга), Владимир Путин констатировал, 
что «российско-американские отноше-
ния находятся не в самой лучшей форме». 
И тут же дал понять, что Россия тут ни при 
чем. «Считаю, что это в значительной сте-
пени результат острой внутриполитиче-
ской борьбы в самих Соединенных Шта-
тах»,— сказал он.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,54

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) ком-
паний РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—апреле 2018 года, 
сообщил Росстат. Это на 10% выше, чем было по итогам аналогичного периода 2017 года (3,22 трлн руб.). 
Сальдированный результат сложился из того, что 31,5 тыс. организаций РФ получили прибыль в размере 
2363,0 млрд руб., а 16,0 тыс.— убыток на общую сумму 623,2 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат за-
фиксировал в добыче полезных ископаемых (1,31 трлн руб., плюс 61,2% к январю—марту 2017 года), об-
работке (849 млрд руб., минус 3,6%) и торговле (513 млрд руб., рост на 2,3%).

МОНИТОРИНГ / РЫНОК ТРУДА

Кадровый дефицит  
вырастет в деньгах

Зарплаты высококвалифицирован-
ных работников будут расти по мере 
увеличения глобального дефицита 
талантливых кадров — к 2030 году 
компании по всему миру будут тра-
тить на выплаты таким сотрудникам 
на $2,5 трлн больше, констатируют 
специалисты консалтинговой компа-
нии Korn Ferry. 

Так, через 12 лет сектор финан-
совых и бизнес-услуг столкнется 
с необходимостью увеличить фонд 
заработной платы своих сотрудни-
ков более чем на $440 млрд — это 
выше ожидаемого уровня инфля-
ции в мире. Производственный 
сектор, являющийся критическим 
фактором роста для многих стран 
с развивающейся экономикой, 
к 2030 году ожидает рост вознаг-
раждений более чем на $197 млрд. 
Темпы роста зарплат в секторе 
технологий могут почти утроиться 
в течение следующего десятилетия 
— совокупная «прибавка» составит 
до $16 млрд.

В России, по прогнозам иссле-
дования, кадровый дефицит насту-
пит только к 2030 году — он соста-
вит 2,85 млн человек, или 7% от 
всего рынка труда. Как следствие, 
повышение заработков квалифици-
рованных специалистов в России 
(с учетом инфляции) оценивается 
в дополнительные $102 млрд. 
Кадровый дефицит в сфере 
финансов обойдется компаниям 
в $3,1 млрд дополнительных 
повышений, в сфере технологий 
— в $1,2 млрд и на производстве 
— в $4,4 млрд. Как отмечает Денис 
Круглов, глава сектора по работе 
с производственными компаниями 
Korn Ferry в РФ, причины будущего 
дефицита специалистов — паде-
ние рождаемости в период после 
перестройки и проблемы вузовской 
подготовки квалифицированных 
специалистов. «Поэтому ведущие 
компании уже сегодня активно 
внедряют программы карьерного 
планирования, сотрудничая с вуза-
ми и государством для того, чтобы 
обеспечить себе кадровый ресурс 
на будущее»,— отмечает он.

Ранее Банк России констати-
ровал, что структурный дефицит 
трудовых ресурсов присутствует 
на российском рынке труда 
уже сейчас и является одним 
из главных среднесрочных рисков 
для экономики (наряду с возмож-
ным падением нефтяных цен и 
уменьшением склонности граждан 
к сбережению). Такой дефицит, 
по мнению ЦБ, может привести 
к значимому отставанию темпов 
роста производительности труда 
от роста заработной платы и огра-
ничить потенциал роста экономики 
(подробнее см. ”Ъ“ от 31 июля 
2017 года).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ В МИРЕ (МЛН ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: KORN FERRY.
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Предложение

Спрос

В ближайшие дни правительство приступит к официаль-
ному обсуждению плана ускорения темпов роста инве-
стиций и повышению их доли в ВВП до 25%. Глава раз-
рабатывавшего план Минэкономики Максим Орешкин 
вчера привел расчеты, по которым главным механизмом 
роста инвестиций должно стать серьезное дерегулиро-
вание инвестсектора. Только институциональные меры 
в этом секторе, в том числе Фонд развития и воссоздание 
системы пенсионных сбережений, задачу не решат.

План Минэкономики (см. 
”
Ъ“ от 21 июня) в ближайшие дни 

будет предметом обсуждения правительства. Документ, напом-
ним, передан в Белый дом 19 июня, доработка его продолжает-
ся, хотя принципиальных изменений в нем, видимо, не будет. 
Версия от 26 июня (есть у 

”
Ъ“) отличается от предыдущей лишь 

расширенным описанием мер, предлагаемых Минэкономики 
для развития системы особых экономических зон (ОЭЗ). Вче-
ра же первый вице-премьер Антон Силуанов обсуждал план 
и смежные темы с Российским союзом промышленников и 
предпринимателей (РСПП).

Максим Орешкин вчера сообщил некоторые оценки по по-
тенциальному вкладу составляющих плана в предполагае-
мое увеличение доли инвестиций в ВВП с 22% в 2017 году до 
25% в 2024-м. По ним, до 0,5% ВВП внесут в инвестиции вложе-
ния Фонда развития, 0,5% — рост нормы сбережений домохо-
зяйств, в том числе «индивидуальный пенсионный капитал» 
(по словам министра, скорее с 2020, чем с 2019 года). До 0,6% 
ВВП в инвестициях должен обеспечить рост вложений из при-
былей корпоративного сектора, а снижение оттока капитала 
обеспечит около 0,7% ВВП прироста капвложений в год. Нако-
нец, рост кредитования инвестпроектов банковским сектором 
на уровне 9% в год добавит инвестиций еще на 0,5% ВВП. Неоце-
ненным остался вклад отмечаемого Минэкономики роста ин-
вестиций в жилое строительство (видимо, значимый компо-
нент), а также в услуги.

Основные надежды Минэкономики на рост инвестиций, та-
ким образом, связаны с корпоративными вложениями. Сниже-
ние оттока капитала и рост инвестиций в банковском секторе 
прямо связаны, снижение оттока в этой схеме означает, очевид-
но, сокращение дивидендных выплат акционерам крупных 
компаний за пределы РФ и большее реинвестирование прибы-

лей в России, и это самый весомый механизм предполагаемо-
го роста. Мобилизация инвестиций государством (напомним, 
Фонд развития будет наполняться через размещение госдолга) 
играет в программе второстепенную роль, как и ИПК. Минэко-
номики рассчитывает на соинвестирование частного капита-
ла в проекты, связанные с будущими проектами Фонда разви-
тия, а также на рост привлекательности инвестиций по специн-
вестконтрактам, в системе ОЭЗ и в механизмах частно-государ-
ственного партнерства. Минэкономики не исключает и вложе-
ний Фонда развития в докапитализацию ВЭБа, то есть мульти-
пликацию госдолга фактически через банковский механизм 
(ВЭБ, напомним, де-факто банк, но не имеет лицензии ЦБ). 

В любом случае очевидной ставки на госинвестмеханизмы 
в плане нет, а рост частных инвестиций может быть обеспе-
чен только дерегулированием. По словам Максима Орешки-
на, надежды правительства связаны с проектом «Трансформа-
ция делового климата» — в его рамках с октября 2018 года па-
кетами нормативных актов раз в полгода будут сниматься вы-
явленные барьеры для предпринимательской деятельности. 
Речь идет о переводе механизма дерегуляционных «дорожных 
карт» 2012–2016 годов на постоянную основу — предложения 
будут формулировать в том числе бизнес-сообщество и АСИ. 
Минэкономики также предлагает зафиксировать изменение 
отраслевой динамики инвестиций в качестве KPI для отрасле-
вых ведомств.

Факт встречи Антона Силуанова с РСПП подтвердили 
”
Ъ“ 

вчера в Минфине, не раскрыв деталей. Согласно постановле-
нию бюро правления РСПП, там «разделяют» озабоченность Бе-
лого дома поиском средств на выполнение указа президента от 
7 мая и де-факто согласны на повышение НДС с 18 до 20%. При 
этом бизнес выдвинул ряд инициатив, чтобы «минимизиро-
вать» негативные последствия роста налога. В частности, речь 
шла о возможности сохранения консолидированных групп на-
логоплательщиков (КГН) после 2021 года (правительство идею 
не поддерживает и намерено свернуть КГН к этому сроку) и за-
вершении работы над систематизацией неналоговых плате-
жей. Также поднимался вопрос ужесточения критериев для за-
ключения специнвестконтрактов при рассмотрении законо-
проекта о «СПИК 2.0» — по мнению РСПП, рассматриваемые в 
правительстве варианты ограничений для их участников сде-
лают инструмент неработоспособным. По данным 

”
Ъ“, иници-

атором ужесточения законодательства в этой сфере выступает 
вице-премьер Дмитрий Козак, в Минфине же считают необхо-
димым максимально либерализовать доступ к СПИК, единст-
венным содержательным критерием для участников в ведом-
стве считают инвестиции более 1 млрд руб. Наконец, еще од-
на просьба РСПП — о пересмотре отнесения имущества орга-
низаций к движимому (де-факто — о признании движимостью 
крупного промоборудования) — Минфином не поддержана из-
за рисков снижения налоговых поступлений.

Дмитрий Бутрин, Олег Сапожков,  
Дмитрий Козлов

Вложения в дерегулирование
План Минэкономики по росту инвестиций только силами государства неисполним
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Минфин готов ликвидировать нормы за-
кона о закупках госкомпаний, на которые 
Белому дому пришлось согласиться, что-
бы преодолеть лобби госАО, возражавших 
против реформы сектора. Разработанный 
министерством проект поправок в ФЗ-223 
ликвидирует возможность госкомпаний 
не раскрывать данные о закупках у взаи-
мозависимых поставщиков и закупках для 
исполнения контрактов с иностранными 
контрагентами, предполагающих постав-
ки товаров за пределы РФ.

Минфин опубликовал для обсуждения по-
правки в закон о закупках госкомпаний (ФЗ-
223), касающиеся закупок госАО у взаимозави-
симых юрлиц. Де-факто документ призван за-
крыть лазейку, предоставленную госкомпани-
ям предыдущими поправками в ФЗ-223, при-
нятыми в декабре 2017 года. Тогда в ФЗ-223 поя-
вилаcь норма о том, что госкомпании могут не 
раскрывать данные о закупках у взаимозависи-
мых юрлиц, где им принадлежит доля свыше 

25%. Это вызвало бурную критику депутатов 
(см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2017 года), однако пра-

вительственный законопроект был принят в 
исходной редакции. Весной 2018 года депута-
ты от «Справедливой России» пытались прове-
сти через Госдуму проект, отменяющий спор-
ную норму, но шансов на его принятие де-фак-
то не было. 

Теперь же снять проблему предлагает сам 
Минфин, курирующий вопросы госзакупок и 
закупок госкомпаний в Белом доме. Предло-
женное в законопроекте решение выглядит 
довольно изящным — ведомство предлагает 
оценивать взаимозависимость госкомпаний 
и их поставщиков не в понимании Налогово-
го кодекса (по которому порог участия одного 
юрлица в другом определен как 25%), а по нор-
мам самого ФЗ-223, где эта доля определена как 
50%. Это делается «во избежание вывода заку-
пок из сферы применения ФЗ-223»,— говорит-
ся в пояснительной записке к проекту Минфи-
на. Де-факто 50-процентный порог участия го-

скомпаний в зависимых юрлицах вынудит к 
обязательному раскрытию данных о закупках 
как минимум одну сторону каждой такой сдел-
ки: о закупках у юрлиц с долей заказчика ме-
нее 50% будут сообщать сами заказчики, а при 
доле выше 50% — поставщики (по ФЗ-223 «доч-
ки» госкомпаний обязаны это делать).

Судя по ссылкам на поручения, во исполне-
ние которых разработаны поправки Минфина, 
обсуждение проблемы началось в Кремле пра-
ктически сразу после принятия спорной нор-
мы Госдумой и за десять дней до подписания 
ее президентом 31 декабря 2017 года. Законо-
проект Минфина разработан по поручениям 
президента Владимира Путина от 21 декабря 
2017 года, первого вице-премьера Игоря Шува-
лова от 16 февраля 2018 года и вице-премьера 
Александра Хлопонина от 27 декабря и 18 янва-
ря: вероятно, лазейка для госкомпаний закла-
дывалась в проект, чтобы снять их сопротивле-
ние, и предполагалась к ликвидации с самого 
начала. До этого лобби госАО удавалось тормо-

зить цифровизацию их закупок в Госдуме в те-
чение полугода (см. 

”
Ъ“ от 26 июня, 20 октября 

и 13 декабря 2017 года).
Проект Минфина закрывает и вторую лазей-

ку для госкомпаний, вызывавшую возражения 
депутатов. Сейчас кроме закупок у взаимозави-
симых лиц из-под действия ФЗ-223 выведены 
закупки для исполнения договора, заключен-
ного заказчиком с иностранным юридическим 
лицом, включая договоры о поставках товара 
за пределы РФ. «Во избежание необоснованно-
го вывода из сферы применения ФЗ-223 заку-
пок товаров, работ, услуг» Минфин предлагает 
обязать госкомпании раскрывать данные о за-
купках по внешнеторговым сделкам — закры-
тыми останутся только закупки госАО для ис-
полнения иностранных договоров о работах 
или услугах. 

Можно предположить, что прохождение и 
этого проекта через Госдуму будет крайне слож-
ным. 

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Олег Сапожков

Осторожно, лазейки закрываются
Минфин готов лишить госкомпании возможности скрывать данные о закупках

Стремительный рост стран с переходной 
экономикой подстегнул спрос на сырье, 
на≈семь крупнейших из них пришелся почти 
весь рост потребления металлов и две тре-
ти — энергоресурсов, отмечается в иссле-
довании Всемирного банка (ВБ). Переход 
таких экономик к зрелости приведет к стаг-
нации сырьевого спроса — в ближайшие де-
сять лет глобальное потребление энергии 
останется стабильным, а рост спроса на ме-
таллы и продовольствие может замедлить-
ся на треть, что отразится на ценах на сырье. 
Для двух третей переходных и развиваю-
щихся стран, зависящих от экспорта сырья, 
это означает необходимость диверсифика-
ции их экономик и усиления реформ.

Глобальные цены на сырье с 2000 года пе-
реживали сильный и продолжительный подъ-
ем, отмечается в документе. Рост реальных цен 
на энергоносители в 2000–2008 годах составил 
154%, на металлы — 107%, на продовольствие — 
62% (так называемый суперцикл). На долю семи 

крупнейших переходных экономик (Бразилии, 
Индии, Индонезии, Китая, Мексики, России и 
Турции) пришлось 92% роста потребления ме-
таллов, 67% — энергоносителей и 39% — продо-
вольствия. Сейчас эта группа стран потребляет 
больше угля, черных, цветных и драгоценных 
металлов и агропродукции (риса, пшеницы и 
сои), чем страны G7.

Однако бурный рост спроса на сырье на ста-
дии индустриализации будет замедляться по 
мере развития экономики и смещения потре-
бительского спроса в сторону услуг и менее ре-
сурсоемких товаров. Так снижение интенсив-
ности энергопотребления и спроса на металлы 
до начала 1990-х годов было вызвано вызрева-
нием экономик нынешних развитых стран. Но-
вый виток роста на границе двух тысячелетий 
подстегнула индустриализация КНР — в 1996–
2016 годах она обеспечила 83% всего прироста 
спроса на металлы, хотя развитие технологий 
и смещение спроса в сторону услуг сокращали 
энергоемкость мирового ВВП.

В долгосрочной перспективе развитие круп-
нейших переходных и развивающихся стран 
станет критическим фактором для глобально-
го спроса. Эти страны сохранят роль важных 
драйверов на сырьевых рынках, но давление 
КНР снизится, а на арену выйдут новые игроки, 
чьи экономики пока не столь ресурсоинтенсив-
ны. Поскольку две трети этих стран подверже-
ны сырьевой зависимости, а на их долю прихо-
дится половина населения за чертой бедности, 
падение глобальных цен будет для них весьма 
болезненным.

В базовом сценарии ВБ рост спроса на метал-
лы и продовольствие в ближайшее десятиле-
тие замедлится на треть, а энергопотребление 
зафиксируется на посткризисном уровне, хо-
тя доля развивающихся стран будет расти. По-
требление алюминия и меди продолжит расти 
умеренными темпами, спрос на пшеницу и рис 
замедлится синхронно с замедлением роста на-
селения, но рост благосостояния приведет к по-
вышению спроса на мясо, а также сою и куку-

рузу (как корма для животноводства). Техноло-
гический прогресс и изменение потребитель-
ских предпочтений могут вызвать более резкое 
замедление спроса на сырье. Стремительное из-
менение структуры экономики КНР и отход от 
инвестиционного стимулирования и ориента-
ции на массовое производство могут значитель-
но ослабить спрос на металлы, а ужесточение 
экологического законодательства — на уголь. 
Распространение электромобилей, снижение 
цен на альтернативное топливо и стимулирова-
ние перехода на более чистые его виды могут 
ослабить спрос транспорта на нефть, хотя и при-
ведут к повышению потребления других видов 
сырья — в частности, редкоземельных метал-
лов. Для преодоления возможных шоков, выз-
ванных такой трансформацией, сырьевым экс-
портерам следует интенсифицировать дивер-
сификацию экономики, сосредоточившись на 
улучшении бизнес-климата и образования, за-
ключают в ВБ.

Надежда Краснушкина

Умеренность вместо суперцикла
Прогресс развивающихся стран приведет к падению сырьевых цен

Финрезультат компаний РФ 
в январе-апреле (трлн руб.) 
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Министр экономики Максим Орешкин надеется на 
скрытые сейчас административными барьерами ин-
вестиционные возможности российской экономики
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Белом доме  
появилась частица «Ростеха»
Индустриальный директор госкорпорации  
перешел на работу в правительство

Первым заместителем предсе-
дателя коллегии Военно-про-
мышленной комиссии (ВПК) 
стал топ-менеджер госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Куликов. 
Как заявил ”Ъ“ вице-премьер 
Юрий Борисов, господин Кули-
ков будет контролировать ис-
полнение гособоронзаказа, ди-
версификацию производства, 
привлечение частного капита-
ла в ОПК, а также развитие во-
енно-технического сотрудниче-
ства (ВТС). Бывший начальник 
господина Куликова Сергей Че-
мезов охарактеризовал на-
значенца «как реформатора», 
инициировавшего «многие из-
менения внутри госкорпора-
ции». Новым индустриальным 
директором радиоэлектронно-
го кластера «Ростеха» стал гла-
ва концерна «Автоматика» Сер-
гей Сахненко.

О том, что Сергей Куликов может 
перейти на должность первого зам-
преда коллегии ВПК (постоянно дей-
ствующий орган при президентской 
Военно-промышленной комиссии), 

”
Ъ“ сообщал еще 21 мая. Вчера распо-

ряжение правительства о его назна-
чении появилось на портале право-
вой информации. Комментируя ка-
дровые перестановки, глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов сказал 

”
Ъ“, что 

господин Куликов «обладает серь-
езным опытом работы с индустри-
альными активами, знает потребно-
сти ВПК, а также понимает потенци-
ал развития современных произво-

дителей». «Я знаю его около 20 лет, 
очень работоспособный и опытный 
управленец. Он стал инициатором 
многих изменений внутри госкор-
порации, зарекомендовав себя и как 
менеджер, и как реформатор»,— под-
черкнул господин Чемезов.

За последние десять лет Сергей 
Куликов проделал в «Ростехе» путь 
от заместителя руководителя аппа-
рата и помощника Сергея Чемезова 
до индустриального директора ра-
диоэлектронного кластера. Как рас-
сказывают коллеги господина Кули-
кова, именно под его управлением 
была проведена организационная 
реформа госкорпорации, резуль-
татом которой стало появление от-
раслевых кластеров, института ин-
дустриальных директоров, а цент-
ральный аппарат был сокращен на 
30%. Помимо этого он занимался 
развитием рынка телекоммуника-
ций, реализуя проект Yota. В 2014 го-
ду господин Куликов курировал со-
здание внутри госкорпорации ин-
вестиционной компании «РТ-разви-
тие бизнеса» (суммарная стоимость 
управляемых активов оценивалась 
в 40 млрд руб.): за два года она при-
несла «Ростеху» более 50 млрд руб. 
доходов (в том числе в виде диви-
дендов от финансовых вложений). 
А на посту индустриального дирек-
тора радиоэлектронного кластера 
он не только реорганизовал активы 
и сформировал дивизионы по про-
дуктовому принципу, но и обеспе-
чил увеличение доли гражданской 
продукции в выручке кластера (в 

2017 году достигла 18%). Эти дости-
жения оценивают и в правительст-
ве: Юрий Борисов назвал своего но-
вого заместителя «эффективным 
управленцем», добившимся «серьез-
ных результатов в 

”
Ростехе“».

На посту первого зампреда кол-
легии ВПК Сергей Куликов сменил 
Ивана Харченко, перешедшего в «Ро-
скосмос» вслед за бывшим вице-пре-
мьером по ОПК Дмитрием Рогози-
ным (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). В правитель-

стве господин Харченко курировал 
несколько ключевых отраслей про-
мышленности (судостроение, авиа-
ция и космос), а также отвечал за вза-
имодействие коллегии с правоохра-
нительными органами (ФСБ, МВД, 
СКР и Генпрокуратура). У Сергея Ку-
ликова круг вопросов будет несколь-
ко иным: как пояснил 

”
Ъ“ господин 

Борисов, его первый заместитель бу-
дет контролировать формирование 
и реализацию гособоронзаказа, а 
также заниматься вопросами дивер-
сификации, развития ВТС и привле-
чения частного капитала.

По информации 
”
Ъ“, в госкорпо-

рации уже определились со смен-
щиком господина Куликова: им стал 
Сергей Сахненко, гендиректор од-
ной из самых закрытых структур «Ро-
стеха» — концерна «Автоматика». Эта 
компания специализируется на си-
стемах шифрования и связи, а так-
же защищенной передаче данных. 
До назначения в концерн господин 
Сахненко служил в армии и органах 
госбезопасности.

Иван Сафронов

Вячеславу Володину вручили 
предложения профсоюзов 
Поработать над ними в Госдуме  
могут поручить группе «Солидарность» 

Вчера спикер Госдумы Вячеслав Володин и предсе-
датель Федерации независимых профсоюзов Рос-
сии (ФНПР) Михаил Шмаков договорились о ре-
гулярных консультациях на период обсуждения 
в нижней палате правительственного законопро-
екта о повышении пенсионного возраста.  Михаил 
Шмаков передал спикеру Госдумы предложения 
ФНПР, дополняющие правительственный вари-
ант пакетом профсоюзных инициатив. К обсужде-
нию пакета, по словам первого замглавы думской 
фракции Андрея Исаева, могут подключить межф-
ракционную депутатскую группу «Солидарность». 
Думские оппозиционеры считают, что обсуждения 
достойна только одна тема: отказ от правительст-
венного варианта реформы.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин и лидер ФНПР Ми-
хаил Шмаков провели вчера рабочую встречу, на кото-
рой обсуждался правительственный законопроект о 
повышении пенсионного возраста. ФНПР не согласна 
с предложенной правительством реформой, накануне, 
как писал 

”
Ъ“, исполком организации решил, что в Гос-

думе должна быть создана рабочая группа, которая пере-
смотрит правительственный проект и дополнит его «па-
кетом законопроектов», направленных на рост зарплат, 
пересмотр прожиточного минимум, гарантии занятости.

«Все пакетные предложения Михаил Шмаков пере-
дал сегодня Вячеславу Володину»,— сообщил 

”
Ъ“ пер-

вый замглавы думской фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев, который занимает также на общественных 
началах пост первого зампреда ФНПР. По его словам, 
спикер и профлидер договорились, что их «встречи ста-
нут регулярными и будут посвящены обсуждению из-
менений в пенсионное законодательство». Иных под-
робностей о встрече стороны вчера не сообщили. Госпо-
дин Исаев лишь отметил, что рабочая группа в Госдуме 
«практически есть», имея в виду межфракционную груп-
пу «Солидарность», которая обычно создается в Госдуме 
каждого созыва для обсуждения проблем и законопро-
ектов, затрагивающих трудовые отношения.

«Группа 
”
Солидарность“ не может считаться перего-

ворной площадкой, там же почти все единороссы. Она 
существует не для обсуждения решений, а для их транс-
ляции»,— заявил 

”
Ъ“ депутат фракции «Справедливая 

Россия» Олег Шеин, занимающий также пост вице-пре-
зидента Конфедерации труда России (КТР, которая счи-
тает себя объединением, альтернативным ФНПР). Го-

сподина Шеина не устраивает заявленная ФНПР пози-
ция тем, что она «предполагает консультации по содер-
жанию правительственного проекта к его второму чте-
нию». «Переговоры нужны перед первым чтением (наме-
чено на 19 июля.— 

”
Ъ“) по вопросу, принимать повыше-

ние возраста или нет»,— считает справоросс.
«Договариваться можно только об одном: прави-

тельственный проект нельзя принимать ни под каким 
предлогом»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от ЛДПР 

Игорь Лебедев. По его мнению, группа «Солидарность» 
«должна садиться за стол и в корне менять законопроект 
до его рассмотрения в первом чтении». И к этой работе 
«нужно привлекать представителей более достойных, 
чем 

”
карманная“ ФНПР», считает господин Лебедев.

«Лучшая рабочая группа по этому вопросу — всерос-
сийский референдум»,— завил 

”
Ъ“ депутат от КПРФ 

Сергей Пантелеев, возглавлявший до избрания в Госду-
му межрегиональный профсоюз «Кировского завода» 
(Санкт-Петербург). «Только по итогам референдума, ко-
торый намерена инициировать КПРФ, можно будет об-
суждать все остальное — зарплаты, возраст, прожиточ-
ный минимум»,— уверен он.

«Никакой дополнительной группы создавать не нуж-
но, потому что позиции всех депутатов, занимающих-
ся пенсионной темой, хорошо известны всем»,— зая-
вила 

”
Ъ“ входящая в «Солидарность» депутат фракции 

КПРФ Вера Ганзя. По ее словам, у оппозиционных фрак-
ций «тоже есть предложения и даже готовые законопро-
екты о том, как пополнить Пенсионный фонд, не повы-
шая пенсионного возраста», но все они вместе с посту-
пившими предложениями от ФНПР «не более чем лож-
ка меда в бочке с дегтем». Окончательное решение «зави-
сит только от 

”
Единой России“, которая в соответствии 

с партийной дисциплиной проголосует за то, что нужно 
правительству», уверена коммунистка. 

Отметим, что президиум генсовета «Единой России» 
за несоблюдение внутрипартийных решений вчера 
снял с поста лидера ярославских единороссов Михаила 
Боровицкого. Сам он не стал комментировать 

”
Ъ“ при-

чины ухода с поста. Поводом стало публичное несогла-
сие единоросса с правительственной реформой: 25 ию-
ня Ярославская облдума, которую возглавляет господин 
Боровицкий, приняла обращение к Госдуме с предложе-
нием дополнительно проработать решения о повыше-
нии пенсионного возраста. 

Виктор Хамраев

Московским избирателям 
добавят знаний 
Мосгоризбирком удвоит усилия и траты  
для разъяснения нововведений на выборах

На информирование избирате-
лей о выборах мэра Москвы из 
бюджета выделено 166,7 млн 
руб. На прошлых выборах на эти 
цели было затрачено в два с по-
ловиной раза меньше. Один из 
конкурсов уже выиграла «Груп-
па ИМА». За 83 млн руб. она будет 
работать над визуальным обра-
зом кампании и ее стилистикой. 
Московские власти заинтересо-
ваны в повышении явки в день го-
лосования 9 сентября, уверены 
эксперты.

Мосгоризбиркомом (МГИК) за по-
следний месяц объявлено три кон-
курса: общая начальная цена контрак-
тов на информирование избирателей 
составляет 166,7 млн руб. На эти цели 
во время выборов мэра в 2013 году 
комиссией было потрачено 66,9 млн 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 21 июня 2013 года). Тог-

да бывший член горизбиркома Анд-
рей Бузин говорил 

”
Ъ“, что выделяе-

мая сумма на информирование с уче-
том инфляции сопоставима с тем, что 
«выделялось в середине 2000-х годов»: 
«Это было около 50 млн руб.».

Глава МГИК Валентин Горбунов за-
верил 

”
Ъ“, что увеличение затрат на 

информирование не связано с жела-
нием привлечь больше избирателей, 
чем пять лет назад (тогда явка состави-
ла 32,03%): «С 2013 года в два раза по-
дорожала бумага, выросли цены на 
бензин». «Главная причина увеличе-
ния затрат заключается в том, что до 
избирателей нужно довести новел-
лы избирательного законодательст-
ва: возможность голосования в дру-
гих регионах, продление времени го-
лосования до 22:00, внедрение систе-
мы 

”
мобильного избирателя“»,— по-

яснил глава МГИК.
Один из конкурсов, размещенных 

МГИК на сайте госзакупок 25 июня, 
как раз посвящен «информированию 

избирателей об изменениях избира-
тельного законодательства» (49,9 млн 
руб.). В техзадании (файл, размещен-
ный на сайте госзакупок, называет-
ся «Явка_ТЗ») указывается, что нуж-
но разработать не менее пяти вариан-
тов концепции кампании по инфор-
мированию граждан об изменениях в 
законодательстве. Пропагандистская 
кампания будет включать в себя на-
несение изображений на воздушные 
шары и футболки волонтеров, созда-
ние специальных материалов для мо-
лодежной аудитории (включая аудио- 
и видеоролики). Информировать мос-
квичей необходимо, поскольку в мае 
Мосгордума приняла несколько изме-
нений в избирательный кодекс. Побе-
дитель конкурса должен представить 
интерактивные карты с расположе-
нием новых избирательных участ-
ков (сейчас выбрано шесть таких ре-
гионов, где МГИК может их создать). 
На улицах города уже появились ла-
коничные баннеры с надписью «Вы-
боры мэра Москвы 9 сентября». При 
этом еще нет победителя конкурса по 
размещению информационных мате-
риалов к выборам (30,7 млн руб., раз-
мещен 9 июня). В техзадании указы-
вается, что места их размещения — 
Москва и Подмосковье (вдоль шоссе, 
среди которых Дмитровское, Новока-
ширское, Новорижское, Новорязан-
ское). Материалы будут расположены 
также на территории вокзалов «в ме-
стах концентрации пассажиров».

Победитель уже определен по од-
ной из закупок: им стала «Группа 
ИМА» (выполнит работы за 83,2 млн 
руб. при начальной цене 86 млн руб.). 
Компания сотрудничает с мэрией Мо-
сквы еще со времен мэра Юрия Луж-
кова, на выборах президента 2018 
года работала над визуальной кон-
цепцией информационной кампа-
нии Центризбиркома. В этом году 

для МГИК «Группа ИМА» разработает 
концепцию информационной кам-
пании, ее визуальный образ, стили-
стику, а также слоганы. ИМА займется 
«адаптацией визуальной концепции 
для различных носителей»: она долж-
на разработать материалы для обще-
ственного транспорта и единую сти-
листику внешнего вида сотрудников 
избиркомов (на выборах в 2018 году 
они носили значки). Тиражом 3,8 млн 
напечатают «открытки-приглаше-
ния», а для впервые голосующих — 
26 тыс. «приглашений-трансформе-
ров». Также ИМА должна разработать 
не менее шести рекламных заставок 
и видеороликов.

По словам политолога Александра 
Кынева, увеличение расходов на ин-
формирование избирателей «говорит 
об озабоченности властей явкой»: «По-
нятно, что московские власти пыта-
ются воспроизвести президентскую 
кампанию. В этом есть элемент ри-
ска: как анекдот, который во второй 
раз звучит хуже, чем в первый». Глав-
ное отличие кампании-2018 от кам-
пании-2013 он видит в том, что «кро-
ме власти мобилизацией занимать-
ся некому»: «Если в 2013 году Наваль-
ный поднимал явку протестников, то 
сейчас приводить протестный элек-
торат некому — другие кандидаты 
откровенно слабы». Политолог Конс-
тантин Калачев говорит, что «несмо-
тря на увеличение затрат, избирком 
стал расходовать деньги с большей 
эффективностью». «В 2013 году пред-
полагалось, что чем ниже явка, тем 
лучше. Непонятно, зачем нужно было 
тратить деньги, тогда информирова-
ние отсутствовало напрочь. В этот раз 
МГИК постарается, чтобы на выборы 
пришли все, в дверь каждого избира-
теля постучатся не один раз»,— счита-
ет господин Калачев.

Лиза Миллер

Рамазану Абдулатипову 
предложили  
статус свидетеля

Всего, согласно материалам дела, 
региональному бюджету в результате 
преступных действий чиновников 
и их подельников нанесен ущерб в 
размере около 100 млн руб. В частно-
сти, как считает следствие, без хище-
ний не обходилось практически ни 
на одном объекте, который финан-
сировался через казенное предпри-
ятие — дирекцию государственно-
го заказчика-застройщика, которую 
возглавлял Шамиль Кадиев. По мате-
риалам дела, деньги похищались да-
же на объектах, которые находились 
под особым контролем правоохрани-
тельных органов. Например, по дан-
ным следствия, чиновники, вступив 
в сговор с коммерсантами, похитили 
более 41 млн руб., выделенных на ре-
конструкцию здания спецучрежде-
ния для содержания иностранных 
граждан и лиц без гражданства.

Впрочем, как установили сотруд-
ники СКР, бывшие члены дагестан-
ского правительства тратили гос-
средства даже на обустройство лич-

ных объектов. Так, бывший вице-
премьер Шамиль Исаев, также про-
ходящий по делу обвиняемым, рас-
порядился профинансировать вос-
становительные работы на собст-
венной турбазе «Орлиное гнездо», 
что обошлось бюджету в 86 млн руб.

Пока экс-чиновников обвиняют 
в особо крупных мошенничествах 
и превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких 
последствий (ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 286 
УК РФ), однако в дальнейшем след-
ствие, не исключено, может предъ-
явить и более тяжелое обвинение 
— создание организованного пре-
ступного сообщества (ОПС) и учас-
тие в нем (ст. 210 УК РФ). Напомним, 
что бывших руководителей другого 
субъекта федерации, Коми, которые 
сейчас находятся под судом по обви-
нению в схожих должностных и эко-
номических преступлениях, следст-
вие «объединило» в преступное со-
общество и вменило им 210-ю ста-
тью. А в «дагестанском» деле, кста-
ти, такое обвинение уже предъявле-
но экс-руководителю дирекции еди-

ного государственного заказчика-за-
стройщика Шамилю Кадиеву.

«Мы не исключаем, что следст-
вие будет пытаться обвинить членов 
правительства в участии в организо-
ванном преступном сообществе хо-
тя бы для того, чтобы оказать давле-
ние на них и вынудить признаться в 
менее тяжелых преступлениях»,— 
заявил представляющий интересы 
экс-премьера Гамидова Эдуард Исец-
кий. Однако, по его мнению, у след-
ствия «нет никаких оснований» выд-
вигать против бывших высокопо-
ставленных чиновников новые об-
винения, в том числе и в ОПС.

Муса Мурадов

Д О С Ь Е П Р О Ф С О Ю З Н О Е  П Р О Ш Л О Е  И  Н А С Т О Я Щ Е Е  Д Е П У Т А Т О В  И  С Е Н А Т О Р О В

Андрей Исаев (ЕР) с 1989 года участвует в профсоюзном 
движении, в 1990-е годы основал центр рабочего и профсоюзного 
движения «Каскор», был главным редактором профсоюзной газеты 
«Солидарность». В 1995–2001 годах был секретарем Федера-
ции независимых профсоюзов (ФНПР). С 2001 года — зампред, 
с 2011-го — первый зампред ФНПР.
Олег Шеин (СР) в 1989 году стал членом Объединенного фронта 
трудящихся России (ОФТ), создал астраханскую организацию ОФТ. 
В 1995 году создал профсоюз «Защита», с 1996 года — его сопред-
седатель.
Виктор Пинский (ЕР) в 2005–2015 годах был зампредом, пред-
седателем федерации профсоюзов Приморья, членом генсовета 
и исполкома ФНПР. Сейчас — заместитель генерального секретаря 
Всеобщей конфедерации профсоюзов.
Степан Жиряков (сенатор от Забайкалья) в 1981 году стал главой 
объединенного профсоюзного комитета №112 Забайкальского ГОКа 
и делегатом Съезда профсоюза работников атомной энергетики 
и промышленности.

Михаил Тарасенко (ЕР) с 1982 года был завотделом охраны 
труда, затем секретарем профсоюза металлургов. После был 
генсеком объединения профсоюзов «Союзметалл». В 1996–2012 
годах — председатель Горно-металлургического профсоюза России. 
Сейчас — секретарь центрального совета профсоюза.
Андрей Ветлужских (ЕР) с 2001 года — заместитель председате-
ля, с 2006-го — председатель Федерации профсоюзов Свердловской 
области. В 2012 году стал сооснователем и зампредом движения 
«В защиту человека труда».
Сергей Пантелеев (КПРФ) в 1991–2016 годах работал помощни-
ком, главой межрегионального профсоюза работников ОАО «Киров-
ский завод».
Сергей Вострецов (ЕР) с 2008 года занимает пост председателя 
объединения профсоюзов РФ «Соцпроф».
Александр Суворов (сенатор от Амурской области) в 1984 году 
стал инструктором отдела по вопросам АПК в облсовете профсою-
зов, позже перешел в Федерацию профсоюзов Амурской области 
(ФПАО), с 2008 года — председатель ФПАО.

с1

Абдусамаду Гамидову 
и другим бывшим 
дагестанским 
чиновникам следствие 
инкриминирует 
многомиллионные 
хищения бюджетных 
средств, выделенных 
на инфраструктурные 
и социальные проекты   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 28 июня 2018 №111   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, власти Мона-
ко отказали Генпрокуратуре РФ в выдаче 
бывшего председателя правления Инве-
стторгбанка Владимира Гудкова, обвиня-
емого в России в хищении 7 млрд руб. из 
средств кредитного учреждения. Точку 
в этом разбирательстве поставил глава 
государства князь Альбер II, чье мнение 
в экстрадиционных вопросах является 
решающим и окончательным. В Генпро-
куратуре ”Ъ“ сообщили, что официаль-
ного отказа из Монако пока не получили.

Запрос в дирекцию юридических служб 
Княжества Монако о выдаче 59-летнего Вла-
димира Гудкова Генпрокуратура направи-
ла еще в феврале этого года. По данным 

”
Ъ“, 

в документе помимо описания инкримини-
руемых экс-банкиру преступлений также да-
вались гарантии того, что обвиняемый будет 
преследоваться только за те нарушения зако-
на, которые указаны в запросе на его выдачу, 
при этом в отношении него будут соблюдены 
положения Европейской конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод, в част-
ности, с ним не будут жестоко обращаться и 
применять какое-либо насилие. Говорилось 
также о том, что господин Гудков в случае экс-
традиции будет содержаться в СИЗО в услови-
ях, соответствующих мировым стандартам.

Впрочем, доводы российской прокурату-
ры не убедили апелляционный суд Монако, 
и он в мае отказал в экстрадиции господи-
на Гудкова, который утверждал, что в России 
ему не может быть гарантировано непред-
взятое разбирательство.

По законам Монако окончательное ре-
шение вопроса об экстрадиции остается за 
главой этого государства. На днях князь Аль-
бер II отказал в выдаче господина Гудкова. Ге-
неральный секретарь Генпрокуратуры Мо-
нако Магали Жинепро заявила 

”
Ъ“, что мо-

тивировать свое решение глава княжества 
не обязан. Сразу после этого банкир был от-
пущен из тюрьмы, где находился под экстра-
диционным арестом.

Адвокат Владимира Гудкова Виктор Буро-
бин подтвердил 

”
Ъ“, что власти Монако отка-

зали в выдаче его клиента, но детально обсу-
ждать эту тему отказался, сославшись на то, 
что у него нет соответствующего разреше-
ния от доверителя.

Кстати, это уже второй за последнее вре-
мя случай, когда Монако отказало в выдаче 
бывшего российского банкира. В 2016 году 
был отклонен запрос Генпрокуратуры РФ об 
экстрадиции экс-председателя правления 
Внешпромбанка Георгия Беджамова, обви-
нявшегося вместе с подельниками в хище-
нии более 113 млрд руб.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, в Монако, где 

у него якобы имеется недвижимость, быв-
ший председатель правления Инвесттор-
гбанка Гудков перебрался в 2016 году. Не-
задолго до этого ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве возбудило уголовное дело по факту мо-
шеннического хищения (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
средств у возглавляемого им кредитного уч-
реждения. С трудностями Инвестторгбанк 
столкнулся летом 2015 года, когда сразу в не-
скольких его филиалах клиенты в массовом 
порядке начали закрывать счета. Уже в авгу-
сте Центробанк назначил в возглавляемый 
Владимиром Гудковым банк временную ад-
министрацию. После этого АСВ отобрало 
инвестора для участия в предупреждении 
банкротства Инвестторгбанка, и в январе 
2016 года тот перешел в собственность са-
натора — Транскапиталбанка. Последний и 
стал инициатором поиска и возврата акти-
вов, исчезнувших при прежнем руководст-
ве. На тот момент «дыра» в капитале банка 
составляла 32 млрд руб.

Фигурантами уголовного дела помимо го-
сподина Гудкова сейчас являются его заме-
ститель Нина Шурмина, бывшие руководи-
тель направления развития ипотечного кре-
дитования Татьяна Зотина и директор де-
партамента кредитных операций Ольга Зуб-
кова, а также внештатный сотрудник бан-
ка Елена Лукьянова. Все они находятся ли-
бо под домашним арестом, либо под подпи-
ской о невыезде.

По данным 
”
Ъ“, сейчас в уголовном де-

ле два эпизода. Первый касается договора 
купли-продажи ипотечных закладных. По 
версии следствия, перед санацией Инвес-
тторгбанка Владимир Гудков «совместно с 
соучастниками» потратил на их приобрете-
ние 3,6 млрд руб. Деньги были перечисле-
ны банком на счета контрагентов — ООО 
МГИиС, ООО «ИК 

”
Столица“», ООО «ТД Фи-

нанс» и ООО «ИК 
”
Венец“». Однако вместо 

ликвидных ценных бумаг покупателю до-
стались неликвидные — выпущенные не-
ким ООО «Империал-Торг». В июле 2016 го-
да Арбитражный суд Москвы обязал господ 
Гудкова и Шурмину вернуть 3,6 млрд руб. 
Инвестторгбанку.

Еще несколько миллиардов рублей злоу-
мышленники похитили путем выдачи кре-
дитов фирмам, которые реальной финан-
сово-хозяйственной деятельности не осу-
ществляли. В общей сложности на данный 
момент фигурантам этого дела вменяется в 
вину хищение из Инвестторгбанка более 
7 млрд руб.

В Генпрокуратуре 
”
Ъ“ заявили, что пока 

официального решения об отказе в экстра-
диции Владимира Гудкова не получали. В 
связи с этим от каких-либо комментариев в 
ведомстве воздержались.

Олег Рубникович,  
Кирилл Сарханянц

Альбер II наложил вето на экстрадицию
Монако отказало в выдаче экс-главы Инвестторгбанка

В московском Физтехе разгорается 
скандал, связанный с отказом вуза про-
длить контракт с профессором Макси-
мом Балашовым, который 19 лет пре-
подавал студентам матанализ. Ректор 
МФТИ Николай Кудрявцев заявил, что 
для вуза «недопустима» и «крайне вред-
на» деятельность господина Балашова, 
возглавляющего отделение профсоюза 
«Университетская солидарность». А чле-
ны ученого совета поставили препода-
вателю в вину общение с «подрывными 
СМИ». Юристы указывают, что профсо-
юзная деятельность не может быть осно-
ванием для отказа в работе и советуют 
преподавателю обратиться в суд.

«Максим Балашов два года назад орга-
низовал первичную ячейку профсоюза и в 
качестве ее председателя начал занимать-
ся правами сотрудников,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“ в 

”
Университетской солидарно-

сти“.— Эта деятельность не нравилась руко-
водству вуза, и вот они нашли возможность 
от него избавиться». Как и другие препода-
ватели, господин Балашов работал в вузе по 
пятилетнему контракту, срок которого исте-
кает в августе. Преподаватели кафедры выс-
шей математики единогласно проголосова-
ли за продление контракта. Но итоговое ре-
шение принял ученый совет вуза путем тай-
ного голосования: 26 июня он отказался за-
ключить контракт с Максимом Балашовым.

”
Ъ“ ознакомился с аудиозаписью заседа-

ния совета, которую опубликовала «Универ-
ситетская солидарность». Выборы сотрудни-
ков шести кафедр и двух департаментов за-
няли не более пары минут на каждую пози-
цию. Длительная дискуссия началась при об-
суждении Максима Балашова. «Он 19 лет ра-
ботает в МФТИ, есть рекомендация кафедры, 
ведет активную научную работу, подготовил 
кандидата наук, пользуется авторитетом сре-
ди коллег,— заявил завкафедрой высшей ма-

тематики Григорий Иванов.— Но есть и дру-
гая сторона деятельности». Господин Иванов 
напомнил, что господин Балашов состоит в 
профсоюзе, который «зачастую выступает с 
резкой критикой руководства МФТИ»: «Лю-
бая информация о проблемах МФТИ актив-
но используется конкурентами, отрицатель-
но влияет на рейтинги МФТИ, может слу-
жить причиной сокращения финансирова-
ния. Кроме того, подобная информация об-
суждается абитуриентами и их родителями, 
что может привести к снижению конкурса в 
МФТИ». Господин Иванов добавил, что Мак-
сим Балашов давал интервью «Радио Свобо-
да» и газете «Правда», а затем попросил кол-
лег «голосовать с учетом изложенного».

Ряд членов совета назвали господина Бала-
шова «высокопрофессиональным лектором» 
и напомнили о большом количестве науч-
ных публикаций. Однако оппоненты заявля-
ли, что «должны учитывать не только профес-
сиональные достоинства, но и человеческий 
фактор». По их мнению, профсоюзная деятель-
ность «недопустима и крайне вредна». «Про-
фессор не может выступать обо всем, что ему 
заблагорассудится. Если ему что-то не нравит-
ся, пусть уйдет»,— говорил член совета. «Он бу-
дет себе подобных воспитывать»,— добавил 
коллега. Еще один участник дискуссии задал-
ся вопросом о допустимости общения с «Радио 
Свобода»: «Вы знаете, что это за радиостанция? 
Тут не работает тезис, что она разрешена. Боль-
ше половины ученого совета — пожилое поко-
ление, они все понимают. Для всех нас радио-
станция 

”
Свобода“ всегда занималась подрыв-

ной деятельностью. Всегда».
Судя по записи, в ходе получасового обсу-

ждения не было высказано ни одной претен-
зии к работе преподавателя — даже критики 
признавали, что он «хороший ученый». В кон-
це ректор МФТИ Николай Кудрявцев заявил, 
что профсоюзная деятельность господина Ба-
лашова «крайне вредит университету, она не-

допустима». «Институт идет вперед, а это на 
нем висит, как гири,— сказал ректор.— Я ис-
ходя из этого буду голосовать». После этого 
ученый совет большинством голосов отказал 
Максиму Балашову в новом контракте.

«Я сейчас получаю документы и буду смо-
треть, что можно опротестовать»,— сказал 
вчера 

”
Ъ“ Максим Балашов. В профсоюзе «Уни-

верситетская солидарность» сообщили 
”
Ъ“, 

что считают отказ грубым нарушением от-
раслевого соглашения, заключенного в 2017 
году Минобрнауки и Профсоюзом работни-
ков народного образования и науки (входит 
в ФНПР). В пункте 10.5 документа говорится, 
что «работа на выборной должности предсе-
дателя профсоюзной организации признает-
ся значимой для деятельности образователь-
ной организации» и «принимается во внима-
ние при избрании по конкурсу». «А в данном 
случае человека очевидным образом наказа-
ли именно за профсоюзную деятельность»,— 
говорят в «Университетской солидарности».

«Если человеку официально отказали из-
за профсоюзной деятельности — это одноз-
начная дискриминация, которую суд при-
знает незаконной»,— прокомментировал 

”
Ъ“ ситуацию адвокат Евгений Корчаго. Но 

если официальным основанием будет несо-
ответствие профессиональным требовани-
ям, говорит он, работник должен доказать су-
ду, что это формальная причина: «И вот тогда 
может быть использована аудиозапись либо 
свидетельские показания членов совета». По 
словам юриста, не имеет значения, что реше-
ние об отказе в работе было принято коллек-
тивно и путем тайного голосования. «Любые 
кадровые решения вуза должны быть основа-
ны на трудовом законодательстве,— подчерк-
нул он.— И ответственность за решение будет 
лежать не на членах совета, а на ректоре, ко-
торый и является работодателем». Ректор МФ-
ТИ вчера был недоступен для комментариев.

Александр Черных

Профессору припомнили профсоюз
Преподавателю МФТИ не продлили контракт  
по непрофессиональным причинам

В федеральном окружном суде Север-
ного округа штата Калифорния начался 
процесс по делу россиянина Евгения Ни-
кулина. В США он обвиняется в хакерских 
атаках на сайты крупных американских 
компаний. Господин Никулин был задер-
жан в Праге и после длительного скан-
дального разбирательства в марте этого 
года экстрадирован в США. На состояв-
шихся вчера слушаниях россиянин вины 
не признал и запросил суд присяжных.

«Мы попросили назначить суд присяж-
ных на конец января 2019 года. Мой подза-
щитный не признает себя виновным»,— ска-
зал поcле заседания 

”
Ъ“ адвокат Аркадий 

Бух, представляющий интересы россиянина.
Господин Никулин был арестован в Праге 

в октябре 2016 года по запросу ФБР и полто-
ра года содержался в пражской тюрьме Пан-
крац. Там ему были предъявлены обвине-
ния в хакерских атаках на сайты компаний 
США, совершенных в 2012 году. По прибы-
тии в Сан-Франциско 30 марта россиянину 
было предъявлено обвинение во взломе баз 
компаний LinkedIn, Dropbox и Formspring, 

причинении вреда компьютерным устрой-
ствам, похищении и передаче в третьи ру-
ки персональных данных. По американ-
ским законам ему грозит до 50 лет заключе-
ния (для сравнения: в России в случае обви-
нительного приговора он получил бы самое 
большее 10 лет, в Чехии — восемь).

Отметим, что по прибытии Никулина в 
США суд в Сан-Франциско был уведомлен о 
том, что россиянин якобы в Праге предпри-
нял попытку бегства при медицинском об-
следовании и пытался оказать «физическое 
сопротивление» сотрудникам служб безопас-
ности. Поэтому вчера предъявленное обви-
нение он выслушал в наручниках. «Мы полу-
чили материалы обвинения, они проходят 
под грифом секретно, это 6 терабайт инфор-
мации. Ничего секретного мы там не обнару-
жили, преимущественно это персональные 
данные, которые кто-то похитил, а прокура-
тура хочет доказать, что это сделал Евгений 
Никулин. Никаких материалов о связи мое-
го клиента с якобы вмешательством России 
в американские выборы в деле не фигуриру-
ет»,— сказал господин Бух. Напомним, что, 

находясь в Праге, господин Никулин утвер-
ждал, что сотрудник ФБР при допросе оказы-
вал на него давление с целью получить ин-
формацию о вмешательстве России в прези-
дентские выборы в США в 2016 году.

В российском МИДе, отметим, дело Нику-
лина ранее назвали примером того, как аме-
риканские спецслужбы охотятся за россия-
нами по всему миру.

Как рассказал Аркадий Бух, россиянин 
сейчас находится «в сложном эмоциональ-
ном состоянии» из-за того, что с момента 
экстрадиции 30 марта в тюрьму Санта-Рита 
(штат Калифорния) содержится в одиночной 
камере. Защита готовила ходатайство о пе-
реводе его в общий блок, однако впоследст-
вии отказалась от такого шага. «В Калифор-
нии нет федеральных тюрем, а местные на-
полнены сальвадорскими и мексиканскими 
гангстерами, отличающимися особой склон-
ностью к жестокому насилию. Поэтому про-
шение о переводе из одиночки снято по со-
ображениям безопасности. Из двух зол вы-
брали меньшее»,— пояснил адвокат.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Россиянин потребовал  
американских присяжных
Обвиняемый в хакерских атаках на сайты крупных компаний  
не признает своей вины

Правозащитники из британской орга-
низации Article19 заявили на сессии 
Совета по правам человека ООН об уг-
розе для свободы интернета по всему 
миру со стороны России. Они указыва-
ют, что российское правительство си-
стематически ограничивает свобод-
ное распространение информации 
онлайн и пытается контролировать ин-
тернет-пользователей. Блокировка со-
цсети Telegram стала наиболее ярким 
проявлением позиции страны, считают 
авторы доклада. Позиция российских 
властей не меняется: контроль над ин-
тернетом необходим для борьбы с тер-
роризмом.

Вчера в Женеве на сессии Совета по пра-
вам человека ООН прозвучала критика дей-
ствий российских властей по ограничению 
свободы интернета. С заявлением на эту те-
му (есть в распоряжении 

”
Ъ“) выступила ор-

ганизация Article19.

• Британская правозащитная организация 
Article19, основанная в 1987 году, взяла назва-
ние от статьи 19 Всеобщей декларации прав 
человека (право на свободу мнений). Отслежи-
вает угрозы для свободы слова по всему миру.
«Россия создает механизм, который, буду-

чи в полной мере реализованным, не толь-
ко чрезвычайно ограничит свободное рас-
пространение информации в интернете, 
но потенциально предоставит российским 
властям доступ к данным личных коммуни-
каций любого человека в любой точке ми-
ра»,— говорится в заявлении правозащит-
ников. Они считают, что наступление на сво-
боду интернета в России началось с 2012 го-
да: с этого времени Россия ведет черный спи-
сок веб-сайтов, «постепенно расширяя пере-
чень оснований для блокировки веб-сайтов, 
в том числе без решения суда», говорится в 
заявлении. Так, были заблокированы ряд 
интернет-СМИ и соцсеть LinkedIn. Пользова-
тели подвергаются преследованию за выра-
жение мнения в интернете, а в ряде случа-
ев — за лайки и репосты контента в соцсе-
тях. В 2016 году был принят так называемый 
закон Яровой, обязывающий всех операто-
ров связи и интернет-провайдеров хранить 
данные о коммуникациях пользователей и 
передавать ключи шифрования по запросу 
спецслужб. Именно из-за несоблюдения «за-
кона Яровой» этой весной в России по реше-
нию суда был заблокирован Telegram. В ию-
ле 2018 года в силу вступят статьи «закона 
Яровой», требующие, чтобы провайдеры и 
сотовые операторы хранили все голосовые 
и текстовые сообщения в течение полугода 
и предоставляли доступ к ним спецслужбам. 
В заявлении Article19 говорится, что россий-
ский механизм по ограничению интерне-
та дополнят еще два законопроекта, приня-
тые Госдумой в первом чтении. Первый — об 
уголовном наказании за действие и бездей-
ствие, которые могли бы привести или при-
вели к введению международных санкций 
против России (проект вводит новую статью 
Уголовного кодекса РФ 284.2). Второй — о 
требовании к «публичным сетям» удалять не-
достоверную информацию. Также админис-

траторы сетей будут обязаны идентифици-
ровать пользователей по номеру мобильно-
го телефона. «В случае исполнения этих по-
ложений будет невозможно разделить ком-
муникации пользователей, живущих в Рос-
сии и за ее пределами, что означает потен-
циальную угрозу для нас всех»,— подчерк-
нула 

”
Ъ“ руководитель программ по Европе 

и Центральной Азии Article19 Кэти Моррис. 
Она считает тревожным такое вторжение в 
частную жизнь и свободу выражения. «Мы 
призываем ООН внимательно изучить и пу-
блично оспорить действия России, чтобы за-
щитить фундаментальные права на свободу 
выражения мнений и неприкосновенность 
частной жизни как онлайн, так и офлайн, 
как это предусмотрено международными 
соглашениями, участницей которых явля-
ется Россия»,— пояснила госпожа Моррис. 
Под прозвучавшим в ООН заявлением по-
ставили подписи 52 международных и рос-
сийских организации, в том числе Междуна-
родная федерация за права человека (FIHR), 
неправительственная организация Human 
Rights Watch и крупнейшее в Европе объе-
динение сотрудников СМИ Европейская фе-
дерация журналистов.

Российские власти не раз поясняли, что 
право на неприкосновенность частной жиз-
ни и тайну переписки может быть ограни-
чено в интересах общественной безопасно-
сти и ради предупреждения и расследования 
преступлений, в первую очередь терактов. 
«Но задача национальных властей заключа-
ется в том, чтобы соблюсти баланс между эти-
ми двумя правомерными целями»,— сказал 

”
Ъ“ Дамир Гайнутдинов, юрист Международ-

ной правозащитной группы «Агора», пред-
ставлявшей Telegram в судах против ФСБ Рос-
сии. «Агора» также подписала заявление.

Законопроект о новой статье в УК РФ уже 
вызвал в России негативный отклик, в том 
числе со стороны бизнес-сообщества. На-
помним, в мае из-за критики Госдума от-
ложила рассмотрение этого закона во вто-
ром чтении, а председатель Госдумы Вяче-
слав Володин не исключил, что часть поло-
жений может быть переведена из УК в КоАП. 
При этом пункты о действиях, которые при-
вели к введению санкций, депутаты плани-
руют оставить в Уголовном кодексе. На зако-
нопроект об удалении противоправной ин-
формации из сетей дал негативный отзыв 
Совет при президенте РФ по правам челове-
ка, предложив его отклонить: «Опасность со-
стоит в том, что, прикрываясь намерением 
бороться с 

”
недостоверной информацией“, 

отдельные лица и государственные органы 
могут пытаться именно ограничить свободу 
слова и выражения мнений».

Что касается дела Telegram, то 9 августа 
Верховный суд РФ рассмотрит жалобу юри-
стов «Агоры» на решение нижестоящих су-
дов, вставших на сторону ФСБ. Новый глава 
Министерства цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Константин Но-
сков ранее заявил, что они будут исполнять 
решение суда по блокировке и ищут для это-
го новые технологические решения.

Анастасия Курилова

Верховный суд (ВС) отказался удовлет-
ворять иск юриста Льва Воропаева, ко-
торый требовал отменить обязанность 
водителей надевать светоотражающие 
жилеты в темное время суток за горо-
дом. Господин Воропаев считает, что не-
законно требовать от автомобилистов 
выполнять обязанности, не связанные 
с управлением машиной. Представи-
тели МВД убедили ВС в обратном, за-
верив, что за нарушение оспариваемой 
обязанности штраф не взимается.

Обратившийся в ВС юрист Лев Воропа-
ев пытался оспорить пункт 2.3.4 ПДД: води-
тель в темное время суток или в сумерках 
при вынужденной остановке (или во время 
ДТП) обязан надевать светоотражающий жи-
лет, накидку или куртку со светоотражающи-
ми полосами, когда выходит из машины. Го-
сподин Воропаев в иске настаивал, что, вый-
дя из-за руля, гражданин не обязан выпол-
нять обязанности водителя, поскольку ста-
новится в этот момент пешеходом. Оспари-
ваемая норма вступила в силу 18 марта. Обя-
занность была введена для того, чтобы води-
тели, выходящие на обочину, были заметны 
на дороге. Аналогичное правило для пеше-
ходов, двигающихся по обочине в сумерках, 
было введено еще в 2014 году.

Вчера, выступая в Верховном суде, пред-
ставитель МВД Юлия Песковая заявила, что 
Лев Воропаев неверно трактует нормы ПДД: 
юридически водителем считается и тот, кто 
покинул салон машины. Начальник отде-
ла выработки госполитики и управленче-
ских решений в области обеспечения без-
опасности дорожного движения ГИБДД Рос-
сии Дмитрий Митрошин пояснил суду, что 
термин «управление автомобилем» норма-
тивно не раскрыт, но подразумевается, что 
водитель — это общее понятие, связанное 
не только с «манипуляцией педалями и ру-
лем». Он привел в пример обязанность во-
дителя убедиться перед началом движения 

в отсутствии технических неисправностей 
у машины (это тоже есть в ПДД) — для этого 
за руль садиться тоже не надо.

Судья ВС Николай Романенков не сразу 
понял, зачем Льву Воропаеву понадобилось 
оспаривать норму и каким образом его пра-
ва нарушены (истец в суд не пришел). Госпо-
дин Митрошин пояснил: заявитель «занима-
ется по большому счету казуистикой и оспа-
ривает норму по формальным основаниям». 
Господин Романенков спросил про санкции, 
предусмотренные за невыполнение обязан-
ности надевать жилет, на что Дмитрий Мит-
рошин заявил, что их нет.

Ранее в ГИБДД России рассматривали 
сценарий применения штрафа в 1 тыс. руб. 
в случаях, если водитель не надел жилет во 
время ДТП (ст. 12.27 КоАП), но позже от этой 
идеи отказались. Начальник ГИБДД России 
Михаил Черников в интервью 

”
Ъ“ называл 

«абсурдом» саму идею наказывать водителей 
за подобный проступок.

Между тем в иске Лев Воропаев пытался 
оспорить и термин «автомагистраль»: в ны-
нешней редакции он означает дорогу, обо-
значенную знаком 5.1 «Главная дорога», име-
ющую в каждом направлении проезжие ча-
сти, отделенные друг от друга разделитель-
ной полосой или ограждением. При этом 
трасса не должна иметь пересечение на од-
ном уровне с другими дорогами или желез-
нодорожными путями, сказано в ПДД: ис-
ходя из этого, господин Воропаев счел, что 
знак «Главная дорога» в таком случае вообще 
не нужен и его упоминание нужно убрать из 
термина. В МВД пояснили: бывают случаи, 
когда к автомагистрали примыкают второ-
степенные дороги (при этом это не считает-
ся перекрестком), которые нужно для без-
опасности обозначать знаками приоритета.

По итогам слушаний Верховным судом 
принято решение иск Льва Воропаева оста-
вить без удовлетворения.

Иван Буранов

России предъявили 
статью 19
Правозащитники в ООН подвергли критике 
российские власти за интернет-ограничения

Водителя на обочине  
не признали пешеходом
Автомобилисты обязаны надевать 
светоотражающие жилеты
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27 июня президент России Владимир Путин в Крем
ле наградил государственными наградами многих 
деятелей искусства, науки и сельского хозяйства 
страны. О том, как солировал на мероприятии пиа
нист Денис Мацуев, что шепнул на ухо Владимиру 
Путину Иосиф Кобзон и на чем собрался лететь 
в космос Федор Конюхов,— специальный коррес
пондент ”Ъ“ Андрей Колесников из Екатеринин
ского зала Кремля.

И перед церемонией награждения в Круглом зале 
Кремля, и во время нее, и тем более после нее лауреаты 
были озабочены футболом.

— Черчесов,— говорил мне Шамиль Тарпищев, кото-
рый ждал ордена «За заслуги перед Отечеством» III степе-
ни,— и так склеил несклеиваемое… Большего уже нель-
зя достичь!

— Как же так? — недоумевал я.— Неужто не пройдем 
испанцев?

— Эх,— вздыхал Шамиль Тарпищев,— не думаю, чест-
но говоря. Если бы еще на Португалию попали, то Ронал-
ду можно было бы попытаться выключить, а в Испании 
кого выключать? Там каждый может выстрелить…

Нет, я не был с ним согласен. Да и он с собой не был со-
гласен, потому что через несколько минут говорил уже, 
что больше надо пахать, и еще больше, и тогда, может 
быть… Он все-таки надеялся и верил, Шамиль Тарпищев, 
что бы там ни понимал себе… Да ведь и как все мы…

— Сколько ни пахали олимпийцы, а на Олимпиаду 
не поехали, во всяком случае как российские спортсме-
ны,— сказал я члену МОК Шамилю Тарпищеву.— А на-
счет Олимпиады в Японии какой прогноз?

И тут у него прогноз был неутешительный:
— Предвижу большие проблемы.
— Не меньше, чем в Пхенчхане?
— Не меньше,— подтвердил он.— Главное — восста-

новить в правах РУСАДА.— А это пока вряд ли произой-
дет. Не очень реально. К тому же у нас ведь есть очень 
проблемные в этом смысле виды спорта: легкая атлети-
ка, штанга…

Я спросил у Шамиля Тарпищева, чтобы совсем уж рас-
строиться, жалеет ли он, что Владимир Путин не играет 
в теннис. Увидел ли я мгновенную боль в глазах Шамиля 
Тарпищева? Да, мне так показалось. Об остальном про-
молчу.

У Владимира Этуша журналист федерального канала 
интересовался, станет ли тот сегодня полным кавалером 
орденов «За заслуги перед Отечеством» всех степеней: 
ему вручали I степени (не приехал в Кремль, кстати, за-
явленный кавалер «Заслуг перед Отечеством» тоже I сте-
пени Лев Лещенко).

Владимир Этуш устало глядел на журналиста.
— Почему я должен? — только и спросил он его.
Журналист попытался объяснить.
— Полным? — переспросил Владимир Этуш.— Ну вот 

как вы скажете, так и будет.
На груди у него было много наград, которые, мне ка-

залось, совершенно не интересовали его. По-моему, он 
уже давно был выше этого всего. Или скорее вне этого. И 
пиджак казался с чужого плеча.

— Вас заботит, что вы сейчас получите орден «За за-
слуги» первой степени? — спросил и я.

— Меня? — переспросил он.
Мне казалось, он переспросит что-то вроде:
— А вас?
Но он сказал:
— А точно дадут?
Причем взгляд его при этих словах сделался сразу 

очень пристальным. Кажется, он и правда думал про это 
с некоторым беспокойством.

— Я думаю, это неизбежно,— сказал я.
— Тогда ладно,— кивнул Владимир Этуш.
И я так и не понял, о чем мы с ним поговорили.
Рядом о чем-то с жаром рассказывал художественный 

руководитель Московского губернского театра Сергей 
Безруков. Я прислушался.

— Выйди и работай! — яростно доказывал Сергей Без-
руков.— Это как говорил. Без скидок! Работать надо, а не 
прохлаждаться!

Я с тревогой (за Сергея Безрукова) подумал, что Влади-
мира Путина и правда не было в информационном поле 
несколько дней (а сколько еще не будет…).

— Это как Владимир Высоцкий говорил! — продол-
жал Сергей Безруков.

Казалось, актер еще не вышел из той роли, во всяком 
случае впечатление живого производил, за что отдель-
ное спасибо.

— А то кажется, что когда им забивают, то им уже 
больше ничего и не надо, и ничего они не могут! — вос-
кликнул актер.— Зато, если первыми забили, начинают 
играть. Так что шанс-то есть!

Наконец-то стало понятно.
— А вот сегодня режиссер Константин Богомолов на-

писал в Facebook, что его контракт с МХТ худрук театра 
Сергей Женовач продлевать не будет. Вы как к этому от-
носитесь? — спросил я.— Смерть Олега Табакова, уход 
Константина Богомолова… Не кажется вам, что эпоха 
МХТ вдруг оборвалась у нас на глазах, несмотря на то что 
там еще работают выдающиеся артисты?

— Сергей Женовач — тоже хороший режиссер,— акку-
ратно сказал Сергей Безруков.— Это еще надо посмотреть. 
Я играл у Кости Фигаро в спектакле вместе с Олегом Павло-
вичем… Это, может быть, был не феерически прорывной 
спектакль, как у него обычно бывает, но я эту работу за-
помнил. Косте свой театр нужен… Поживем — увидим…

А это было уже из «Иронии судьбы-2»…
Владимир Путин появился в Екатерининском зале 

очень быстро и по традиции представил лауреатов. А 
они в своих ответных словах и тоже по традиции — его.

— Последние 18 лет я в команде президента нашей 
страны,— признался Вячеслав Фетисов, получивший ор-
ден «За заслуги перед Отечеством» II степени.— Это совер-
шенно другая задача, совершенно другие цели. Поэтому 
хочу вам сказать слова благодарности за ту поддержку…

Честно говоря, еще большой вопрос, кто кого поддер-
живает: много ли голов забил бы Владимир Путин, если 
бы не эти умопомрачительные пасы Вячеслава Фетисо-
ва, с которым Владимир Путин играет в одной пятерке, 
да что там, я совершенно уверен, вообще не может без 
него обойтись?

— Все-таки мы должны говорить сегодня, что спорт, 
если говорить о нем,— продолжал бывший министр 
спорта,— стал в нашей стране государственной полити-
кой… Может быть, даже и национальной идеей…

Ну, это только если у испанцев выиграем.
— И хотел бы вам пожелать, Владимир Владимиро-

вич,— заключил Вячеслав Фетисов,— еще несколько де-
сятков лет поиграть в хоккей! (И самому Вячеславу Фети-
сову так спокойнее будет.— А. К.). Все-таки, конечно, 
пример президента для всех — это дорогого стоит! Когда 

выходит президент на лед, то и губернаторы, и мэры го-
родов, конечно, понимают, что необходимо это дело 
дальше продвигать!

А не теннис, конечно.
Но и Шамиль Тарпищев сказал то, что хотел:
— Во-первых, я счастлив, что родился в великой 

 России!
Он сделал паузу. А я думал о том, как сокрушался бы 

Шамиль Тарпищев, если бы родился, не дай Бог, где-ни-
будь еще… Как страдал бы всю жизнь.

— Также,— продолжил он,— я очень счастлив, и для 
меня огромная честь, что я получаю награду от величай-
шего человека современности, нашего президента! Уве-
рен, мы все из разных сфер деятельности, несмотря на все 
катаклизмы, которые творятся вокруг нас и не нами созда-
ны, мы всегда с нашим президентом обречены на успех!

И я настаиваю, что Шамиль Тарпищев говорил ис-
кренне. Чувства его переполняли.

В речи Владимира Чагина, легендарного директора 
«КамАЗ-Автоспорта», я обратил внимание на важную 
 деталь.

— Ваше присутствие на открытиях соревнований на 
трибунах,— произнес Владимир Чагин, получавший ор-
ден «За заслуги перед Отечеством» III степени,— вызыва-
ет в наших ребятах-спортсменах какой-то скрытый по-
тенциал! И они буквально на последних минутах, секун-
дах матчей, на последних километрах вырывают золото 
их рук соперников, тем самым давая повод на подиуме 
всему миру слышать наш победный российский гимн!

Я запомнил.
Тренер ЦСКА Иван Душарин, получивший орден «За 

заслуги перед Отечеством» IV степени, является, между 
прочим, первым российским человеком, водрузившим 
флаг своей страны на вершине Эвереста. А вот заслуги 
его оказались оценены только сейчас. И не только эти:

— В первую очередь выражаю большую благодар-
ность, Владимир Владимирович, вам! Именно вы ини-
циировали процесс горной подготовки силовых струк-
тур страны, в которой мне пришлось участвовать! Имен-
но выполняя ваш указ, офицеры наших силовых струк-
тур проявили, будем говорить, понимание и вложили 
большой вклад в это дело!

Казалось, Владимир Путин должен был устать и даже 
сникнуть под напором непрекращающегося и даже на-
растающего выражения чувств. Но нет, держался бодро. 
Если не знать этого человека, то могло ведь показаться со 
стороны, что ему это все даже и очень нравится, и все 
больше.

Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов полу-
чил такую же награду, как и Иван Душарин. В свое время 
Владимир Жириновский объяснял, как это происходит: 
на партию приходит разнарядка в виде госнаграды, и 
уже в партии решают, кому на грудь в этот раз отойдет 
медаль или орден. Сергей Миронов, как и Владимир Жи-
риновский в таких случаях, решил, видимо, что и в этот 
раз — ему.

По понятным причинам Сергей Миронов использо-
вал повод для того, чтобы избиратели оценили заинте-
ресованность его партии в краеугольных событиях в 
жизни страны:

— Пользуясь возможностью, хочу, уважаемый Влади-
мир Владимирович, поздравить вас с успешным прове-
дением чемпионата мира по футболу, поздравить с тем, 
что впервые за 32 года наша сборная вышла в 1/8, и, ко-
нечно же, пожелать 1 июля победы нашей команде!

Тень 1 июля витала в этот день под сводами Екатери-
нинского зала Кремля.

Кавалер ордена Почета Федор Конюхов вышел, конеч-
но, в рясе и с не совсем традиционным, а проще говоря, 
загадочным крестом на груди.

— Хочу сказать вам о главном,— сообщил он Влади-
миру Путину,— мы сейчас с Артуром Николаевичем Чи-
лингаровым готовим экспедицию по погружению в Ма-
рианскую впадину и просим вашего и благословения, и 
помощи.

Час от часу не легче, причем Федору Конюхову, с ис-
кренним беспокойством за него (не говорю уж про Арту-
ра Чилингарова) подумал я.

— Погружение в Марианскую впадину,— невозмути-
мо продолжал Федор Конюхов,— самую глубокую, свы-
ше 11 тыс. метров, выведет нашу страну на первый уро-
вень изучения Мирового океана! (То есть наконец-то на 
самое дно.— А. К.) Надеюсь, что Россия сможет поста-
вить флаг в самой глубокой точке нашей планеты!

А вот воткнуть (в самую глубокую точку), конечно, хо-
телось бы.

Тут наконец выступил пианист Денис Мацуев. Нет, не 
играл. Но тем не менее — как по нотам.

— Хотел бы,— признался он,— высказать огромную 
благодарность моим педагогам Любови Николаевне Се-
менцовой, Алексею Аркадьевичу Наседкину, Валерию 
Владимировичу Песецкому, Сергею Леонидовичу Дорен-
скому, моему папе, конечно же, Леониду Викторовичу, ко-
торый находится в зале, который до сих пор со мной сидит 
за роялем, как в детстве в Иркутске, когда я ушел с фут-
больного матча (похоже, до сих пор жалеет: с такой болью 
говорил… — А. К.), пошел на прослушивание «Новых 

имен», куда приехала уникальная женщина Иветта Нико-
лаевна Воронова, которая создала фонд «Новые имена»…

Денис Мацуев добавил, что он очень переживает за 
российскую футбольную команду:

— Я болельщик с 30-летним стажем, это мне переда-
лось от моей бабушки.

Я только начал мысленно благодарить бабушку, как 
вдруг начался фейерверк:

— Очень много пересечений футболисты—музыкан-
ты! Скажем, тренер — это дирижер, футболисты — это 
оркестр, тренировка — это репетиции, концерт — это 
матч… Даже когда я ехал сюда, думал, что рассадка орке-
стра очень напоминает тактическую схему расположе-
ния футболистов! — восторженно говорил Денис Мацу-
ев.— Первые, вторые скрипки — это нападающие… 
Если говорить о нашей сборной, скажем, это Самедов, 
это Черышев с той стороны… Первая скрипка — Дзюба, 
потом пошла у нас виолончель — это Головин, кларнет, 
фагот — это два опорника Зобнин и Газинский, четыре 
защитника — это четыре валторны. Думаю, что с испан-
цами будут играть четыре валторны — это Фернандес, 
Кутепов, Игнашевич и, конечно, Жирков — и ударник — 
Игорь Акинфеев… У нас оставалось четыре дня репети-
ций. И конечно, на концерте с испанцами мы покажем 
самую лучшую свою игру. Россия, вперед!

Денис Мацуев светло улыбнулся, надиктовав Стани-
славу Черчесову состав на встречу со сборной Испании, 
и пошел на свое место: да, он сказал все, что хотел. Прав-
да, ни слова про то, какой разрывающей голову какофо-
нией стал последний матч этого оркестра.

— Я человек мирной профессии, занимаюсь театром 
и кино, но отвечу коротко, по-военному, а главное, со 
смыслом: служу России! — произнес Сергей Безруков, 
так и не объяснив, почему надо было отвечать обязатель-
но по-военному, к тому же со смыслом.

Иосиф Кобзон, получивший новый знак отличия 
«За благодеяние», с трудом вышел к микрофону. Но он 
старался держаться, хотя ноги, было видно, плохо слу-
шались его.

— Хочу поблагодарить президента за благие дела,— 
сказал он между тем,— за то, что благодаря Владимиру 
Владимировичу мы обрели гимн великой державы, за 
то, что мы проводили достойно Говорухина Станислава 
Сергеевича.

Тут был какой-то намек.
— На моей груди,— продолжил Иосиф Кобзон,— зве-

зда Героя Донецкой Народной Республики — моей роди-
ны. Я очень жалею, что в Украине сегодня нет благодея-
ний Владимира Владимировича!

А кто-то благодарит за это Бога (а не Владимира Влади-
мировича).

Артист Вячеслав Манучаров, поблагодарив маму и Вла-
димира Этуша (который выступать не стал, а так сидел), 
счел за благо пойти по неверному пути Сергея Безрукова:

— Служу России!
С другой стороны, они же в театре (вернее, на театре) 

не работают, а служат. Так что, может, и логично.
После краткого заключительного слова, в котором 

Владимир Путин взял да и сравнил с симфоническим 
оркестром с легкой руки Дениса Мацуева не то что сбор-
ную, а и всю страну, стали разносить шампанское, и пре-
жде чем президент удалился на закрытую часть церемо-
нии награждения, началась самая трепетная часть от-
крытой процедуры — неформальное общение.

Владимир Путин подошел было к Иосифу Кобзону, 
и тот негромко сказал, что надо обязательно пере-
говорить.

— Я его боюсь! — засмеялся президент.— Все время 
меня о чем-то просит!

Но тут же решил смягчить:
— И каждый раз — не за себя!
— Да нет, всего два вопроса… — по-моему, сердито 

пробормотал Иосиф Кобзон.

Владимир Путин подошел с бокалом к Владимиру 
Этушу, который, чокнувшись, все равно молчал.

— Всем миром его к вам наряжали! — выступила да-
ма, стоявшая рядом с Владимиром Этушем.

Я еще раз на всякий случай осмотрел Владимира Эту-
ша. Да нет, обычный костюм, награды, собранные за 
жизнь… Ничего такого, из-за чего следовало бы соби-
рать всем миром.

— И от Мирей Матье,— неожиданно продолжила да-
ма,— вам большой привет и слова великого уважения!

Президент кивнул.
— Я ей передам! — обрадованно сказала дама.
Жена Вячеслава Фетисова Лада, занимающаяся бла-

готворительностью, негромко говорила Владимиру Пу-
тину, что было бы хорошо провести в стране Специаль-
ную Олимпиаду для больных синдромом Дауна и что 
Фонд Кеннеди, который занимается организацией этой 
Олимпиады, уже сейчас готов отдать ее России, а это зна-
чит, что в 2023 году в Москву, кроме спортсменов, прие-
дет весь Голливуд… И что пока после чемпионата мира 
по футболу у нас в стране никаких крупных соревнова-
ний не предвидится…

И по всем признакам был же в том, что она говорила, 
резон.

— Слава, ты документы подготовь,— кивнул и прези-
дент Вячеславу Фетисову.

Тут я вспомнил все, что говорилось в этот день здесь 
про футбол и про то, что присутствие Владимира Путина 
мобилизует спортсменов на решающий рывок, и спро-
сил его, приедет ли он болеть за нашу сборную против 
Испании.

— Точно буду болеть, точно буду смотреть,— пообе-
щал Владимир Путин.

Это означает, что на стадион он приехать не сможет.
Владимир Путин ушел, а к Иосифу Кобзону подсела 

со словами благодарности за что-то жена Вячеслава Фе-
тисова.

— А где твой хахаль-то? — мрачно спросил ее Иосиф 
Кобзон.

— Хахаль! — позвала она на весь Екатерининский 
зал.— Хаха-а-ль!..

Он подошел.
Отчего-то казался задумчивым Федор Конюхов. 

Я спросил его, как он собирается погружаться на дно Ма-
рианской впадины. Какова то есть техника этого дела.

— Батискаф в Петербурге строим. Все нормально 
идет, но медленно. Ускорить надо. Крымский мост по-
строили за два года. Вот и батискаф так же надо. Об 
этом и просьба была. И погрузимся на 11 025 метров. 
На столько еще никто в мире не погружался. Там две 
тектонические плиты сходятся… Надо же взять пробы 
грунта…

Мне очень хотелось спросить, зачем, но разве можно 
было?

— А дальнейшие творческие планы? — поинтересо-
вался я.

— Плавание вокруг мыса Горн,— кивнул Федор Ко-
нюхов,— потом в стратосферу…

Он помедлил:
— Ну и в космос… На воздушном шаре, конечно… 

На высоту 100 километров. Гагарин же на ней летал… 
Сделаем и мы несколько кружков…

— Там же невесомость…— прошептал я.
— Конечно,— снова великодушно кивнул Федор 

 Конюхов.— Это ж космос.
— А воздух не выйдет из шара? — хриплым голосом 

спросил я.— Вакуум же…
Федор Конюхов глядел на меня долгим тяжелым 

взглядом.
Кажется, об этом он еще не успел подумать.

И к штыку приравняли футбол
Как Владимир Путин награждал тех, кто думал только о матче с Испанией

Певец Иосиф Кобзон и путешественник Федор 
Конюхов выпили за погружение и за взлет 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Актер Владимир Этуш смог не сказать 
ни слова за все время церемонии 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Саммит по себе
После чего добавил: «Ваш 

приезд в Москву вселяет 
в нас надежду на то, что мы 
можем сделать хотя бы пер-
вые шаги к восстановле-
нию полноформатных от-
ношений между нашими 
государствами. Россия ни-
когда не стремилась к кон-
фронтации». И, видимо, что-
бы показать гостю, насколь-
ко неконфронтационно на-
строена Россия, Владимир 
Путин поздравил его с тем, 
что США получили право 
на проведение чемпионата 
мира по футболу в 2026 году. 
«Пока нам удается организо-
вать это соревнование долж-
ным образом. С удовольст-
вием поделимся с вами на-
шим опытом»,— предложил 
российский президент.

Джон Болтон ответил, что 
«очень рад снова быть в Мо-
скве», и дважды поблагода-
рил своего собеседника за 
то, что тот нашел время при-
нять его. О ситуации в рос-
сийско-американских отно-
шениях он высказался сдер-
жаннее российского прези-
дента, отметив лишь, что 
между двумя странами «есть 
определенные разногла-
сия». «Ранее, когда у нас бы-
ли серьезные разногласия, 
наши переговорщики встре-
чались. Это было важным за-
логом обеспечения стабиль-
ности в мире,— напомнил 
он.— Президент Трамп при-
вержен достижению этих 
целей». В конце своего крат-
кого ответного слова Джон 
Болтон — то ли искренне, 
ли из вежливости — сказал, 
что «с удовольствием узна-
ет о том, как России удает-
ся столь успешно проводить 
чемпионат».

Переговоры в Кремле 
продлились почти два часа, 
после чего Юрий Ушаков вы-
шел к журналистам и, нако-
нец, сказал долгожданное: 
Москва и Вашингтон согла-
совали время и место про-
ведения встречи президен-
тов. Раскрывать детали он, 
однако, не стал, но пообе-
щал, что в четверг это однов-
ременно сделают Кремль 
и Белый дом. Юрий Ушаков 
уточнил лишь, что главы го-
сударств встретятся в «очень 
удобном для обеих сторон 
месте» — «в третьей стране». 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

в качестве наиболее веро-
ятного места саммита назы-
вался Хельсинки. Что каса-
ется времени, то президен-
ты, видимо, встретятся в пе-
риод с 14 по 16 июля. По сло-
вам помощника российско-
го президента, Владимир 
Путин и Дональд Трамп по 
итогам саммита могут при-
нять совместное заявление, 
«которое могло бы обрисо-
вать дальнейшие шаги двух 
сторон и в плане улучшения 

двусторонних отношений, 
и в плане совместных дейст-
вий на международной аре-
не, и в плане обеспечения 
международной стабильно-
сти и безопасности».

Среди главных тем пред-
стоящей встречи он выде-
лил: ситуацию в двусторон-
них отношениях, конфликт 
в Сирии и тематику разору-
жения. Юрий Ушаков под-
черкнул: российский пре-
зидент «придает предстоя-
щей встрече очень большое 
значение и будет к ней гото-
виться». И уже от себя доба-
вил: «Эта встреча давно пла-
нировалась, она имеет ог-
ромное значение и для Рос-
сии, и для Америки в двусто-
роннем плане. Но она име-
ет огромное значение и для 
всей международной обста-
новки. Я думаю, что это бу-
дет главное международное 
событие этого лета».

«Сейчас я работаю 
на президента 
Дональда Трампа»
Выступая на пресс-конфе-
ренции в «Интерфаксе», 

Джон Болтон начал с того, 
что перечислил (зачитав по 
бумажке) лидеров европей-
ских стран, которые за по-
следние месяцы встреча-
лись с Владимиром Пути-
ным. Вспомнил и про Анге-
лу Меркель, и про Эмманюэ-
ля Макрона, и про Себастья-
на Курца. По его словам, все 
эти люди, несмотря на раз-
ногласия с Кремлем, не из-
бегают личных встреч с рос-
сийским президентом, и До-
нальд Трамп также считает, 
что пора провести с ним 
полноценный саммит. 

Это выглядело немного 
странно. Советник прези-
дента США, по сути, оправ-
дывался за то, что его босс 
встретится со своим колле-
гой, пусть и не из самой дру-
жественной на данный мо-
мент страны. В конце кон-
цов, провел же Дональд 
Трамп недавно саммит с ли-
дером Северной Кореи Ким 
Чен Ыном, а отношениям 
Москвы и Вашингтона, сла-
ва богу, еще далеко до уров-
ня противостояния меж-
ду США и КНДР. Но вскоре 

выяснилось, зачем госпо-
дину Болтону были нужны 
эти оправдания: он просто 
предвосхищал вопросы, ко-
торые ему будут заданы. 

И конечно, взявший сло-
во корреспондент амери-
канского канала CNN тут 
же поинтересовался, на ка-
ком основании в Белом до-
ме сочли «уместной» встре-
чу Дональда Трампа с Вла-
димиром Путиным, ведь 
«Россия не изменила свое 
поведение ни по одному из 
пунктов, за которые была 
наказана санкциями». Кор-
респондент уточнил, что 
он имеет в виду «аннексию 
Крыма, атаку на малайзий-
ский Boeing MH-17, опера-
цию в Сирии и вмешатель-
ство в американские прези-
дентские выборы».

На это Джон Болтон отве-
тил: «Если смотреть на воз-
можные области нашего 
сотрудничества, то прези-
дент Трамп и президент Пу-
тин считают, что нужно об-
суждать и вести дискуссии 
по общим проблемам и вы-
являть области для сотруд-

ничества, потому что дву-
сторонние отношения меж-
ду Российской Федерацией 
и США влияют на стабиль-
ность во всем мире». Он 
подчеркнул, что «нет ниче-
го необычного в такой лич-
ной встрече и ведении тако-
го диалога».

Не согласился Джон Бол-
тон и с мнением о том, что 
сам факт саммита Дональда 
Трампа и Владимира Пути-
на дает основания говорить 
о некоем сговоре предвы-
борного штаба американ-
ского президента и Кремля.

«Много людей говорили 
или намекали, что встре-
ча Трампа и Путина ка-
ким-то образом показыва-
ет связь между (президент-
ской.— 

”
Ъ“ )  кампанией 

и Кремлем. Но это чушь»,— 
сказал он. 

«Не думаю, что это полез-
но. Как я уже сказал, пре-
зидент признает факт, что 
есть определенная крити-
ка решения о проведении 
этой встречи, но он счита-
ет, что такая личная встре-
ча важна»,— добавил Джон 
Болтон.

Корреспондент 
”

Ъ“ по-
интересовался у Джона 
Болтона, стоит ли от встре-
чи двух президентов ожи-
дать каких-то конкретных 
договоренностей, напри-
мер в сфере контроля над 
вооружениями и разору-
жения. Чиновник ответил 
уклончиво. По его словам, 
«сам факт проведения сам-
мита — это уже результат». 
В то же время он не исклю-
чил, что до чего-то конкрет-
ного лидеры двух стран все 
же договорятся. 

Он и на большинство 
других вопросов старался 
отвечать максимально об-
текаемо, в особенности на 
многочисленные просьбы 
прокомментировать свои 
прежние крайне жесткие 
высказывания в отноше-
ния Кремля и лично Вла-
димира Путина. Напом-
ним, после первой встре-
чи президентов РФ и США 
на полях саммита «двадцат-
ки» в Германии, Джон Бол-
тон (он тогда не был на гос-
службе и выступал от име-
ни Американского инсти-
тута предпринимательст-
ва) обвинил российского 
лидера во лжи и предупре-
дил, что иметь дело с Росси-
ей «весьма рискованно» (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). «Я не ком-

ментирую свои ранние вы-
сказывания. Сейчас я рабо-
таю на президента Дональ-
да Трампа и следую его по-
вестке»,— несколько раз по-
вторил вчера Джон Болтон. 
По его словам, за минувшие 
годы он сделал «тысячи за-
явлений», но в данный мо-
мент важно только то, что 
говорит Дональд Трамп.

Елена Черненко

Отвечая на вопрос корреспондента „Ъ“ о договоренностях, которые могут быть 
достигнуты на саммите, Джон Болтон отметил, что сам факт его проведения — 
это уже результат   ФОТО ПЕТРА КАССИНА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А В С Т Р Е Ч И  Л И Д Е Р О В  С Ш А  И  Р О С С И И  Н А  Н Е Й Т Р А Л Ь Н Ы Х  Т Е Р Р И Т О Р И Я Х

После первой встречи Михаила Горбачева 
и Рональда Рейгана в Женеве 19–21 но-
ября 1985 года советский лидер отозвался 
о своем коллеге как о «настоящем дино-
завре», а американский президент о главе 
СССР — как о «твердолобом большеви-
ке». Вторая встреча прошла насаммите 
в  Рейкьявике в 1986-м. Как вспоминал 
советский генсек, тогда начали «про-
двигаться к нормальному человеческому 
общению».

2–3 декабря 1989 года в рамках Маль
тийского саммита прошла встреча 
Михаила Горбачева и Джорджа Буша-стар-

шего на борту круизного лайнера «Максим 
Горький». В ходе встречи лидеры СССР 
и США провозгласили окончание холодной 
войны, позже закрепленное в «Хартии 
для новой Европы».

Борис Ельцин и Билл Клинтон с первой 
встречи в Ванкувере в апреле 1993 года 
стали звать друг друга «друг Билл» и «друг 
Борис». Президент Ельцин утверждал, 
что его с первых встреч поразил «этот 
 молодой, вечно улыбающийся человек — 
мощный, энергичный, красивый».

Джордж Буш-младший в июне 2001 года 
в Любляне «заглянул в глаза» Владимиру 

Путину, «ощутил его душу» и увидел в нем 
«прямого и достойного доверия человека».

Первая полноформатная встреча 
Дмитрия Медведева с Бараком Обамой со-
стоялась 1 апреля 2009 года на саммите G20 
в Лондоне. После нее Москва и Вашингтон 
взяли курс на перезагрузку двусторонних 
отношений, главным достижением которой 
стало подписание Договора о сокращении 
стратегических наступательных вооружений 
(СНВ-3).

В качестве президентов Барак Обама 
и Владимир Путин впервые встретились 
в июне 2012 года на полях саммита G20 

в Мексике, где «откровенно» обсудили 
накопившиеся проблемы. В дальнейшем они 
поддерживали «заинтересованный диалог», 
однако отношения продолжали ухудшаться.

Впервые официальная встреча между 
Владимиром Путиным и Дональдом Трампом 
прошла 7 июля 2017 года в Гамбурге 
на полях саммита G20. Владимир Путин 
заявил, что для решения «острых вопросов 
такие встречи необходимы». 11 ноября 2017 
года во Вьетнаме господа Путин и Трамп 
обменялись рукопожатиями, а также сидели 
недалеко друг от друга во время ужина, 
но переговоров не было.

Россия поучит Анголу борьбе с терроризмом
Корреспондент „Ъ“ узнал, о чем говорили в Луанде силовики двух стран

Юг Африки с конца прошло-
го  года стал не только убежи-
щем для исламских террористов, 
но и пространством их возраста-
ющей активности. Об этом, по 
данным ”Ъ“, сообщили анголь-
ские силовики членам россий-
ской делегации, возглавляемой 
секретарем Совбеза Никола-
ем Патрушевым и завершившей 
вчера двухдневный визит в Ан-
голу. Что делать с ростом угро-
зы терроризма и причем здесь 
«цветные революции», выяснял 
в столице Анголы Луанде корре-
спондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

На переговорах, проходивших 
в Луанде за закрытыми дверями, 
один из высокопоставленных пред-
ставителей Анголы назвал перелом-

ным моментом октябрь 2017 года, 
когда в Мозамбике группа ислами-
стов атаковала полицейских и во-
енных. После этого атаки террори-
стических групп, состоящих из со-
малийских беженцев и местных му-
сульман, происходят в этой и сосед-
них странах едва ли не ежемесячно.

По словам выступавших на встре-
че в Луанде, активные либо спящие 
ячейки боевиков есть во многих 
странах Африки, и Ангола не исклю-
чение. Группировка «Исламское го-
сударство» (ИГ; запрещена в РФ) 
с 2015 года предпринимает попытки 
проникновения в страну. «Особая уг-
роза для нас состоит в том, что ислам-
ский радикализм может укоренить-
ся»,— признал один из ангольских 
участников переговоров. Между тем 

выступавший член российской де-
легации подчеркнул, что на руку бо-
евикам играет «острота этнических 
и межконфессиональных противо-
речий в Африке».

И ангольские, и российские 
участники заседания особое внима-
ние обращали на опасность исполь-
зования боевиками новых техно-
логий. «В ноябре 2016 года мы вы-
явили пять ангольцев, которые че-
рез соцсети вербовали людей в ИГ, 
и провели операцию по их захва-
ту»,— рассказал один из хозяев 
встречи. Гости из России также гово-
рили о «росте возможностей вербов-
ки через интернет».

Стороны пришли к выводу, что 
одной из эффективных мер проти-
водействия терроризму может стать 

укрепление сотрудничества по ли-
нии спецслужб. По информации 

”
Ъ“, ангольская сторона предложи-

ла такие конкретные шаги, как про-
ведение встреч специалистов в об-
ласти разведки и контрразведки, 
обмен данными мониторинга ак-
тивности предполагаемых терро-
ристов, совместное изучение мето-
дов их работы, особенно через со-
цсети. Стороны согласились в бли-
жайшее время провести консульта-
ции на экспертном уровне. Анголь-
цам было предложено также нала-
дить сотрудничество с Националь-
ным антитеррористическим коми-
тетом, подключиться к созданному 
ФСБ международному банку дан-
ных по противодействию террориз-
му (сейчас в его пополнении уча-

ствует 41 спецслужба из 34 стран), 
а также отправлять ангольцев на 
курсы повышения квалификации 
в Международный учебно-методи-
ческий центр финансового монито-
ринга (Москва).

По данным 
”
Ъ“, заместитель гла-

вы МВД РФ Игорь Зубов на заседа-
нии рассказал, что у России есть 
уникальный опыт в области проти-
водействия терроризму, ведь имен-
но в России боевиками в свое время 
«были отработаны технологии, ко-
торые затем распространились по 
всему миру». Напомнив также, что 
«Аль-Каида» была создана для борь-
бы с советскими войсками в Афга-
нистане, а ИГ возникло в результате 
нападения США на Ливию и Ирак, 
господин Зубов плавно перешел 

к теме «цветных революций», кото-
рой посвятил вторую часть своего 
доклада. Он рассказал, что все они 
проходили практически по одному 
сценарию, а инициированы были 
Вашингтоном и его союзниками. Не 
забыл господин Зубов и о современ-
ных технологиях, с помощью кото-
рых, по его словам, теперь распро-
страняется мысль о необходимости 
смены власти.

По свидетельству источников 
”
Ъ“, 

присутствовавшие на заседании 
представители руководства Анго-
лы, где правящая партия находится 
у власти с момента обретения стра-
ной независимости в 1975 году, про-
слушали ту часть выступления, в ко-
торой говорилось о «цветных рево-
люциях», особенно внимательно.
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мировая политика
Санкции ЕС  
продлят за ужином
Италия выступает  
против автоматизма в этом вопросе

Сегодня на саммите ЕС будет 
рассматриваться вопрос о про-
длении санкций в отношении 
России. Накануне новый ита-
льянский премьер Джузеппе 
Конте выступил против автома-
тизма в этом вопросе. Источни-
ки ”Ъ“ в структурах ЕС, впрочем, 
не сомневаются, что Рим не бу-
дет блокировать продление санк-
ций, несмотря на то что новое 
итальянское правительство за-
крепило необходимость их отме-
ны в своей программе. При этом 
в Брюсселе допускают, что вза-
мен на отказ от вето по санкциям 
итальянцы могут попросить пой-
ти им навстречу по другой свя-
занной с Россией инициативе.

Главной темой открывающего-
ся сегодня в Брюсселе саммита Ев-
росоюза станет борьба с миграци-
онным кризисом (см. 

”
Ъ“ от 25 ию-

ня). Однако в ходе мероприятия бу-
дет рассматриваться и вопрос о про-
длении действующих в отношении 
России секторальных экономиче-
ских санкций (срок их действия 
истекает 31 июля). Большого вни-
мания этой теме уделять не плани-
руется, скорее всего, ее обсудят за 
рабочим ужином. Однако автома-
тического продления без обсужде-
ния — как неоднократно случалось 
ранее — на сей раз может и не быть: 

вчера новый итальянский премьер 
Джузеппе Конте заявил, что тема за-
служивает дискуссии.

Напомним, новое правитель-
ство Италии, утвержденное 1 ию-
ня, закрепило необходимость от-
мены санкций ЕС в отношении Рос-
сии в своем коалиционном догово-
ре. Сформировавшие его правопо-
пулистские партии «Лига» и «Пять 
звезд» считают, что Россия — не про-
тивник Евросоюза, а один из его 
важнейших торгово-экономиче-
ских партнеров, «стратегический со-
беседник» по таким кризисным точ-
кам, как Сирия, Ливия, Йемен. Вче-
ра депутаты «Лиги» и «Пяти звезд» 
представили на рассмотрение пар-
ламента резолюцию, в которой гово-
рится о необходимости смягчения 
санкций в отношении России.

Документ был внесен после вы-
ступления в Палате депутатов (ниж-
ней палате парламента) Джузеп-
пе Конте, который пообещал, что 
в Брюсселе будет выступать против 
автоматического продления анти-
российских санкций. Напомним, 
подобные вопросы в ЕС решают-
ся консенсусом, и если хоть одна 
из 28 стран решит выступить про-
тив, рестриктивные меры продле-
ны не будут. Впрочем, из выступле-
ния Джузеппе Конте вовсе не сле-
дует, что Италия планирует задей-
ствовать свое право вето. Судя по 
всему, Рим просто потребует обсу-
дить этот вопрос, а не автоматиче-
ски «ставить галочку» и переходить 
к следующему. «Ничего не должно 
происходить автоматически в том, 
что касается санкций против Рос-
сии. Санкции — это средство, а не 
цель»,— сказал Джузеппе Конте, на-
помнив о важности обсуждения хо-
да реализации минских соглаше-
ний по урегулированию ситуации 
в Донбассе. В 2015 году ЕС постано-
вил, что от хода имплементации 
этих соглашений будет зависеть 
судьба антироссийских санкций.

Два источника 
”
Ъ“ в структурах 

ЕС также уверенно сказали, что, не-
смотря на позицию новых властей 
Италии, блокировать продление 
санкций Рим не будет. «Да, возмож-

но, будет дискуссия, но прогрес-
са в выполнении минских догово-
ренностей нет и, соответственно, 
нет повода говорить о смягчении 
или снятии санкций. Так что ника-
ких сюрпризов мы не ожидаем»,— 
сказал один из них. При этом он не 
исключил, что в ходе обсуждения 
итальянская сторона попросит пой-
ти ей навстречу в другом связанном 
с Москвой вопросе — о частичном 
возобновлении работы в РФ Евро-
пейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР).

Напомним, ЕБРР перестал инве-
стировать в Россию после введения 
антироссийских санкций Евросою-
зом и США в 2014 году. При этом за-
морозка коснулась и инвестиций, 
не аффилированных с государством 
и госкомпаниями. Италия счита-
ет меры, затрагивающие интересы 
частного малого и среднего бизне-
са в РФ, избыточными и противоре-
чащими изначальному замыслу ЕС.

О том, что Рим вскоре предложит 
партнерам по ЕС рассмотреть во-
прос о частичном возобновлении 
работы ЕБРР в России, итальянский 
посол в Москве Паскуале Террачча-
но вчера рассказал 

”
Ъ“. «Для нас это 

приоритетная инициатива, кото-
рую мы постараемся вынести на пе-
реговоры как можно скорее»,— за-
верил дипломат.

По его словам, инициатива Ита-
лии направлена на улучшение по-
литических отношений через укре-
пление экономических связей 
и полностью соответствует пято-
му принципу новой стратегии ЕС 
в отношении России, одобренной 
в 2016 году. Этот пункт призывает 
ЕС «содействовать развитию рос-
сийского гражданского общества». 
«Имеет смысл поддерживать и уси-
ливать сотрудничество ЕБРР с част-
ным сектором, особенно с малым 
и средним бизнесом. Рост таких 
предприятий в России — это пред-
посылка развития гражданского об-
щества и важный шаг в сторону со-
здания экономической системы, 
более похожей на европейскую (се-
годня крупные госкомпании фор-
мируют 80% ВВП РФ). Вот причина, 
которая вдохновляет Италию на эту 
работу»,— добавил Паскуале Тер-
раччано. По его словам, многие ев-
ропейские партнеры считают ини-
циативу Италии «разумной». В то же 
время дипломат не уточнил, под-
нимет ли Джузеппе Конте эту тему 
в ходе саммита в Брюсселе.

Представитель пресс-службы Со-
вета ЕС Юри Лаас сказал 

”
Ъ“, что та-

кого пункта в повестке нет. «Но ка-
ждая делегация имеет право и воз-
можность поднять любой вопрос 
(в ходе дискуссии.— 

”
Ъ“)»,— уточ-

нил он. Старший советник ЕБРР 
в Восточной Европе и на Кавказе 
Антон Усов в беседе с 

”
Ъ“ отметил, 

что речь идет «о частном мнении 
посла Италии в РФ». «Официаль-
но этот вопрос не поднимался»,— 
сообщил он.

В настоящее время ЕБРР продол-
жает управлять портфелем ранее 
осуществленных российских инве-
стиций на сумму менее €3 млрд. До 
этого года у банка было семь офи-
сов в России, но теперь осталось 
лишь два — в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Ранее Россия, сама являю-
щаяся акционером ЕБРР, пыталась 
добиться отмены решения о замо-
розке финансирования проектов на 
своей территории, но безуспешно.

Елена Черненко,  
Галина Дудина

Не исключено, что итальянская 
сторона попросит о частичном 
возобновлении работы в России ЕБРР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22271,77 (–70,23)
РТС 1124,84 (+11,24)
FTSE 100 7621,69 (+83,77)

DAX 30* 12348,61 (+114,27)
DJIA* 24272,83 (–10,28)
NASDAQ Composite* 7516,985 (–44,642)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.18
Австралийский доллар 46,5375
Английский фунт 83,3457
Белорусский рубль** 31,5601
Датская крона* 98,6406

Доллар США 63,1359
Евро 73,6038
Индийская рупия*** 91,9076
Казахский тенге*** 18,5310

Канадский доллар 47,3993
Китайский юань* 95,6257
Норвежская крона* 77,4398
СДР 89,0772

Сингапурский доллар 46,2907
Новая турецкая лира 13,5776
Украинская гривна* 23,9969
Шведская крона* 70,9058

Швейцарский франк 63,7286
Японская иена*** 57,5087
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Получить в наследство имущество 
без долгов — желание весьма понят-
ное, но сложно реализуемое при на-
личии залога. Однако вдове клиента 
банка «Уралсиб» это почти удалось — 
суды двух инстанций приняли реше-
ние, что она может не наследовать 
автокредит, но оставить себе зало-
женный по нему автомобиль.

Ситуация развивалась так. «Урал-
сиб» выдал автокредит под залог при-
обретаемого автомобиля Hyundai. 
Несколько лет спустя заемщик скон-
чался. В подавляющем большинстве 
случаев в такой ситуации наследни-
ки продолжают обслуживать кредит, 
наследуя заложенное имущество. Од-
нако вдова заемщика Светлана Серо-
ва, чтобы не гасить кредит, от приня-
тия наследства отказалась. Тем более 
что все наследство ее мужа составля-
ли тот самый кредит банку и зало-
женное по нему авто.

В то же время автомобиль, по мне-
нию госпожи Серовой, являлся сов-
местно нажитым имуществом. Вдо-
ва обратилась в банк с требовани-
ем расторгнуть договор и снять об-

ременение с машины. Банк пред-
ложил ей продолжать обслуживать 
кредит. Госпожа Серова обратилась 
в суд. Кредитная организация отве-
тила встречным иском: взыскать 
с вдовы ½ задолженности по кредиту, 
вторую же половину банк хотел взы-
скать с государства.

Суд первой инстанции устано-
вил, что машина была совместно на-
житым имуществом супругов: Свет-
лана Серова наравне с мужем плати-
ла по кредиту и потому имеет пол-
ное право оформить автомобиль 
на себя. Апелляция отметила, что 
вдове принадлежит половина авто, 
но банк также оставила без денег.

Банк такой подход не устроил, 
и спор дошел до Верховного суда 
(ВС). И тут удача отвернулась от Свет-
ланы Серовой. ВС отменил реше-
ние судов нижестоящих инстанций. 
Дело в том, что при отказе от наслед-
ства по закону имущество и долги от-
ходят в собственность государства. 
Банк убедил судей ВС, что государ-
ство вступает в права наследования 
автоматически, после отказа от на-
следства со стороны родственников. 
Таким образом, половина машины 
вместе с половиной долга, как сов-
местно нажитое имущество, принад-
лежит Светлане Серовой, а полови-
на — государству. У залогового авто-
мобиля есть два собственника, кото-
рых можно понудить продать маши-
ну и вернуть деньги банку. В резуль-
тате ВС отправил дело на новое рас-
смотрение, по итогам которого Свет-
лане Серовой, скорее всего, придет-
ся расстаться с автомобилем.

А ведь все могло бы быть совсем 
не так, если бы муж госпожи Серо-
вой воспользовался для покупки ма-
шины не автокредитом, а обычной 
потребительской ссудой без обре-
менения. Тогда бы при отказе от на-
следства Светлана Серова осталась 
бы с совместно нажитым автомоби-
лем, а банку пришлось бы списать 
кредит как безнадежный, посколь-
ку с государства, как известно, взят-
ки гладки.

правила  
игры

Кредит и залог по  нему 
не смогла разлучить 
даже смерть заемщи
ка, попытка отказаться 
от наследства в виде 
автокредита, но сох
ранить автомобиль 
потерпела крах  
в Верховном суде

c автокредитами разбирает 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Авиалинии стянут в Новосибирск
Толмачево станет крупным региональным хабом

Как стало известно 
”
Ъ“, новосибирский 

аэропорт Толмачево может стать круп-
нейшим по площади региональным 
 аэропортом РФ. Управляющий им хол-
динг «Новапорт» Романа Троценко пла-
нирует вложить 15 млрд руб. в новый 
терминал внутренних линий площадью 
100 тыс. кв. м. Аэропорт надеется запол-
нить мощности трансферным пассажи-
ропотоком, который через пять лет мо-
жет вырасти с 20% до 50% от всего объе-
ма. Эти планы поддержаны стратегией 
базовых авиакомпаний, в первую оче-
редь S7, организующих через Толмаче-
во стыковочные рейсы с Дальнего Вос-
тока и Юго-Восточной Азии в западную 
часть России и Европу.

Акционеры новосибирского аэропорта 
Толмачево (принадлежит ООО «Новапорт хол-
динг» Романа Троценко) решили не перестра-
ивать существующий терминал, а построить 
новый комплекс площадью 100 тыс. кв. м, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор аэропорта Евгений 

Янкилевич. В июле определятся параметры 
проекта. Стоимость строительства, которое 
планируется завершить к 2023 году, составит 
15 млрд руб., их выделят акционеры. «Объем 
этапов и сроки могут быть скорректированы 
с учетом того, что в 2023 году в Новосибирске 

планируется проведение чемпионата мира 
по хоккею среди молодежных команд и необ-
ходимо будет заранее обеспечить прием боль-
шего количества пассажиров»,— уточнили 
в пресс-службе аэропорта.

Изменение планов, по словам господина 
Янкилевича, связано с требованиями к обслу-
живанию растущего пассажиропотока и из-
менением его структуры. «В Толмачево доля 
трансферных пассажиров достигла 20%, тогда 
как в 2012 году составляла всего 4%»,— пояс-
нил топ-менеджер. По его расчетам, эта доля 
ежегодно будет расти и к 2023 достигнет 50%. 
По данным аэропорта, в Толмачево активно 
растет транзитный пассажиропоток из Китая 
в Москву и Петербург: в 2017 году он увели-
чился почти на 90% — до 255,5 тыс. пассажи-
ров. Полеты выполняются в Гонконг, Пекин, 
Санья, Урумчи, Харбин и Шанхай, их обслужи-
вают «Уральские авиалинии», NordStar, китай-
ская China Southern Airlines и S7.

В S7, которая начинала свой бизнес в Но-
восибирске и сохраняет Толмачево как один 
из аэропортов базирования, пояснили, что 
с 2016 года компания развивает там новую 
модель трансферных перевозок со структу-
рированными волнами стыковок: с Даль-
него Востока в центральный и южный реги-
оны РФ и Среднюю Азию, а из Юго-Восточ-

ной Азии — в Москву, Петербург и Европу. 
В результате с 2016 года компания увеличила 
долю трансферных пассажиров через Толма-
чево до 40%. В 2017 году количество трансфер-
ных направлений значительно расширилось 
за счет ввода в эксплуатацию 17 Embraer 170, 
говорят в S7. Борис Рыбак из Infomost отмеча-
ет, что организация стыковочных рейсов — 
сложный и кропотливый процесс. «Но если 
рейсов много, то при задержках пассажиров 
всегда можно перевезти следующими,— от-
мечает он.— А если полетов не так много, 
то авиакомпания увеличивает временную за-
держку между волнами прибытия и отправ-
лениями».

Толмачево после постройки нового тер-
минала может стать крупнейшим региональ-
ным аэропортом. Площадь терминального 
комплекса Кольцово (Екатеринбург) — 80 тыс. 
кв. м, Симферополя — 78 тыс. кв. м, Краснояр-
ска — 66 тыс. кв. м. «В последние восемь лет 
пассажиропоток Толмачево растет в среднем 
на 14% в год, и если эти темпы сохранятся, 
то к концу 2019 года он может достичь 6,5 млн 
человек»,— отмечает управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский. Оцен-
ку терминала в 15 млрд руб. он считает «раз-
умной», хотя замечает, что, как правило, та-
кие проекты в процессе строительства доро-

жают на 30–40% из-за инфляции и подорожа-
ния стройматериалов. «Решение о расшире-
нии площадей терминала внутренних воз-
душных линий (ВВЛ) аэропорта не просто сво-
евременно — оно перезрело, учитывая, что со-
бытия 2014–2015 годов привели к стремитель-
ному росту спроса на перевозки на внутрирос-
сийских направлениях при падении на меж-
дународных»,— полагает исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. Развитию Толмачево, уверен он, во многом 
препятствует именно недостаток пропускной 
способности терминала ВВЛ.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов отмечает, что в России 
аэропорт с пассажиропотоком более 5 млн 
человек в любом случае будет коммерчески 
интересным. «Будут площади терминалов 
в аэропорту избыточными или нет, зависит 
от дальнейшей стратегии развития»,— гово-
рит он, поясняя, что аэропорт — не только ме-
сто регистрации пассажиров, но и большой 
торговый комплекс, и если компания заин-
тересована в развитии неавиационных услуг, 
она может сдавать площади торговым компа-
ниям или офисам.

Оксана Павлова, Новосибирск; 
Елизавета Кузнецова

COS нашел себе место в России
Первый магазин будет открыт в «Москва-Сити»

Шведский одежный ритейлер H&M по-
сле многолетних поисков определился 
с помещением для первого в России ма-
газина своего бренда COS: он будет от-
крыт до конца 2018 года в торгцентре 
«Афимолл» в деловом центре «Москва-
Сити». Компания давно изучала воз-
можность выхода в страну, но экспан-
сию останавливали проблемы с подбо-
ром помещения и сложная экономи-
ческая ситуация. Эксперты называют 
приход COS в Россию «знаковым момен-
том», отмечая, что сейчас иностранные 
бренды практически не рассматривают 
этот рынок как перспективный.

H&M откроет магазин принадлежаще-
го группе бренда COS до конца этого года 
в «Афимолле» (принадлежит AFI Development 
Льва Леваева), сообщили 

”
Ъ“ четыре консуль-

танта рынка недвижимости. По данным од-
ного из источников 

”
Ъ“, COS может быть от-

крыт на месте магазина Forever 21. H&M пы-
талась вывести бренд на российский рынок 
на протяжении практически пяти лет. Пред-
ставители H&M и COS не ответили на запрос 

”
Ъ“. В «Афимолле» не прокомментировали 

информацию.

• Шведский ритейлер H&M был основан 
в 1947 году, штаб-квартира компании нахо-
дится в Стокгольме. Продукция компании 
представлена под брендами H&M, H&M Home, 
COS, & Other Stories, Monki, Weekday, Cheap 
Monday, ARKET и Afound. По состоянию 
на 31 мая 2018 года компания владела 4801 
магазином. Выручка за 2017 год достигла 
232 млрд шведских крон (€22,44 млрд). Бренд 
COS компания развивает c 2007 года.
Причина долгого поиска места для первого 

магазина в том, что COS рассматривал только 
топовые объекты, но из-за очень жестких тре-
бований компании к помещениям ей не уда-
лось найти подходящее помещение в стрит-

ритейле, поясняет руководитель отдела тор-
говых центров департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения Хакбердиева.

Эксперт считает, что «Афимолл» выбран, 
поскольку там освободилось удачное по рас-
положению помещение. Кроме того, стороны 
достигли взаимовыгодных условий по арен-
де: речь может идти о 4–6% от оборота, тогда 
как в «Европейском» или «Атриуме» условия 
были бы менее выгодными для ритейлера, 
предполагает госпожа Хакбердиева.

Выход COS на российский рынок останав-
ливала и сложная экономическая ситуация, 
добавляет исполнительный директор депар-
тамента торговой недвижимости Colliers Inter-
national Дина Постоленко. После резкого сни-
жения объемов российского рынка одежды, 
обуви и аксессуаров в 2015 году, когда он со-
кратился на 9%, наметилась тенденция возвра-
щения к росту. В 2016 году рынок стагнировал, 
объемы увеличились всего на 1%, но в 2017 

году он вырос на 2,6%, до 2,36 трлн руб., следу-
ет из оценок Fashion Consulting Group.

Несмотря на то что средний чек COS в Ев-
ропе составляет €100–150, в Москве и Санкт-
Петербурге бренд будет востребован, счита-
ет Евгения Хакбердиева. Она не исключает, 
что COS откроет в этих городах еще по два-
три магазина.

Выход COS — знаковый момент, учиты-
вая, что сейчас иностранные бренды практи-
чески не рассматривают российский рынок 
как перспективный, отмечает Дина Посто-
ленко. По подсчетам Colliers International, за-
метное количество брендов (69) вышло на рос-
сийский рынок в 2014 году, но тогда же начал-
ся и процесс ухода игроков. В 2015–2016 годах 
число компаний, выходящих на российский 
рынок, постепенно сокращалось, также про-
должился и процесс выхода с рынка.

Ольга Дубравицкая, 
Халиль Аминов

Внешэкономбанк (ВЭБ), в кото-
ром в конце мая сменилось ру-
ководство, обратился в прави-
тельство с просьбой согласо-
вать новый меморандум о фи-
нансовой политике. Хотя еще 
несколько месяцев назад пла-
нировалось, что ВЭБ станет без-
убыточным уже по итогам те-
кущего года, новым докумен-
том предусмотрена отсрочка — 
отрицательный финансовый 
результат можно получать еще 
один—три года. Эксперты счи-
тают, что такое положение ВЭБ 
включил на случай выявле-
ния непредвиденных проблем 
и больших расходов по проек-
там в рамках майского указа 
президента.

О том, что 26 июня Внешэконо-
мбанк подготовил новый меморан-
дум о финансовой политике и на-
правил его на этой неделе на согла-
сование в правительство, рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько источников, близ-

ких к ВЭБу, и подтвердили собесед-
ники 

”
Ъ“ в правительстве. Согласно 

проекту меморандума, основным 
принципом работы госкорпорации 
останется безубыточность деятель-
ности. Однако в нем сделана важная 
оговорка: на основании решений 
наблюдательного совета допускает-
ся возможность получения Внеш-
экономбанком отрицательных фи-
нансовых результатов в среднесроч-
ном периоде от одного года до трех 
лет, рассказал 

”
Ъ“ один из источни-

ков. При этом, по его словам, в ме-
морандуме содержится и описание 
обстоятельств, в результате которых 
госкорпорация может получить 

убыток,— ВЭБ будет участвовать 
в исполнении решений президен-
та и правительства, имеющих обще-
государственное значение, которые 
не соответствуют основным направ-
лениям, показателям и ограничени-
ям инвестиционной деятельности 
ВЭБа. Однако, если экспертиза по-
казывает, что выделенные на про-
ект средства окажутся невозвратны-
ми, то госкорпорация будет участ-

вовать в них при условии компен-
сации, в том числе со стороны госу-
дарства, знает другой источник 

”
Ъ“.

Пресс-служба ВЭБа на запрос 
”
Ъ“ 

ответила, что сейчас ВЭБ еще обсу-
ждает с финансово-экономическим 
блоком правительства изменения 
в меморандум, учитывая приори-
тетные направления, обозначен-
ными в майском указе президен-
та. До утверждения документа пра-

вительством ВЭБ не будет коммен-
тировать его отдельные положе-
ния. В мае правительство присту-
пило к исполнению президентско-
го указа о стратегических задачах 
до 2024 года и начало искать источ-
ники финансирования для выпол-
нения мероприятий указа на 8 трлн 
руб. В Минфине сообщили, что по-
лучили проект меморандума ВЭБа, 
но не комментируют его содержа-
ние. По данным источника 

”
Ъ“ в Бе-

лом доме, в правительстве насторо-
женно относятся к потенциальным 
убыткам ВЭБа, но принципиальных 
возражений к меморандуму не име-
ют, так как понимают, что техниче-
ски убытки могут возникнуть.

Положение о безубыточности со-
держится в действующем меморан-
думе, однако ВЭБ последние два 
года не соответствовал этому прин-
ципу, демонстрируя убытки. Тем 
не менее его экс-глава Сергей Горь-
ков в конце февраля заявлял: «У нас 
главная задача, чтобы 2018 год был 
прибыльным». В 2017 году ВЭБ полу-
чил убыток 287,7 млрд, в 2016 году — 
111,9 млрд руб. В конце мая господи-
на Горькова на посту главы ВЭБа сме-
нил бывший первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, который в значи-
тельной мере обновил и команду.

По словам собеседников 
”
Ъ“, про-

ект меморандума о финансовой по-
литике подготовлен уже новым 
руководством ВЭБа. Как следует 
из проекта меморандума, добивать-
ся безубыточности, пусть и с отсроч-
кой, ВЭБ намерен, участвуя в реали-
зации проектов, экспертиза кото-
рых показывает, что предоставлен-
ное финансирование будет возвра-

щено с приемлемым уровнем до-
ходности и рисков. Реализация про-
ектов майского указа президента 
не совсем соответствует этому кри-
терию, отмечают собеседники 

”
Ъ“, 

но является выполнением страте-
гической задачи ВЭБа как институ-
та развития.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что допущение о том, что ВЭБ 
может быть убыточным, в среднес-
рочной перспективе оправдано. 
«Само понятие прибыльности при-
менительно к ВЭБу бессмысленно, 
его эффективность измеряется ре-
ализованными программами под-
держки, а не финансовым резуль-
татом»,— считает ведущий методо-
лог «Эксперта РА» Юрий Беликов. 
Также, по словам господина Бели-
кова, наращивать кредитный пор-
тфель ВЭБ будет именно за счет го-
сударственных вливаний, а не авто-
номной генерации капитала, «спо-
собность которой, безусловно, не-
высока». Директор группы банков-
ских рейтингов АКРА Александр 
Проклов считает, что убыток может 
возникнуть при реализации проек-
тов, имеющих общегосударствен-
ное значение, а старший директор 
банковской аналитической груп-
пы Fitch Ratings Александр Данилов 
не исключает, что ВЭБ также может 
досоздать резервы по старым про-
блемным кредитам в более уско-
ренном темпе, чем предполагалось 
ранее. «Это довольно логично при 
смене руководства оставлять ста-
рые проблемы за спиной»,— под-
черкнул он.

Виталий Солдатских, 
Олег Сапожков
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ВЭБ просит право на убытки
Новое руководство госкорпорации переписало финансовый меморандум
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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МВД России и Group-IB объявили 
о задержании двух хакеров, взла-
мывавших аккаунты пользовате-
лей интернет-магазинов и он-
лайн-сервисов. По версии следст-
вия, предполагаемые злоумыш-
ленники получали доступ к бону-
сам программ лояльности, тра-
тили их сами либо продавали 
и в результате могли заработать 
минимум 500 тыс. руб.

О задержании двух человек, кото-
рые взломали аккаунты пользовате-
лей интернет-магазинов и онлайн-
сервисов, среди которых «Юлмарт», 
PayPal, «Биглион», вчера сообщила 
компания Group-IB. Ими оказались 
жители Рязанской и Астраханской об-
ластей 18 и 19 лет. По сообщению 
представителя МВД, при обыске у них 
были изъяты компьютерная техника 
и носители информации, устройства 
связи, банковские карты. Следователи 
возбудили дело по ч. 3 ст. 272 УК РФ (не-
санкционированный доступ к ком-
пьютерной информации), максималь-
ное наказание по которой до пяти лет 
лишения свободы, и взяли с фигуран-
тов дела подписку о невыезде.

Задержание стало итогом рассле-
дования, начавшегося в ноябре 2015 
года после кибератаки на сайт круп-
ного онлайн-магазина. Тогда в резуль-
тате инцидента было скомпромети-

ровано 120 тыс. аккаунтов. Предпола-
гаемые злоумышленники, по версии 
следствия, получали доступ к балан-
сам карт посредством программ авто-
матического перебора паролей. Если 
логины и пароли подходили, то они 
взламывали личный кабинет, прове-
ряли сумму накопленных бонусов и 
продавали учетные записи на хакер-
ских форумах по цене от $5 за аккаунт 
или за 10–30% от номинального ба-
ланса аккаунтов. В дальнейшем поку-
патели использовали их для оплаты 
товара бонусами. Впрочем, фигуран-
ты дела, по версии полиции, и сами 
совершали покупки на имеющиеся 
бонусные баллы в магазинах рознич-
ной торговли.

После того как в начале 2016 года 
крупные ритейлеры стали тщательно 
проверять все заказы с оплатой бону-
сами, хакеры переключились на дру-
гие менее известные интернет-магази-
ны. Всего, по данным Group-IB, было 
взломано более 700 тыс. аккаунтов 
участников программ лояльности ин-
тернет-магазинов, онлайн-такси, пла-
тежных систем и букмекерских компа-
ний. Среднее число бонусов на таких 
счетах было эквивалентно 5 тыс. руб. 
Хакеры оценили свой доход минимум 
в 500 тыс. руб., отметили в Group-IB. В 
уголовном деле пока говорится о бо-
лее чем 500 тыс. взломанных учетных 

записей, сообщил 
”
Ъ“ собеседник в 

правоохранительных органах.
Техническая подготовка хакеров 

скорее средняя, однако созданную 
ими бизнес-модель сбора, использова-
ния и частичной продажи данных 
можно назвать продуманной, оцени-
вают в Group-IB. Масштаб компромета-
ции связан с тем, что пользователи 
применяли одни и те же слабые паро-
ли к нескольким сервисам, соглаша-
ются в полиции.

Представителю «Биглиона» извест-
но о «единичных случаях, которые 
возникли по вине пользователей, не 
соблюдавших основы личной кибер-
безопасности»; «глобальных проблем» 
не было, подчеркивает представитель 
компании. В PayPal сказали, что по-
добные ситуации возникают редко. В 
«Юлмарте» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Доказывание подобных составов 
преступлений представляется очень 
сложным, поскольку цифровые техно-
логии существенно затрудняют сбор 
улик, отмечает партнер юридической 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Поэтому рас-
следования, завершенные путем 
предъявления обвинения по ст. 272 
УК РФ и направления дела в суд, не 
очень распространенное явление, от-
мечает юрист.

Кристина Жукова

Хакеры собрали бонусы
Полиция нашла взломщиков онлайн-магазинов

Польская PGNiG заключила нео-
бязывающие соглашения о по-
купке 4 млн тонн сжиженного га-
за в США с 2023 года, когда исте-
чет ее контракт с «Газпромом». 
Пока неясно, превратятся ли 
именно эти соглашения в обязы-
вающие контракты. Но интерес 
европейских клиентов «Газпро-
ма» к американскому газу обо-
снован: он становится все более 
конкурентоспособным по мере 
роста цен на нефть.

Польская госкомпания PGNiG за-
ключила необязывающие соглашения 
о покупке СПГ c двумя американскими 
компаниями — Port Arthur LNG (сов-
местная компания Sempra и австра-
лийской Woodside) и Venture Global 
LNG (у компании два проекта — Calca-
sieu Pass и Plaquemines). В каждом слу-
чае речь идет о покупке 2 млн тонн СПГ 
в год, контракт может начаться в 2022–
2023 годах, когда соответствующие за-
воды в США будут построены. Поставка 
СПГ предполагается на условиях FOB, 
то есть PGNiG получит газ в Мексикан-
ском заливе и поставит его туда, куда 
сочтет нужным. Ценовые параметры 
стороны не раскрыли, но традиционно 
СПГ с американских заводов продается 
в привязке к стоимости газа на рынке 
США (индексу Henry hub).

С 2023 года у PGNiG истекает дол-
госрочный контракт на покупку газа с 
«Газпромом» на 10,2 млрд кубометров 
в год, и польские власти не раз заявля-
ли, что не намерены его продлевать. 

Для этого рассматривается комбина-
ция двух путей: расширения термина-
ла СПГ в Свиноустье до 5,5 млн тонн в 
год (7,5 млрд кубометров) и строитель-
ства газопровода Baltic pipe из Норве-
гии (до 10 млрд кубометров, инвести-
ционное решение не принято). Всего 
Польша потребляет около 16 млрд ку-
бометров в год.

Новые соглашения PGNiG заклю-
чены с проектами, по которым даже 
не получены разрешения от регулято-
ров (от FERC на строительство и от Ми-
нистерства энергетики — на экспорт 
в страны, не заключившие договор о 
свободной торговле с США). Чтобы 
принять инвестрешения, проектным 
компаниям нужно привлечь средст-
ва, а для этого показать, что новые 
мощности по сжижению будут поль-
зоваться спросом. Именно поэтому 
американцы заинтересованы в согла-
шениях с PGNiG.

При этом экономическая целесоо-
бразность проектов в США под вопро-
сом — глава Woodside Питер Коулман 
заявил Reuters, что компания думает о 
выходе из Port Arthur, так как сомнева-
ется в адекватном возврате средств. 
Неизвестно, какую плату за сжижение 
требуют Sempra и Venture Global от по-
купателей СПГ. Для третьей линии 
проекта Corpus Christi, инвестреше-
ние по которому принято весной, пла-
та составляет $3,5 за MBTU. Но удель-
ные инвестиции в случае Corpus 
Christi ниже, чем у Port Arthur,— при-
мерно $670 на тонну СПГ против $820.

В то же время для PGNiG покупка 
американского СПГ на условиях FOB 
выглядит неплохой сделкой. При те-
кущих ценах на Henry hub такой СПГ 
стоил бы с доставкой в Европу около 
$285 за тысячу кубометров. Сейчас це-
ны в северо-западной Европе немно-
гим ниже, порядка $260, а учитывая 
рост цен на нефть, уже зимой наверня-
ка увеличатся, сделав поставку СПГ из 
США прибыльной. Но везти этот СПГ в 
Европу все равно не слишком выгод-
но, при текущих спотовых ценах в 
Азии (около $385 за тысячу кубоме-
тров) PGNiG могла бы заработать на 
продаже газа туда уже сейчас.

В результате PGNiG получает ком-
фортную позицию в переговорах с 
«Газпромом» о новых краткосрочных 
контрактах. Стоимость газа в Европе 
и Азии по-прежнему зависит прежде 
всего от цены на нефть, а стоимость 
американского СПГ с ней мало связа-
на и зависит от платы за сжижение и 
динамики Henry hub. При росте цены 
на нефть, если «Газпром» запросит до-
рого, PGNiG сможет поставить СПГ из 
США в Польшу. Если же цена «Газпро-
ма» будет привлекательна, PGNiG 
продаст СПГ в другие регионы. Ко-
нечно, риски остаются: при падении 
цен на нефть американский СПГ ри-
скует снова стать неконкурентоспо-
собным, как в 2015–2016 годах, и 
PGNiG может понести убытки. Но при 
этом цена газа «Газпрома» для Поль-
ши тоже снизится.

Юрий Барсуков

Польша положила глаз  
на американский газ
PGNiG ищет замену поставкам «Газпрома»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Кроме того, у банков появится обя-
занность проводить ежегодные пен-
тесты, а дважды в год — внешний ау-
дит кибербезопасности. Сейчас бан-
ки могут ограничиваться собствен-
ной оценкой, все остальное исключи-
тельно добровольно.

И для банков, и для их клиентов 
важной новацией будет требование по 
внедрению «раздельных информаци-
онно-коммуникационных техноло-
гий» при проведении платежей через 
интернет или с использованием сис-
тем «банк—клиент». «Сейчас в компа-
ниях та же платежка создается на ком-
пьютере бухгалтера и с него же отправ-
ляется в банк,— поясняет Алексей Лу-
кацкий.— По новому требованию 
предлагается, что один компьютер го-
товит платежку, другой отправляет». То 
есть должна быть реализована соответ-
ствующая технология, опять же внесе-
ние изменений в АБС, и в те «банк-кли-
енты», что стоят у клиентов.

Это положение вступает в силу с от-
срочкой, с 1 января 2020 года, и пото-
му у банков и клиентов будет возмож-
ность подготовиться. В тех случаях, 
когда выполнить указанное требова-
ния невозможно, банк должен будет 
установить клиенту ограничения — 
на максимальную сумму перевода, 

список возможных получателей 
средств, временной период, когда мо-
гут проходить платежи, а также пере-
чень устройств, с которых могут от-
равляться платежи. Тем самым кли-
ент будет защищен от несанкциони-
рованных списаний. Ограничения 
банк сможет установить и по просьбе 
самого клиента.

Главная проблема, которую видят в 
выполнении новых требований бан-
ки,— рост расходов. Кроме того, по 
словам главы управления информа-
ционной безопасности ОТП-банка 
Сергея Чернокозимского, придется 
«скорректировать бизнес-процессы и 
отчетность». Однако в ЦБ уверены, что 
расходы не будут чрезмерными. «Эко-
номические последствия введения 
новых требований обсуждались с про-
фессиональным сообществом, было 

достигнуто взаимопонимание,— за-
верили в пресс-службе регулятора.— 
Расходы будут пропорциональны биз-
нес-моделям конкретных банков».

Однако один из наиболее важных 
для участников рынка вопросов ре-
формы системы информационной 
безопасности в банковском секторе 
так и остался без ответа: не определе-
ны сроки реагирования на инциден-
ты. Обсуждая грядущие поправки, 
регулятор не раз говорил о необходи-
мости чрезвычайно оперативного 
реагирования на инциденты, работе 
в режиме 24/7, однако вопрос остался 
за рамками документа. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с позици-

ей ЦБ, регулятор готовит отдель-
ный документ, который появится в 
ближайшее время.

Вероника Горячева

Киберзащита растет в цене

«Интеррос» якобы должен был 
выкупить остающиеся у господ Аб-
рамовича и Абрамова около 2% ГМК 
по заниженной цене, а «Норникель» 
— у них же Баимское медное место-
рождение. По версии Владимира По-
танина, из «разговоров» с Романом 
Абрамовичем и партнерами он по-
нял, что Crispian хочет получить пре-
мию не менее $200 млн, а сделка по 
Баимке — отдельная история. О том 
же говорил заместитель гендиректо-
ра Millhouse (управляет инвестиция-
ми господина Абрамовича) Давид 
Давидович. Источники 

”
Ъ“ недавно 

рассказывали, что наиболее веро-
ятный покупатель Баимки — KAZ 
Minerals.

Теперь «Интеррос» должен вернуть 
Crispian 2,1% ГМК, купленные в марте, 
а та ему — около $750 млн. В результа-
те пакет «Интерроса» в «Норникеле» 
снизится до 32,05%. У сторон есть 21 
день, чтобы подать дополнительные 
материалы, в том числе просьбы об 
апелляции. В «Русале» «приветствуют 
решение суда». В «Интерросе», Mill-
house и Invest AG Александра Абрамо-
ва отказались от комментариев.

Олег Петропавловский из БКС го-
ворит, что решение суда прежде всего 
невыгодно Crispian, поскольку госпо-
да Абрамович и Абрамов не смогли 
продать акции ГМК с премией (сей-
час по рынку 3,99% ГМК стоят около 

$1,1 млрд). С другой стороны, указы-
вает аналитик, исходя из раскрытых 
в материалах суда условий акционер-
ного соглашения ГМК, Crispian все 
равно может предложить свои бума-
ги «Норникеля» рынку. Например, по 

процедуре accelerated book-building 
(ABB) с сохранением у «Русала» и «Ин-
терроса» прав преимущественного 
выкупа. Но «Русал» вряд ли воспользу-
ется этим правом из-за санкций США 
и возможной нехватки средств. 

Если Crispian ожидаемо запросит 
премию к биржевой цене акций 
ГМК, круг потенциальных покупате-
лей опять сузится до «Интерроса», 
уверен господин Петропавловский. 

Источник 
”

Ъ“ подтверждает, что 
Crispian имеет право продать акции 
«Норникеля», но вряд ли на рынке 
найдутся инвесторы, готовые пла-
тить такую премию. В лучшем слу-
чае, считает собеседник 

”
Ъ“, они бу-

дут готовы платить до $20 за ADR (де-
сять расписок представляют одну ак-
цию, 27 июня цена ADR на LSE была 
$17,7) — а оферта участникам согла-
шения по ROFR должна базироваться 
на цене по рынку или предложен-
ной третьей стороной.

По словам партнера Nektorov, 
Saveliev & Partners Ильи Рачкова, ак-
ционеры Crispian могут прибегнуть 
и ко «всем известному трюку», продав 
не акции ГМК, сделки с которыми ог-
раничены соглашением, а саму 
Crispian. В этом случае технически на-
рушения соглашения не будет, но та-
кой вариант возможен, только если в 
акционерном соглашении нет обя-
занности всех аффилированных лиц 
его соблюдать, что бывает редко.

В любом случае, решение суда не 
меняет расклада сил в капитале «Нор-
никеля» и не снимает напряженно-
сти в отношениях его акционеров, от-
мечает Олег Петропавловский. По 
его мнению, в случае снятия санкций 
с «Русала» бизнесмены могут вернуть-
ся к идее «дуэли» за пакеты друг друга 
в «Норникеле». «Русал» оценивал за-
траты на нее в $10,6–15,4 млрд.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский

Олег Дерипаска  
нашел поддержку в Лондоне

Стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке вернулась 
выше уровня $76 за баррель. 
Взлет цены совпал с рекордным 
падением запасов нефти в США. 
Кроме того, активная игра на по-
вышение ведется на фоне опасе-
ний относительно будущих санк-
ций США в отношении Ирана, 
а также стран, покупающих у не-
го нефть, что может обострить 
дефицит нефти на рынке. Высо-
кие цены на нефть положитель-
но сказались на российской ва-
люте, которая, вопреки общему 
ослаблению валют развиваю-
щихся стран, укрепила позиции 
по отношению к доллару и евро.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после четырехнедельного пе-
рерыва превысила уровень $76 за 
баррель. По данным агентства 
Reuters, в среду стоимость северо-
морской нефти на спот-рынке подня-
лась до отметки $76,26 за баррель, 
что почти на 4% выше закрытия втор-
ника. Стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку нефти Brent до-
стигала $78,16 за баррель. Цена рос-
сийской нефти Urals на спот-рынке 
приближалась к отметке $75,6 за бар-
рель. По итогам дня цены на евро-
пейские сорта нефти стабилизирова-
лись возле значений на 2,2–3,8% вы-
ше закрытия вторника.

Уверенный рост на нефть продол-
жается второй день подряд. Накануне 
он был спровоцирован сообщением, 
что США требуют от других стран пре-
кратить импорт нефти из Ирана до 1 
ноября. Во вторник представитель 
Госдепартамента во время телефонно-
го брифинга с журналистами заявил о 
том, что США обсудят этот вопрос с 
Китаем и Индией, которые являются 
крупнейшими покупателями иран-
ской нефти. Между тем ранее ЕС и Ки-
тай заявляли о намерении сохранить 

ядерную сделку с Ираном, а также 
продолжить покупку нефти. Однако 
представитель Госдепа предупредил, 
что отказавшиеся от предложения Ва-
шингтона сами подпадут под возоб-
новленные антииранские санкции и 
исключения в этом вопросе не будут 
делать ни для кого.

Эти заявления стали неожиданно-
стью для рынка. По словам главы ис-
следований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберта Рюкера, подобный сце-
нарий потребует гораздо более жест-
ких мер против страны по сравнению 
с периодом 2012–2015 годов. После 
введения предыдущего эмбарго на по-
ставку иранской нефти с 1 июля 2012 
года экспорт сырья из страны упал 
вдвое — до 1,1 млн баррелей в сутки. 
По оценкам Норберта Рюкера, полное 
прекращение экспорта из Ирана, на 
котором настаивают США, лишит ми-
ровой рынок 2 млн баррелей нефти в 
день. Это вдвое больше величины, на 
которую договорились увеличить до-
бычу нефти страны ОПЕК+ (см. 

”
Ъ“ от 

25 июня). «С учетом снижающихся по-
ставок из Венесуэлы, Ливии, Нигерии 
(и, вероятно, Ирана) принятые меры в 
лучшем случае помогут поддержать 
запасы на средних исторических 
уровнях»,— отмечает управляющий 
активами «Ингосстрах-Инвестиций» 
Валентин Журба.

Опасения инвесторов относитель-
но возможного падения поставок 
нефти на мировой рынок были усиле-
ны сообщением о снижении запасов 
нефти в США. В среду Министерство 
энергетики сообщило, что за неделю, 
закончившуюся 22 июня, коммерче-
ские запасы упали почти на 10 млн 
баррелей, до 416,6 млн баррелей. Это 
максимальное недельное падение с 
октября 2016 года. Аналитики ждали 
снижения показателя, но только на 
2,6 млн баррелей.

Скачок цен на рынке нефти отра-
зился на российском валютном рын-
ке, хотя влияние было ограниченным. 
Если в начале торгов среды курс долла-
ра на Московской бирже поднимался 
до отметки 63,4 руб./$, то по итогам ос-
новной торговой сессии составил 
63,08 руб./$, что на 2 коп. ниже закры-
тия вторника. Курс евро снизился за 
день на 58 коп., до 73,08 руб./€. Этого 
укрепления оказалось достаточно, что-
бы рубль вошел в число лидеров роста 
среди валют развивающихся стран. По 
словам аналитика центра макроэконо-
мического анализа Альфа-банка Вале-
рия Волгарева, укрепление рубля мог-
ло быть и более существенным, если 
бы не активная покупка валюты со сто-
роны Минфина, который ежедневно 
тратит на эти цели 19 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Нефть подорожала в пользу рубля
Валютный рынок отыграл  
снижение американских запасов 

Мы не предлагали никакого 
«дополнительного стимула» 

господину Абрамовичу
— Владимир Потанин,
владелец «Интерроса»,  

29 апреля,  
в показаниях суду
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Один из премиальных москов-
ских бизнес-центров «Легион I» 
по итогам запутанных схем  
передачи долгов и дефолта 
по ним мог перейти в собствен-
ность банка «ФК Открытие», 
принадлежащего сейчас госу-
дарству. Арендаторы здания по-
лагают, что их «подталкивают» 
съезжать, освобождая помеще-
ния для «Открытия».

О смене собственника бизнес-
центра «Легион I» (57 тыс. кв. м) на 
Большой Ордынке, 40, рассказали 

”
Ъ“ три консультанта рынка недви-

жимости и сотрудники двух компа-
ний, арендующих в нем помеще-
ния. Все собеседники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что объект перешел к структу-
рам банка «ФК Открытие». Банк вме-
сте с рядом других активов однои-
менной группы в августе 2017 года 
в рамках санации перешел в Фонд 
консолидации банковского сектора 
ЦБ. В «ФК Открытие» от коммента-
риев отказались. В компании, 
управляющей БЦ «Легион I», не ста-
ли отвечать на вопрос о собственни-
ках объекта.

«Легион I» принадлежал ЗАО «Ле-
гион Девелопмент», конечным бе-
нефициаром которого участники 
рынка называли экс-владельца «Рос-
госстраха» Данила Хачатурова. Ему 
же принадлежал офисный центр 
«Легион III» на Киевской улице. Свя-
заться с бизнесменом не удалось. 
Данил Хачатуров оказался вовлечен 
в скандал вокруг санации «Откры-
тия»: незадолго до нее он догово-
рился передать банку «Росгосстрах» 
взамен на долю «Открытие холдин-
га» — головной структуры ФК. Пред-
полагалось, что в периметр сделки 
между «Росгосстрахом» и «ФК От-
крытие» войдут «Легион Девелоп-
мент» и «РГС Недвижимость». Биз-

несмен передал обещанные акти-
вы, но не получил долю в холдинге.

В конце 2017 года «Легион Деве-
лопмент» и «РГС Недвижимость» 
объявили о ликвидации. В январе 
этого года «Легион Девелопмент» 
признан банкротом. В решении Ар-
битражного суда Москвы указано, 
что кредиторская задолженность 
составляла 14,6 млрд руб. В отчете 
«Эверест консалтинг», которая про-

водила оценку имущества «Легион 
Девелопмент» в рамках процедуры 
банкротства, бизнес-центр «Леги-
он I» оценен в 9,93 млрд руб.  
(сюда входят права аренды участка 
под зданием, оцененные в 4 млрд 
руб.). По данным из открытых 
источников об эмитентах облига-
ций и отчета «Эверест консалтинг», 
«Легион I» мог быть заложен в «ФК 
Открытие» в конце 2013 года. В 
2014 году закладную купил ипотеч-
ный агент «Московский». В отчете 
за 2017 год «Московский» указал, 
что по облигациям, выпущенным 
на покупку закладной на сумму 
12,7 млрд руб., допущен дефолт, и 

на эту сумму заявлены требования 
в реестр кредиторов компании «Ле-
гион Девелопмент».

Арендаторы БЦ «Легион I», с кото-
рыми общался 

”
Ъ“, рассказали, что 

получили от управляющей компа-
нии уведомление о начале с 1 сентя-
бря капитального ремонта бизнес-
центра, в связи с чем возможны пе-
ребои в работе лифтов, кондицио-
нирования, вентиляции и т. д. «Пря-
мого указания, что нужно освобо-
дить помещения, нет, но большин-
ство воспринимает письмо именно 
так»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По словам другого собесед-

ника 
”
Ъ“, здание освобождают для 

крупного арендатора: «Ждут, что это 
будет 

”
Открытие“». Сейчас структу-

ры ФК расположены в бизнес-цент-
ре «Вивальди Плаза» у Павелецкого 
вокзала (часть объекта — в собст-
венности «Открытия», часть — у 
O1Properties Бориса Минца).

Брокеры сомневаются в том, что 
можно освободить сразу весь биз-
нес-центр, не нарушая права арен-
даторов. Между тем в заключении 
«Эверест консалтинг» говорится, 
что большинство договоров аренды 
в одном из строений «Легион I» за-
канчиваются в этом году. Ставки 
аренды в «Легион I» составляют 40–
45 тыс. руб. за 1 кв. м, оценил ком-
мерческий директор Центра управ-
ления недвижимостью Михаил 
Шнейдерман. «Это хороший бюд-
жет для поиска нового офиса, но в 
этой локации найти аналогичное 
предложение будет сложно. Поиск 
может быть эффективнее, если рас-
ширить его в рамках сложившегося 
делового района — возле Павелец-
кого или Курского вокзалов»,— по-
ясняет он.

Екатерина Геращенко,  
Илья Усов, Халиль Аминов

«Открытие»  
вступает в «Легион» 
Данил Хачатуров потерял бизнес-центрС момента объявления о предстоящей продаже 

российского бизнеса MediaMarkt группе «Сафмар» 
прошла всего неделя, а немецкий ритейлер уже 
решил закрыть в центрах Metro свои корнеры. 
На их месте торговать техникой и бытовой элек-
троникой может начать другая компания, не 
исключают в Metro. Эксперты считают, что осво-
бодившееся пространство целесообразнее было 
бы занять другими категориями товаров.

О закрытии корнеров в российских центрах мелкооп-
товой торговли Metro сеть MediaMarkt сообщила на сво-
ем сайте. Представитель Metro подтвердил, что ликвида-
ция корнеров партнера началась. Сколько она займет 
времени, он сказать затруднился. Получить оператив-
ный комментарий в MediaMarkt не удалось. До лета 2017 
года немецкие MediaMarkt и Metro входили в одну груп-
пу Metro AG, после чего бизнес по продаже бытовой тех-
ники и электроники был выделен в компанию 
Ceconomy (также управляет немецкой сетью Saturn). Са-
ма Metro от продажи бытовой техники решила отказать-
ся. Об открытии корнеров MediaMarkt в магазинах 
Metro в России было объявлено в конце 2017 года. Всего 
работало около 90 подобных торговых точек.

На прошлой неделе Ceconomy сообщила о продаже 
российского бизнеса MediaMarkt группе «Сафмар» се-
мьи Гуцериевых, которой уже принадлежат сети «М.Ви-
део» и «Эльдорадо». В рамках сделки Ceconomy за 
$470 млн приобретет 15% «М.Видео». Часть этой суммы 
— $170 млн — будет оплачена магазинами MediaMarkt 
(помимо корнеров сеть управляет 42 объектами). Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, поясняет, что главный 

интерес для «М.Видео» представляли отдельные магази-
ны MediaMarkt, корнеры шли «бонусом». В «М.Видео» от-
казались от комментариев до завершения сделки. Ранее 
в компании говорили, что формат корнеров MediaMarkt 

в Metro считают пилотным, а решение о его судьбе мо-
жет быть принято после изучения результатов работы в 
течение нескольких месяцев. 

Идея корнеров бытовой техники и электроники в 
Metro изначально была не очень удачной, считает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. «В 
Metro очень высокий средний чек и очень низкий тра-
фик, а расположение объектов исключает спонтанные 
покупки в MediaMarkt»,— поясняет он. Также, по его 
мнению, Metro давно не ассоциируется у покупателей с 
местом для покупки электроники и бытовой техники. 
Старший аналитик Райффайзенбанка Наталья Колупае-
ва добавляет, что неудача проекта корнеров связана пре-
жде всего с их ассортиментом и ценами.

В Metro не смогли оперативно ответить на вопросы о 
результатах партнерства с MediaMarkt. Там добавили, 
что освободившиеся площади пока планируется занять 
сезонными продуктами, товарами с символикой ЧМ-
2018 и др. В компании также обсуждают целесообраз-
ность передачи площадей другому ритейлеру бытовой 
техники и электроники, говорит представитель сети. 

По мнению господина Бурмистрова, Metro было бы 
целесообразнее заменить корнеры MediaMarkt пункта-
ми выдачи заказов онлайн-магазинов электроники. «В 
похожем формате работает, к примеру, 

”
Юлмарт“, но для 

этого Metro потребуется четко разграничить два форма-
та, сделав отдельный вход для корнера»,— рассуждает 
эксперт. Если не ограничиваться электроникой, места 
MediaMarkt в Metro могли бы занять корнеры «Детского 
мира», «Спортмастера» или «Декатлона», полагает госпо-
жа Колупаева. По ее словам, товары в этих сетях пользу-
ются большим спросом, а более высокий товарооборот 
может увеличить доходность с торговых метров, кото-
рые прежде занимал MediaMarkt. 

Анатолий Костырев

В Metro выключается техника
MediaMarkt начал закрывать свои корнеры в сети

Инвестиции в запуск проекта 
The Bell Елизаветы Осетинской, 
по данным 

”
Ъ“, могли составить 

около $600 тыс. Стартап поддер-
жали, в том числе, бизнесмены, 
включая Бориса Зимина, и Ев-
ропейский фонд за демокра-
тию. Оптимистичный план раз-
вития предполагал привлече-
ние $1,1 млн в первый год рабо-
ты проекта.

”
Ъ“ ознакомился с презентацией 

медиастартапа The Bell, запущенного 
бывшим шеф-редактором РБК Елиза-
ветой Осетинской. По словам источ-
ника, знакомого с ходом перегово-
ров с инвесторами, документ пока-
зывали им на старте проекта. The Bell 
рассчитывал выйти на окупаемость 
за три года, то есть в 2020 году. Для 
этого требовалось $2,6 млн. В частно-
сти, в первый год, с учетом запуска 
веб-сайта с версиями на русском и ан-
глийском языке и мобильной вер-
сии, а также штата в 25 сотрудников, 
The Bell рассчитывал привлечь 
$1,1 млн. В дальнейшем проект ста-
вил целью набрать 15 тыс. подписчи-
ков, исходя из стоимости подписки в 
$50 в год, сказано в презентации.

Консультации о поддержке проек-
та велись с двумя десятками бизнес-
менов, которые не были связаны с 
Кремлем, и международными орга-
низациями, уточняет собеседник 

”
Ъ“. Знакомый бизнесмена из рос-

сийского списка Forbes подтвердил 

”
Ъ“, что в 2017 году Елизавета Осетин-

ская вела переговоры о получении 
инвестиций. По словам источника 

”
Ъ“, было найдено четыре группы 

инвесторов, от которых удалось при-
влечь в целом около $600 тыс. Расхо-
ды проекта он оценивает примерно в 
$25 тыс. в месяц. В частности, старт 
проекта поддержал университет Бер-
кли через Investigative Reporting 
Program (IRP), что подтверждала Ели-
завета Осетинская. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, в июле 2017 года The Bell 

получил от университета $100 тыс. с 
возможностью продления участия в 
программе. Юристы, привлеченные 
IRP, помогли с регистрацией компа-
нии, через которую идет финансиро-
вание,— Polestar Digital Ventures Ltd 
в штате Делавэр. Ее название (в пере-
воде — «Полярная звезда») отсылает к 
альманаху XIX века Александра Гер-
цена, который позднее начал изда-
вать и газету «Колокол» (The Bell).

Второй группой инвесторов вы-
ступил ряд предпринимателей с рос-
сийскими корнями, в том числе веду-
щих бизнес в США: они безвозмезд-
но предоставили в целом $90–
100 тыс. Значимым инвестором стал 
сын основателя «Вымпелкома» и фон-
да «Династия» Борис Зимин, пожер-
твовавший $100 тыс. Господин Зи-

мин не ответил на запрос, но источ-
ник в его окружении подтвердил, что 
он поддержал проект, не уточнив 
сумму. Наконец, в ноябре 2017 года 
The Bell привлек €220 тыс. в Европей-
ском фонде за демократию, учре-
жденном членами Евросоюза, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“. В фонде не отве-

тили на запрос.
Елизавета Осетинская отказалась 

комментировать состав инвесторов 
и объем вложений в проект. Оценки 
потенциальных инвестиций из пре-
зентации проекта — часть диплом-
ной работы в Стэнфорде, «это не биз-
нес-план», отметила она.

Директор программы журнали-
стики расследований IRP магистрату-
ры журналистики Калифорнийского 
университета в Беркли Джон Темпл 
подтвердил, что госпожа Осетинская 
стала участником программы до 31 
августа 2018 года. Объем финансиро-
вания составляет около $100 тыс. в 
год до вычета налогов, включая зар-
плату, медстраховку и другие расхо-
ды. IRP решила продлить участие 
Елизаветы Осетинской на второй год 
— с сентября 2018 по август 2019 года 
— с тем же объемом финансирова-
ния. «Мы весьма впечатлены работой 
команды The Bell»,— добавил госпо-
дин Темпл.

Анна Афанасьева,  
Евгений Хвостик

The Bell собрал взносы
Стартап Елизаветы Осетинской поддержала группа инвесторов

Венчурный фонд Target Global Fintech Opportuni-
ties Fund, созданный компанией Target Global 
и сооснователем Qiwi Сергеем Солониным, вло-
жил около $1 млн в разработчика сервиса Tezis.
io. Он помогает инвестировать в акции на основе 
биржевой аналитики и поведения пользовате-
лей. Проект планирует выход на глобальный ры-
нок, но в США такие сервисы уже распростране-
ны, предупреждают эксперты.

О сделке между Target Global Fintech Opportunities 
Fund и NWTN 

”
Ъ“ сообщил представитель фонда. Инфор-

мацию подтвердил сооснователь NWTN Дмитрий Фир-
сов. Общий объем инвестраунда составил около $1 млн, 
в нем также принял участие бизнес-ангел Никита Ми-
хин. Инвесторы получили миноритарный пакет, контр-
оль остался за основателями.

Tezis.io основан в 2016 году Дмитрием Фирсовым, 
Евгением Долгих, Назаром Щетининым и Антоном По-
тураевым. Сервис рассчитан на b2b-клиентов в финан-
совой сфере, которые развивают автоматизированное 
персональное обслуживание большого количества 
частных клиентов. Его аудитория — частные инвесто-
ры, которые хотят получить доходность выше ставки 
депозита, но не готовы тратить на это много времени, 
объясняют в компании: «С одной стороны, он агреги-
рует в одном месте всю важную информацию о рынке: 
цены, объем торгов, новости и фундаментальные по-
казатели публичных компаний, а с другой — собирает 
данные о поведении пользователей и дает советы по 
инвестициям».

По словам Дмитрия Фирсова, у Tezis 6 тыс. пользова-
телей среди физических лиц, готовы две b2b-интегра-

ции с «Атоном» и «КИТ Финанс Брокер». «До конца 2018 
года в планах сделать еще три интеграции с крупнейши-
ми финансовыми организациями в России и в следую-
щем году выйти на международный рынок»,— надеется 
господин Фирсов.

Монетизация проекта складывается из двух частей — 
инсталляционного платежа, который включает в себя 
интеграционные расходы, и фиксированной платы за 
обслуживание пользователей. «Платит бизнес, который 
разворачивает Tezis у себя. Единоразовый инсталляци-
онный платеж зависит от объемов интеграции и обычно 
находится в пределах $150 тыс.,— уточняет господин 
Фирсов.— Ежемесячное обслуживание действующих 
клиентов брокеров или банков — в пределах $5 за актив-
ный счет, но варьируется от количества пользователей и 
приобретается пакетом».

На этом этапе развития стартапа важно подтвердить 
спрос на продукт среди брокеров, число которых в Рос-
сии ограничено, обращает внимание директор по 
управлению портфелем Фонда развития интернет-ини-
циатив Сергей Негодяев. Он видит риски в выходе на 
глобальные рынки, но при этом считает, что инвестиция 
может усилить другие бизнесы Target Global и Сергея Со-
лонина в сфере финтеха. Такие b2b2c-сервисы распро-
странены в США — на крупнейшем рынке управления 
частным капиталом, отмечает сооснователь ID Finance 
Борис Батин. «Ниша перспективная. Еще в 2016 году 
PricewaterhouseCoopers отмечала автоматизацию про-
цессов размещения активов и способов управления 
частным капиталом как главенствующий тренд в инду-
стрии»,— рассуждает эксперт.

Роман Рожков

Инвесторы выдвинули Tezis
Фонд Target Global и Сергея Солонина  
вложился в финтех-стартап

37 тысяч  
квадратных 
метров
офисов было введе-
но в эксплуатацию 
в Москве в январе—
марте 2018 года, 
данные Colliers 
International

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

В 2017 году «Алкогольная сибир-
ская группа» (АСГ) при росте ле-
гальных продаж водки в России 
на 2,4% (до 72,2 млн дал) увели-
чила производство на 39%. Не-
смотря на улучшение ситуации 
с теневым рынком, водочным 
компаниям сложно работать 
с прибылью в экономичном 
сегменте, рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор АСГ Игорь Савельев. 
Он также объяснил, почему АСГ 
не спешит выпускать на между-
народный рынок конкурента 
«Русскому стандарту» и Beluga.

— Рост производства АСГ в 2017 
году вы связывали с успехами го-
сударства в борьбе с нелегальной 
продукцией. Есть оценка, какова 
сейчас ее доля?
— Есть более или менее официаль-
ная оценка, прозвучавшая на заседа-
нии СПАП (Союз производителей ал-
когольной продукции.— 

”
Ъ“). Сокра-

щение нелегального рынка в 2017 
году было очень существенным — 
его объем уменьшился до 25 млн 
дал. Объем легальной продукции за 
год при этом составил 80 млн дал. То 
есть получается, что доля нелегаль-
ного рынка стала уже меньше 25%. 
Также хотел бы отметить, что до не-
давнего времени мы видели, что 
объем продаж водки в стране превы-
шал объем производства. Теперь си-
туация изменилась, что тоже под-
тверждает — контрафакта на рынке 
стало меньше. 
— Как рост производства сказался 
на финансовых результатах АСГ — 
по выручке, чистой прибыли? 
— Здесь мы традиционно пользуем-
ся своей привилегией непубличной 
компании и не раскрываем показа-
телей. Говорить о хороших цифрах в 
России не принято.
— Почему?
— Это не вызывает любви у байеров 
в крупных сетях. А говорить о пло-
хих цифрах вообще неудобно. Я ска-
жу так: если два года назад мы фоку-
сировались на увеличении внутрен-
ней эффективности и пытались вый-
ти на приемлемую для акционера 
рентабельность бизнеса, то в прош-
лом году у нас был сделан упор на 
рост. Мы будем инвестировать в 
бренды, в компанию. В прошлом го-
ду мы провели достаточно деталь-
ную работу по созданию стратегиче-
ской модели на следующие пять лет. 
Мы привлекли к этому компанию 
Bain & Company, входящую в тройку 
ведущих глобальных стратегиче-
ских консультантов. Естественно, ра-
боту делали мы, но методологически 
и часто интеллектуально они помо-
гли нам построить этот план. Он под-
держивает наше видение того, что 
мы хотим в перспективе стать луч-
шей алкогольной компанией. В тече-
ние пяти лет мы должны увидеть уд-
воение наших объемов и при этом 
пропорционально увеличить доход-
ность. То есть мы не будем жертво-
вать одним в пользу другого. У нас 
есть намерение быть в тройке лиде-
ров во всех выгодных сегментах ал-
когольного бизнеса. 
— Это каких? 
— Водка, вина и крепкие напитки, 
такие как коньяк, ром, другие близ-
кие к ним по категории. Пиво и сла-
боалкогольные напитки мы исклю-
чаем, не видим в них большой си-
нергии. Основные возможности для 
роста на ближайшее время мы ви-
дим в водочном бизнесе. Мы сейчас 
пока не готовы к системной работе с 
вином, поскольку здесь структура 
рынка такова, что крупные сети на-
ходятся в преимущественном поло-
жении. Им проще заказывать самим 
то, что они хотят, чем использовать 
посредников, не имеющих ни техно-
логий, ни брендов.
— Как вы намерены достигать це-
лей вашей «пятилетки»? 
— Андрей Васильевич [Стрелец], 
наш акционер, любит понятие тех-
нологичности бизнеса. Тут можно 
выделить три направления. Первое 
— системность. Мы разработали 
блок четко описанных процессов 
того, как мы работаем с планирова-
нием в годовом, квартальном, еже-
месячном цикле. В этом году нача-
ли внедрение программного обес-
печения SAP — это будет облачное 
решение, которое только недавно 
появилось в России, и мы будем пи-
онерами по использованию у нас 
на рынке. Мы приведем в полно-
стью упорядоченное состояние все 
наши процессы от закупок сырья и 
оборудования до контроля за ситуа-
цией на полке и отслеживания то-
го, что в режиме реального време-
ни делает наша торговая команда. 
Третий блок — введение понятных 
и просчитанных финансовых алго-
ритмов работы. Это прибыльность 
по различным видам промоакций, 
другие финансовые параметры, ко-

торые можно опять же в текущем 
режиме использовать для управле-
ния. И наконец самое важное — со-
здание команды.

Два-три года назад мы были, в об-
щем-то, региональной компанией, 
вышедшей на федеральный уро-
вень, которая имела историю успе-
ха, но не имела еще звезд и лампа-
сов, которые могли бы привлекать 
кандидатов высокого уровня. Во-
вторых, мы работаем в сегменте ал-
коголя, который не всегда пользо-
вался хорошей репутацией. В-треть-
их, мы российская частная компа-
ния, что тоже может быть не слиш-
ком привлекательным моментом 
для многих. Поэтому задача форми-

рования лучшей команды при всей 
простоте формулировки была неба-
нальной. Сейчас я могу просто с гор-
достью сказать, что у нас звездная 
команда, которая сформирована 
благодаря проведению нескольких 
процессов оценки внутри, в резуль-
тате которых мы выявили у себя не-
сколько больших, хороших, силь-
ных талантов действительно миро-
вого класса и сейчас целенаправлен-
но развиваем их. Это произошло 
благодаря тому, что мы смогли при-
влечь ресурсы из лучших междуна-
родных компаний, которые давно 
работают на этом рынке.

— Из каких, например?
— У нас есть люди, которые по многу 
лет очень успешно работали в Unile-
ver, в Coca-Cola, в Bacardi. То есть в ком-
паниях как из алкогольного сегмента, 
так и из других сегментов FMCG. Эти 
люди приносят с собой лучшую пра-
ктику, так нужную алкоголю. 
— Когда вы про технологичность 
говорили, я все ждал, что прозву-
чит популярное в последнее вре-
мя слово «блокчейн»...
— Да, я надеюсь, мы туда подойдем, 
эти две большие темы — блокчейн и 
big data — нас реально интересуют. В 
области big data происходят измене-
ния, которые радикально трансфор-
мируют рынок. Применительно к 

нам они позволяют лучше понимать 
потребителя, дают возможность бо-
лее продуманно, персонализирован-
но формировать предложение, по-
скольку мы будем знать, с кем имеем 
дело. Другая тема, которая остается 
актуальной, это применение тех же 
технологий к анализу ситуации на 
полке. Но если говорить, например, 
о сегменте вин, то в нем настолько 
много продуктов, что какое-то кате-
горийное управление пока остается 
проблематичным. 
— Выполнение пятилетней стра-
тегии потребует привлечения 
внешнего финансирования? 

— Мы сейчас практически не закре-
дитованы, у нас нет долгосрочного 
долга, что дает нам возможность 
привлекать финансирование в слу-
чае необходимости. Поэтому ответ 
простой — нет, мы не планируем 
привлекать крупные долговые или 
иные вложения в компанию, сейчас 
это нам не нужно. 
— Андрей Стрелец в 2014 году в 
интервью 

”
Ъ“ говорил, что АСГ бу-

дет делать экспортный суперпре-
миальный водочный бренд. Что 
стало с этими планами?
— Эти планы остаются. Мы по-преж-
нему считаем, что для еще одного 
премиального российского бренда 
есть место на международном рынке. 
Успех «Русского стандарта» и Beluga 
очевиден, но никак не закрывает пол-
ностью нишу. Но такой продукт мо-
жет быть успешным только тогда, ког-
да он в первую очередь успешен у се-
бя в стране. Однако на внутреннем 
рынке, безусловно, идет смещение в 
сторону недорогой продукции. 
— Я недавно общался с вашими 
коллегами из другой водочной 
компании, которые как раз сказа-
ли, что видят очень хорошие воз-
можности для роста в экономич-
ном сегменте. Они объяснили это 
уходом с рынка компании «Ста-
тус-групп», которая многие свои 
водки продавала на уровне мини-
мальной розничной цены, чего 
не могли позволить себе другие. 
Будете ли вы увеличивать свое 
присутствие в этом сегменте? 
— Это сегмент с непростой экономи-
кой, и не все его части одинаково до-
ступны, если работать так, как работа-
ем мы, то есть полностью вбелую. Мы 
вошли в него с «Кедровицей» почти 
два года назад. Это был перезапуск. 
Бренд существовал до этого, потом 
какое-то время им не пользовались. 
Сейчас годовой объем «Кедровицы» 
— около 500 тыс. дал. Мы думаем над 
тем, чтобы расширить присутствие в 
сегменте, учитывая то, что розница 
требует продукта именно в этом це-
новом диапазоне, то есть до 280 руб. 
за 0,5 литра. И у нас есть несколько 
брендов, которые мы потенциально 
можем использовать.

Но все-таки для нас важнее не объ-
ем, а связь с потребителем. Это будет 
особенно важно в будущем, потому 
что то, что происходит сейчас в кате-
гории, иначе как массированной 
коммодитизацией не назовешь. Уро-
вень промо растет до, на мой взгляд, 
малообъяснимых и малооправдан-
ных размеров. Достаточно зайти в 
магазин, чтобы увидеть, как некото-
рые бренды, которые традиционно 
начинали продаваться в диапазоне 
400–500–600 руб., теперь стоят на 
полке по 270 руб. Рынок очень силь-
но сдвинулся в сторону промо, что 
не нравится, конечно, производите-
лям и что безусловно не нравится на 

этом этапе и ритейлерам тоже, по-
скольку они понимают, что дальше 
разгонять эту машину будет все труд-
нее и труднее. 
— Нельзя в рамках СПАП, куда 
входят все основные игроки во-
дочного рынка, договориться, 
чтобы прекратить эти ценовые 
демпинговые войны? 
— Вы знаете, я слышал эти разгово-
ры в рамках очень многих отрасле-
вых ассоциаций. В кондитерской 
промышленности и так далее. Как 
заявление о намерениях это звучит 
всегда очень благостно, но рассыпа-
ется при первом же контакте с байе-
рами ключевых сетей. Переговоры с 
ними — самая большая трудность. 
Тут каждая компания должна делать 
выбор для себя. Я не смогу озвучить 

эту цифру, но мы установили для се-
бя достаточно жесткие параметры, 
за рамки которых не выходим. Пото-
му что я считаю, что между любвео-
бильностью и проституцией сущест-
вует определенная грань, дальше ко-
торой мы не готовы двигаться. Вы 
видите, что из всех сетей самый су-
щественный рост переживают дис-
каунтеры. Для того чтобы встать на 
их полки, надо давать определен-
ную цену, подходящую для потреби-
теля этого сегмента магазинов. Мож-
но выйти с чем угодно, с каким угод-
но привлекательным продуктом, но 
если он выходит за рамки восприя-
тия потребителя дискаунтера, то он 
не будет федеральным долго. Потому 
многие бренды, которые раньше по-
зиционировались на премиальном 
уровне, в прошлом году посыпались 
в среднеценовой сегмент, в результа-
те чего в нем возникла очень жест-
кая конкуренция. В итоге все зараба-
тывают меньше.
— На российском водочном рын-
ке, как говорят, сейчас достаточ-
но предложений по продаже 
брендов. «Росспиртпром», напри-
мер, выставил на торги свои то-
варные знаки, включая «Калину 
красную». Подобные приобрете-
ния вы для себя рассматриваете? 
— У нас есть интерес к покупке 
брендов, но в этом вопросе все за-
висит от соотношения цены и каче-
ства. Пока мы смотрим, что появля-
ется на рынке, но не видим того со-
отношения, которое бы нас устраи-

вало. Мы вели разговоры с некото-
рыми производителями, но они, на 
мой взгляд, имеют достаточно завы-
шенное представление о том, 
сколько могут стоить их активы. 
— У вас есть два собственных за-
вода по производству водки — в 
Омске и в Подмосковье. Насколь-
ко они загружены сейчас? Хватит 
ли их мощностей с учетом ваших 
планов по расширению произ-
водства водки? 
— Если говорить про Омск, то при 
наших планах на ближайшие пять 
лет мы не выйдем по загрузке за уро-
вень 85%. Сейчас, в зависимости от 
линии, у нас там есть порядка 40% за-
паса. По подмосковному заводу при-
мерно близкие цифры. Поэтому в 
перспективе пяти лет я не вижу не-
обходимости расширять мощности.
— Тем не менее вы не рассматри-
ваете вариант контрактного роз-
лива для сокращения затрат на 
логистику? 
— Мы и в прошлом, имея достаточно 
мощностей, говорили с разными 
производителями о возможности 
контрактного розлива применитель-
но к какому-то сегменту рынка. На 
этом этапе такие партнерства никак 
не являются для нас стратегическим 
направлением. У нас сейчас есть не-
большой проект по контрактному 
розливу на предприятии Latvijas 
balzams в Латвии продукции, пред-
назначенной на экспорт. 
— Что вы там будете разливать?
— Пока до конца с ассортиментом не 
определились, но это будет наш базо-
вый портфель — «Хаски», «Пять 
озер», «Белая березка». Первую пар-
тию там мы уже произвели. 
— Почему выбран именно Latvijas 
balzams? Вы вели переговоры не-
посредственно с Юрием Шефле-
ром (владелец SPI Group, в кото-
рую входит Latvijas balzams.— 

”
Ъ“)? 

— Непосредственно с Шефлером мы 
не проводили переговоров. Мы про-

даем нашу продукцию в Прибалти-
ку и смотрели на возможности раз-
вития нашей дистрибуции там и в 
Германии. У нас сейчас не очень 
большие объемы экспорта — на не-
го приходится порядка 7% от оборо-
та. Но это одно из направлений, ко-
торое мы будем в будущем разви-
вать. И для того чтобы найти какие-
то новые точки роста, глядя на При-
балтику, мы познакомились с SPI. У 
них есть склады и хорошая система 
дистрибуции. 
— С учетом розлива на Latvijas 
balzams как в будущем может уве-
личиться доля экспортных про-
даж АСГ? 
— В рамках нашей стратегии мы 
планируем органический рост на 
всех крупных экспортных рынках: 

Великобритания, США, Германия, 
дальше — Канада, Бразилия и еще 
несколько стран. Но мы пока не ви-
дим у нас в портфеле продукта, кото-
рый был бы оптимален для них. Поэ-
тому принимать решение о разви-
тии экспорта, видимо, где-то в следу-
ющей итерации нашей стратегии.
— То есть пока фокус будет только 
на Прибалтике?
— Прибалтика, Европа, Средняя 
Азия, немножко Китай. 
— Получается, контракт с Latvijas 
balzams нужен вам только для ло-
гистического удобства? 
— Станет меньше таможенных и 
иных барьеров. На начальных эта-
пах экспорта продажа маленькими 
партиями гораздо проще тогда, ког-
да ты внутри можешь эти партии 
формировать, а не снаружи. 
— Планируете ли вы увеличивать 
объемы импорта? 
— По увеличению импорта на бли-
жайшие пять лет мы видим большие 
возможности за счет работы с агент-
скими брендами крупных междуна-
родных производителей.
— Пока у вас в импортном пор-
тфеле только некоторые продук-
ты Diageo. Довольны работой с 
ними?
— Мы довольны сотрудничеством с 
Diageo, и, так понимаем, в Diageo до-
вольны сотрудничеством с нами. У 
них есть целый набор брендов, кото-
рые они считают приоритетными 
для российского рынка, их дистри-
буцией занимаются сами. А есть дру-

гие бренды, которые они готовы от-
давать в агентское использование. 
Мы отработали с ними три года, не-
давно у нас было несколько встреч, 
на которых обсуждался стратегиче-
ский план на будущее, предусматри-
вающий возможность расширения 
партнерства.
— С кем-то еще из зарубежных 
производителей алкоголя вы ве-
дете переговоры? 
— Мы сейчас ведем пока предвари-
тельные разговоры с несколькими 
возможными партнерами. Считаем, 
что в пятилетней перспективе на им-
портную продукцию может прихо-
диться порядка 10–15% нашего обо-
рота. Нам есть чем хвастаться и есть 
что предложить партнерам с точки 
зрения покрытия розницы, рестора-
нов. Здесь мы в числе лидеров, знаем 
всех основных продавцов, с наибо-
лее существенной их частью у нас 
хорошие отношения. 
— Насколько вы лично плотно об-
щаетесь с органами госвласти? 
Мне доводилось видеть на разных 
мероприятиях в правительстве 
топ-менеджеров компаний Roust и 
Beluga, но вас ни разу не встречал. 
— Попали, это моя существенная не-
доработка (смеется). Если серьезно, 
то мы считаем важным взаимодейст-
вовать с правительством. Но у нас 
есть отраслевой союз, через который 
мы осуществляем это взаимодейст-
вие. В рамках этого союза есть люди, 
всю жизнь проработавшие в отра-
сли. Я же в этом смысле немножко 
пришелец извне, поэтому логично, 
что в тех контактах, которые от име-
ни СПАП осуществляются с прави-
тельством, принимают участие лю-
ди, которые дольше функциониру-
ют в этой отрасли. Пока у меня нет 
оснований предполагать, что пози-
ция, которую отстаивают они, отли-
чаются от того, о чем мы договарива-
емся на совещаниях в СПАП. 

Интервью взял Олег Трутнев

«Мы работаем в сегменте, который  
не всегда пользовался хорошей репутацией»
Гендиректор АСГ Игорь Савельев о месте компании на рынке алкоголя

C O M P A N Y  P R O F I L E « А Л К О Г О Л Ь Н А Я  С И Б И Р С К А Я  Г Р У П П А »

Один из крупнейших производителей алкоголя, ведущий свою историю с основанно-
го в 1993 году ООО «Омсквинпром» (Омск). Первоначально компания занималась раз-
ливом и оптовой продажей крымского вина, позднее переключилась на производство 
водки. В 2009 году в качестве головной компании была создана «Алкогольная сибир-
ская группа» (АСГ), занимающаяся продажами. С 2016 года продукция компании так-
же стала производиться на Рузском купажном заводе (Московская область).

АСГ выпускает алкогольные напитки под торговыми марками «Хаски», «Пять 
озер», «Кедровица», «Сиббитер» и другие. Согласно данным компании Nielsen, водка 
«Пять озер» в январе 2018 года вышла на первое место по объему продаж в России. 
Ее доля в натуральном выражении составила 4,2%, а в денежном — 4,4% водочно-
го рынка страны. В апреле 2014 года АСГ запустила производство коньяков под мар-
кой «Великая династия».

В 2017 году общий объем производства продукции под брендами компании соста-
вил 53 млн литров. География поставок включает страны СНГ, а также США, Израиль, 
Великобританию, Германию, Вьетнам и другие. По данным «Картотека.ру», выручка 
компании в 2016 году составила 15,7 млрд руб., чистый убыток — 110,6 млн руб. Вла-
делец и председатель совета директоров — Андрей Стрелец.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А В Е Л Ь Е В  И Г О Р Ь  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 2 апреля 1961 года. Окончил Московский педагогический институт ино-
странных языков им. Мориса Тореза.

В 1984 году начал работать в секретариате ООН в Женеве. С 1989-го по 1994 год 
был переводчиком в Министерстве иностранных дел РСФСР. С 1995 году перешел 
на работу в компанию Wrigley.  Занимал пост генерального директора по России, 
а затем президента компании по региону «Восточная Европа, Ближний Восток, Ин-
дия, Африка и Южная Америка».

В 2010 году стал председателем совета директоров ГК «Наш хлеб» и компании 
«Акваника». С 2013 года — гендиректор жирового комбината «Русагро» (Екатерин-
бург). 21 октября 2015 года занял должность генерального директора «Алкогольной 
сибирской группы».
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В течение пяти лет мы должны увидеть 
удвоение наших объемов и при этом 
пропорционально увеличить доходность

Бренды, которые традиционно начинали 
продаваться в диапазоне 400–500–600 руб., 
теперь стоят на полке по 270 руб.

Мы видим большие возможности за счет 
работы с агентскими брендами крупных 
международных производителей
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В Монпелье проходит одно из главных событий в мире танца — 
XXXVIII международный фестиваль Montpellier Danse

В Париже появился новый 
 музей, посвященный велико-
му швейцарскому скульпто-
ру и многолетнему парижскому 
 жителю. Он открылся выстав-
кой «Мастерская Альберто 
Джакометти глазами Жана Же-
не». Рассказывает корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

узей Institut Gia-
cometti расположен на улице Викто-
ра Шельшера в 14-м округе. Совсем 
неподалеку от дома, где скульптор 
действительно жил и работал, но где 
от него осталась только мемориаль-
ная доска.

Мастерская воссоздана на первом 
этаже Института Джакометти. Ее 
можно осмотреть в деталях — архи-
текторы поместили ее в стеклянную 
клетку. Она впечатляет прежде все-
го своим размером. Сорок лет в Па-
риже, с 1926 по 1966 год, скульптор 
снимал помещение в 23 квадратных 
метра, в котором он работал, жил, 
принимал гостей. Все равно полно-
ценный музей из такой клетушки не 
удалось бы сделать, посетителей ту-
да не приведешь. Теперь же она ста-
новится главным натурным экспо-
натом нового музея, единственным, 
который не будет меняться от вы-
ставки к выставке.

Вдова и наследница Аннет Джако-
метти не только организовала имен-
ной фонд, который имеет сейчас са-
мое полное собрание его работ, в том 
числе 350 скульптур и 80 живопис-
ных полотен, и устраивает выстав-
ки по всему миру («Джакометти и Бэ-
кон» проходит сейчас в базельском 
Фонде Бейелер). Она сохранила всю 
обстановку мастерской, от окурка в 
пепельнице до росписей стен, кото-
рые в 1970-х годах сняла и вывезла в 
запасники.

Мастерскую Джакометти встрои-
ли в огромный дом, который возвел 
для себя в 1912–1914 годах художник 
Поль Фолло, куда более успешный и 
богатый в свое время, чем швейцар-
ский иммигрант. Среди его работ, на-
пример, декор из драгоценного де-
рева для океанского лайнера «Нор-
мандия», плавучей выставки фран-
цузского декоративного искусства. 
Джакометти путешествовал бы там 
разве что в третьем классе.

Четырехэтажный особняк в сти-
ле ар-нуво использовался владель-

цем как галерея, но все равно не 
был спроектирован как полноцен-
ный музей. Кроме того, он признан 
памятником, значит, музейные ди-
зайнеры были связаны обязатель-
ством сохранить пространства и 
декор. Это адрес больше для дру-
зей, чем для афиш. Такова и первая 
выставка. Она рассказывает исто-
рию дружбы скульптора и писате-
ля — Джакометти и Жана Жене, ко-
торый к тому времени из уголов-
ника-рецидивиста уже превратил-
ся в знаменитого французского ав-
тора. Результат встречи — портреты 
Жене: графика, скульптура и живо-
пись. Ну а со стороны писателя — 
его «Мастерская Альберто Джако-
метти», считающаяся образцом эссе 
о художнике. Пикассо говорил, что 
рад был бы прочитать о себе нечто 
подобное. Но не на всех напасешь-
ся искусствоведов с таким жизнен-
ным опытом.

На выставке — наброски к пор-
третам Жене, рукописи его эссе, ко-
торые несколько лет назад купил 
институт, и письма писателя к скуль-
птору, в том числе и те, в которых он 
жалуется на недомогание и просит 
избавить на время от утомительно-
го сидячего позирования. Сидеть ав-
тору «Дневника вора» как-то не нра-
вилось. Портрет из Музея Помпиду 
и скульптура показаны рядом с дру-
гими работами Джакометти того вре-
мени. Это «Венецианские женщи-
ны», которых он делал для Венеци-
анской биеннале 1956 года, и «Четы-
ре женщины на цоколе». Моделями 
для скульптора служили проститут-
ки с Монмартра: «Когда она в спаль-
не и раздевается передо мной, я ви-
жу богиню».

История короткой встречи Жана 
Жене и Альберто Джакометти — от-
личная тема для первой выставки 
нового музея, сопоставляющей ру-
копись и мастерскую. «Он такого же 
серого цвета, как его мастерская»,— 
говорил писатель о скульпторе и 
рассказывал о предметах, «каждый 
из которых — единственный в сво-
ем роде». Эти предметы — здесь, за 
стеклом. А изрисованные стены ма-
стерской могут напомнить каракули 
и слова на стенах тюремной камеры. 
Тщательно воссозданный интерьер 
становится лучшей иллюстрацией к 
эссе, а рукопись Жене — свидетель-
ством о том, как это пространство на 
Монмартре воспринимали совре-
менники. После Жана Жене гостем 
Джакометти в его новом доме ста-
нет современная художница фран-
цуженка Аннет Мессаже.

МУЗЕЙ СКУЛЬПТУРА

У Альберто Джакометти гости
Institut Giacometti открылся в Париже

В прокат выходит романтиче-
ская комедия «Книжный клуб» 
с голливудскими гранд-дама-
ми Дайан Китон, Джейн Фондой, 
Кэндис Берген и Мэри Стинбёр-
ген в главных ролях. Юлия Ша-
гельман оценила отвагу актрис, 
пускающихся на экране в эска-
пады, которые еще совсем не-
давно считались им совсем не 
по возрасту.

 Нынешний летний киносе-
зон оказался богат на фильмы, в ко-
торых в центре внимания находятся 
женские характеры,— от мультфиль-
ма «Суперсемейка-2» до многозвезд-
ной авантюрной комедии «8 подруг 
Оушена». Кажется, прокатившаяся 
по киноиндустрии волна движений 
MeToo и Time’s Up наконец возыме-
ла результаты, и на женщин стали об-
ращать внимание не только как на 
потенциальных главных героинь, 
но и как на перспективную зритель-
скую аудиторию.

В «Книжном клубе», во всех осталь-
ных отношениях в общем-то доволь-
но незначительной киноподелке, на 
сцену снова выходят женщины, при-
чем в возрасте от 65 до 80 лет, уделом 
которых еще недавно были вовсе 
не постельные приключения, а ро-
ли матерей и бабушек. Четырех глав-
ных героинь вот уже 40 лет объединя-
ет книжный клуб, где они собирают-
ся раз в месяц, чтобы под пару буты-
лочек белого сухого обсудить прочи-
танное, а также мужчин, детей и про-
чие жизненные коллизии. Первой 

книгой клуба стал роман Эрики Йонг 
«Fear of Flying» — одно из программ-
ных произведений сексуальной ре-
волюции 1970-х и второй волны фе-
минизма, и это упоминание начитан-
ным зрителям с порога дает понять, о 
чем пойдет речь в картине.

Книжку взяла на вооружение бо-
гатая и независимая владелица ши-
карного отеля Вивиан (Джейн Фон-
да), которая идет по жизни в лео-
пардовых принтах, пожирая муж-
ские сердца как коктейльные олив-
ки и избегая каких-либо привязан-

ностей. Остальные выбрали более 
традиционные пути, по крайней ме-
ре вышли замуж и вырастили детей. 
Дайан (Дайан Китон) всю жизнь про-
жила с мужем-бухгалтером, а теперь 
овдовела и вынуждена отбиваться от 
гиперопеки взрослых дочек. Шэрон 
(Кэндис Берген) стала федеральным 
судьей, развелась и вот уже 18 лет ко-
ротает одинокие вечера в компании 
кошки по кличке Гинзбург (в честь 
члена Верховного суда США Рут Гин-
збург) и мыслей о том, как там пожи-
вает бывший супруг. Брак шеф-пова-
ра Кэрол (Мэри Стинбёрген) все еще 
держится, вот только ее муж (Крэйг Т. 
Нельсон) окончательно потерял ин-
терес к романтике и сексу.

Так подруги и живут потихоньку, 
по накатанной, пока Вивиан — а кто 
же еще? — не приносит на очередное 
собрание клуба те самые «50 оттенков 
серого». Не Эрика Йонг, конечно, но, 
как говорится, других писателей у нас 
для вас нет. Книжка будоражит умы и 
остальное естество почтенных дам, и 
жизнь их начинает стремительно ме-
няться. Дайан встречает симпатич-
ного мужчину (Энди Гарсия), намно-

го более интересного, чем покойный 
бухгалтер, Шэрон заводит аккаунт на 
сайте знакомств и с головой погружа-
ется в бурные воды онлайн-дейтинга, 
Кэрол решительно берется расшеве-
лить мужа. А на горизонте Вивиан по-
является давний ухажер (Дон Джон-
сон), который, конечно же,— и это 
не спойлер, а закон жанра — убедит 
ее пересмотреть свои взгляды на лю-
бовь и отношения.

«Книжный клуб» — режиссер-
ский дебют продюсера Билла Хол-
дермена. Сценарий к фильму писал 
он сам в соавторстве с Эрин Симс, 
для которой это тоже первый опыт. 
И кажется, это объясняет, почему 

вполне тонкие и интеллектуаль-
ные остроты, например про Верне-
ра Херцога, соседствуют здесь с шут-
ками про члены и виагру. Повторя-
ющаяся несколько раз игра слов с 
названием романа «Моби Дик» ле-
жит где-то посередине, впрочем, в 
русском дубляже она все равно пол-
ностью потерялась.

Спасает коллективная харизма и 
то нескрываемое удовольствие, с ко-
торым главные исполнительницы 
играют свои роли. При этом четыре 
актрисы так легко и непринужден-
но взаимодействуют друг с другом, 
что хочется пожалеть, что не весь 
фильм состоит из сцен, где они про-

сто разговаривают обо всем подряд, 
постепенно накачиваясь шардоне.

В остальном же это традицион-
ный ромком со всеми его достоин-
ствами и недостатками. Вот разве 
что возраст всех участников вырос в 
два, а то и в три раза по сравнению с 
классическими образцами. Когда-то 
«Секс в большом городе» произвел 
революцию в жанре, показав, что 
женщины могут быть весьма откро-
венны в своих желаниях, причем да-
леко миновав отметку 30 лет. «Книж-
ный клуб» же берется доказать, что и 
в 70 жизнь только начинается. Стоит 
только захотеть и вооружиться пра-
вильной литературой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Старость смогла
Голливудские гранд-дамы в комедии «Книжный клуб»

М

«Шагающих людей» Джакометти можно теперь увидеть в той обстановке, в которой они появились на свет  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

От стандартных романти-
ческих комедий фильм  
отличает  главным образом 
возраст его моложавых  
героинь  
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Катрин Гренье была заместителем ди-
ректора Музея современного искус-
ства в Центре Помпиду, а с 2014 года 
руководит Фондом и Институтом Джа-
кометти в Париже. О первой выстав-
ке нового музея она рассказала Алек-
сею Тарханову. 

— Давно ли существует Фонд Джако-
метти и зачем вам собственный му-
зей?
— Наш фонд создан в 2003 году. У нас фан-
тастическая коллекция, и не было места, 
где мы могли бы ее показывать. Конечно, 
мы устраивали большие выставки в Тейт или 
Гуггенхайме, но нам хотелось иметь посто-
янный адрес в Париже, и не просто в Пари-
же, а на Монпарнасе, который Джакометти 
выбрал для жизни и работы. Он покидал его 
только на время оккупации, когда вернул-

ся в Швейцарию. Мы искали мастерскую на 
Монпарнасе и вот три года назад приобре-
ли этот дом. Мы отнеслись к нему бережно, 

как к итальянскому палаццо, где надо выста-
вить современное искусство. Но мы больше 
институт, чем музей. Нам не нужны очереди 
на улицах, мы и не сможем впускать слиш-
ком много людей, не больше сорока чело-
век в час. Зато появится возможность ра-
ботать в библиотеке и архиве, устраивать 
классы и лекции.
— Почему вы решили начать с Жана 
Жене?
— С Жаном Жене художника познакомил 
в августе 1954-го Жан-Поль Сартр. В тече-
ние года была сделана серия из несколь-
ких портретов. Это были короткие отно-
шения, но очень интенсивные, Жене стал 
одним из немногих, кому было позволе-
но заходить без приглашения. И он опи-
сал свои впечатления в эссе «Мастер-
ская Альберто Джакометти». А главный 
наш  экспонат именно мастерская Джако-

метти. В 1926 году он снял помещение не-
подалеку отсюда — в доме 46 по улице Ип-
полита Мэндрона, в котором и прожил до 
самой смерти в 1966-м. Сейчас там чу-
жая квартира, и никто бы не пустил туда му-
зей. Мы рады и тому, что смогли повесить 
на стене мемориальную доску.
— Как вам удалось восстановить об-
лик мастерской?
— У нас была полная документация. Фо-
тографии, киносъемки. Мы воссоздали ее 
по состоянию на 1966 год. В центре — пор-
трет Лиотара. Это последняя работа ху-
дожника. Скульптура из глины, очень хруп-
кая, она никогда не бывала на выставках, 
как и стоящие рядом расписанные гипсы. 
Здесь же его палитра, его кисти, его очки. 
Аннет Джакометти сохранила все, что оста-
лось в мастерской после смерти мужа,— 
до последней детали.
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В «Книжном клубе» на сцену выходят 
женщины, причем в возрасте от 65 
до 80 лет, уделом которых еще недавно 
были вовсе не постельные приключе-
ния, а роли матерей и бабушек
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В матчах Япония—Польша, Сенегал—Колумбия  
разыгрываются две последние путевки 
в play-off чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Четверг 28 июня 2018 №111   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧМ-2018

Нынешний чемпионат мира продол-
жил странную традицию главных фут-
больных турниров, возникшую на сты-
ке прошлого и нынешнего десятилетий. 
Уже на третьем подряд первенстве дей-
ствующий обладатель титула не про-
сто не может защитить его, а вылета-
ет уже на групповой стадии. Жертвами 
российского чемпионата стали немцы, 
которые вчера в заключительном ту-
ре проиграли в Казани корейцам 0:2, 
оставшись без play-off, куда попали 
шведы и разгромленные ими — 3:0 — 
в Екатеринбурге мексиканцы.

ылет действующих чемпионов 
мира на групповой стадии следующего пер-
венства — действительно событие не уни-
кальное, а скорее привычное: в 2010 году так 
оконфузились итальянцы, в 2014-м — испан-
цы. Но статус ЧП, какой бы долгой ни была 
странная традиция, ему все равно не поте-
рять. И не потерять соблазн среди тех, кто не-
безразличен к потерпевшему крах, выявить 
его основного виновника.

На кого как на основного виновника ука-
жут в Германии, угадать несложно. Тренера 
Йоахима Лёва уже упрекали перед чемпио-
натом мира за стереотипы, за то, что не взял 
в Россию прекрасного нападающего «Ман-
честер Сити» Лероя Сане, предпочтя ему иг-
роков «своих», долго с ним работавших, хо-
тя некоторые провели откровенно посредст-
венные клубные сезоны или даже вовсе име-
ли — речь о голкипере Мануэле Нойере — 
мизерную, символическую игровую практи-
ку из-за травмы. После проигранного матча 
с мексиканцами его упрекали за то, что вчи-
стую уступил тактическое сражение тренеру 
оппонентов Хуану Карлосу Осорио — слов-
но вообще не изучал, как те играют. После 
выигранного «на флажке» со шведами — за 
то, что тасует состав, как колоду карт, похо-
же, рассчитывая лишь на то, что совершен-
но случайным образом обнаружит в ней ко-
зырь. Матч с корейцами в этом смысле не от-
крыл ничего нового, наоборот, подтвердил 
все неприятные для Лёва тезисы.

Для него этот чемпионат мира и вправду 
ведь превратился в вечный поиск — игры, 
результата и сочетаний, позволяющих их до-
биться. После поражения от мексиканцев он 
перетряхнул казавшуюся очень надежной 
основу, чтобы получше сыграть со шведами. 
После чудесного, немножко шального спа-
сения в игре с ними снова прошелся по ос-
нове огромным ножом мясника, вырезав из 
нее целые куски, чтобы не облажаться с ко-
рейцами. И какие это были куски. Про Юли-
ана Дракслера говорили как про любимчи-
ка Лёва, которому тот готов прощать все, да-
же ужасную форму. Про Томаса Мюллера — 
как про футболиста, которого, если он слома-

ет обе ноги, тренер все равно будет выкаты-
вать на поле на инвалидной коляске, потому 
что без него свою команду не представляет. 
Вчера Лёв решил обойтись без них. Но — на-
пример, реабилитировал провалившихся с 
мексиканцами Месута Озиля и Сами Хедиру.

А немецкие интернет-форумы заполняли 
оптимистичные прогнозы. Да не так уж важ-
но, угадал Лёв с основой или нет. Сборная 
Южной Кореи проиграла оба стартовых мат-
ча, шансов на выход у нее, по сути, нет: нуж-
но слишком уж счастливое стечение обстоя-
тельств — и собственный подвиг, и еще чтобы 
мексиканцы одолели шведов… Таких можно 
взять хоть резервом.

Эти люди точно не слышали, что перед 
матчем говорил корейский хавбек Чу Се 
Чон. А он вспоминал, как, покидая Ростов 
после поражения от мексиканцев, садился 
в самолет и увидел, что шведы ведут в игре 
с немцами. Чу Се Чон прикинул расклад и 
понял, что шансы попасть в play-off у его ко-

манды — ровно ноль процентов: «А когда са-
молет приземлился, я увидел, что немцы по-
бедили и наши шансы выросли — до одно-
го процента. Но один процент — это ведь не 
ноль!» Корейцы, в этом не было сомнений, 
собирались за него побороться.

И — без Чу Се Чона, оставшегося на ска-
мейке,— в самом деле боролись. Взгляд на 
картинку из Казани наверняка вызывал у 
немецких болельщиков чувство тревоги. 
Сборная Южной Кореи, отбиваясь от чем-
пионов, постоянно огрызается, и иногда ог-
рызается так, что становится страшно. Как в 
эпизоде, в котором Нойер выронил мяч из 
рук после удара со штрафного, а к нему чу-
дом никто из соперников не успел. А у нем-
цев — все как-то чуть-чуть не в такт, невпо-
пад. То прострел неточный, то в офсайд не-
кстати залезли, то запутались в штрафной, 
так и не решив, что правильнее — обводить, 
отдавать… Это явно была совсем не та игра, 
о которой мечтал Лёв.

И события в екатеринбургском матче не 
очень-то, видимо, успокаивали его. Болела 
Германия вчера против шедших вровень с 
немцами шведов и за забравшихся на вер-
хушку мексиканцев. А мексиканцы нерв-
ничали. Хесус Гальярдо умудрился схватить 

предупреждение за грубый фол уже через 
15 секунд после начала игры, а защитники 
часто обрекали быть центральной фигурой 
своего вратаря Гильермо Очоа, которого, на-
верное, никому не придет в голову вклю-
чить, скажем, в топ-30 сильнейших голки-
перов мира, но который именно в матчах 
за сборную не подводил никогда. Очоа, как 
обычно, выручал. А еще выручил арбитр 
Нестор Питана, наплевавший на попадание 
мяча в руку Хавьеру Эрнандесу в мексикан-
ской штрафной. Шведский наставник Янне 
Андерссон бушевал так, что складывалось 
ощущение: дай ему пистолет, без колебаний 
расстреляет всю судейскую бригаду.

В этом матче сборная Швеции заслужива-
ла гол больше, чем сборная Германии в парал-
лельном. И она его забила вскоре после пере-
рыва, когда прошла фланговая атака, завер-
шенная Людвигом Аугустинсоном. А сборная 
Германии в это же время загубила свой ред-
кий верный шанс. Леон Горецка бил головой 
в упор, мяч был направлен в угол, однако гол-
кипер Чо Хён У в прыжке его достал.

А онлайн-вариант турнирной таблицы в 
группе F приобрел жуткий для чемпионов 
мира вид. Сборная Швеции в нем поднялась 
на первое место, сборная Германии опусти-
лась на третье. А Лёв, конечно, принялся сно-
ва трясти состав, поднимая со скамейки Ма-
рио Гомеса и Томаса Мюллера и как бы при-
знавая этим свои ляпы: ну зачем было кор-
ректировать то, что и так более или менее 
нормально работало в концовке матча со 
шведами?! Без них, Гомеса и Мюллера, что бы 
там ни воображал тренер насчет оптималь-
ных сочетаний, было уже не обойтись. Тем 
более что шведы, несмотря на то что потеря-
ли из-за травмы ключевого полузащитника 
Себастьяна Ларссона, заработали в Екатерин-
бурге пенальти, реализованный Андреасом 
Гранквистом, а затем с помощью мексикан-
ского автогола повели крупно.

Чемпионы мира снова — как это было в 
предыдущем матче — очутились на грани не 
локальной, а грандиозной катастрофы. Теку-
щий расклад уже делал абсолютно бессмы-
сленной для них и ничью. Они нуждались 
в том же самом, что сами сотворили в матче 
со шведами, в том, что сотворила накануне 
сборная Аргентины, которая, также сражаясь 
с собственными слабостями, наплевав на то, 
что игра, строго говоря, не идет, перла и пер-
ла до конца на нигерийцев и в итоге своего до-
билась не столько классом, сколько напором.

Немцы повторить аргентинский трюк не 
смогли. Наоборот, это в их ворота влетели два 
гола в компенсированное время, второй — в 
пустые ворота, потому что Нойер ринулся к 
воротам чужим. И назвать их совершенно не-
логичными, несправедливыми язык повер-
нется только у того, кто пропустил предшест-
вовавшие этим трагическим для сборной Гер-
мании минутам события. У нее в России было 
чересчур много для команды, рассчитываю-
щей повторить триумф, проблем и чересчур 
мало решений, способных стереть эти про-
блемы в порошок, в загашнике.

А тренер, которому те 12 лет, что он воз-
главляет сборную Германии, до сих пор, как 
правило, эти решения удавалось доставать 
из рукава и вот наконец достать не удалось, 
поражал на пресс-конференции после ката-
строфы откровенностью. Йоахим Лёв при-
знавал, что немецкая команда «не заслу-
живала выхода в play-off», и признавал, что 
является тем человеком, который обязан 
«взять на себя всю ответственность за ре-
зультат». Но узнать дальнейшую судьбу Лё-
ва слышавшим его выступление так и не до-
велось. Он сказал, что сам не знает, останет-
ся в сборной или нет. Похоже, что шансы на 
то, что не останется, гораздо выше, чем бы-
ли шансы чемпионов мира проскочить ми-
мо 1/8 финала в не самой плотной группе 
российского чемпионата.

Алексей Доспехов

ГРУППА F

Конец германомании
Корейская машина сломала немецкую, не пропустив в play-off

Группа F. Третий тур
Южная Корея—Германия 2:0
Ким Ён Гвон, 90+2; Сон Хын Мин, 90+6
Южная Корея: Чо Хён У — Ли Ён, Хон Чхоль, Юн Ён Сон, Ким Ён 
Гвон — Чан Хён Су, Ку Ча Чхоль (Хван Хи Чхан, 56; Ко Ё Хан, 79), 
Чон У Ён, Ли Чэ Сон, Мун Сон Мин (Чу Се Чон, 69) — Сон Хын Мин.
Германия: Мануэль Нойер — Йозуа Киммих, Никлас Зюле, 
Матс Хуммельс, Йонас Гектор (Юлиан Брандт, 78) — Тони 
Кроос, Леон Горецка (Томас Мюллер, 63), Сами Хедира (Марио 
Гомес, 58), Месут Озиль, Марко Ройс — Тимо Вернер.
Предупреждения: Чон У Ён, 9; Ли Чэ Сон, 23; Мун Сон Мин, 
48; Сон Хын Мин, 65
Судья: Марк Гейгер (США).
27 июня. «Казань Арена» 41 835 зрителей.
Статистика матча
 Южная Корея Германия
Удары по воротам 11 26
Удары в створ 5 6
Угловые 3 9
Офсайды 0 1
% владения мячом 30 70
Мексика—Швеция 0:3
Аугустинсон, 50; Гранквист, 62 (пен.); Альварес, 74 (автогол)
Мексика: Гильермо Очоа — Эдсон Альварес, Карлос Саль-
седо, Эктор Морено, Мигель Лаюн (Орибе Перальта, 89) — 
Хесус Гальярдо (Марко Фабиан, 65), Андрес Гуардадо (Хесус 
Корона, 75), Эктор Эррера — Хавьер Эрнандес, Карлос Вела, 
Ирвинг Лосано.
Швеция: Робин Ольсен — Микаэль Лустиг, Людвиг Аугус-
тинсон, Виктор Линделёф, Андреас Гранквист — Себастьян 
Ларссон (Густав Свенссон, 57), Виктор Классон, Альбин Экдаль 
(Оскар Хильемарк, 80) Эмиль Форсберг — Маркус Берг (Исак 
Телин, 68), Ула Тойвонен.
Предупреждения: Гальярдо, 1; Морено, 61; Лаюн, 85 —  
Ларссон, 26; Лустиг, 88.
Судья: Нестор Питана (Аргентина).
27 июня. «Екатеринбург Арена». 33 061 зритель.
Статистика матча
 Мексика Швеция
Удары по воротам 19 13
Удары в створ 3 5
Угловые 7 3
Офсайды 2 0
% владения мячом 65 35
Итоговая таблица группы F
 В Н П М О
1. Швеция 2 0 1 5:2 6
2. Мексика 2 0 1 3:4 6
3. Южная Корея 1 0 2 3:3 3
4. Германия 1 0 2 2:4 3

В

На этом чемпионате мира немцы 
(в зеленой форме) были слишком 
бледными тенями тех немцев, 
которые четыре года назад стали 
сильнейшими на предыдущем 
первенстве   ФОТО AP

Участниками 1/8 финала от 
группы Е стали сборные Брази-
лии и Швейцарии. Пятикратные 
чемпионы мира уверенно по-
бедили команду Сербии — 2:0 
и заняли первое место, а швей-
царцы завершили матч со сбор-
ной Коста-Рики со счетом 2:2 
и стали в группе вторыми.  
Теперь в 1/8 финала бразильцы 
сыграют с мексиканцами, 
 а швейцарцы — со шведами. 

пресс-центре стадиона 
«Спартак» уже за три часа до начала 
матча Бразилия—Сербия наблю-
дался беспощадный аншлаг. Не ме-
нее двух десятков коллег, которым 
не хватило рабочих мест, стучали 
по клавишам своих ноутбуков, рас-
положившись прямо на полу. Еще 
человек сто, рассредоточившись, 
стоя наслаждались просмотром ро-
ковой для сборной Германии теле-
трансляции. Ну а кое-кто, будучи 
окончательно измочален москов-
ской жарой, откровенно кемарил, 
сидя за столом.

Тем временем в свете сенсацион-
ного немецкого фиаско ситуация, в 
которую угодили перед последним 
туром группового этапа бразильцы, 
была весьма тревожной. Ведь чтобы 
гарантировать себе место в 1/8 фи-
нала, они не имели права проигры-
вать Сербии, а уж она-то перед нача-
лом чемпионата выглядела на голо-
ву выше Южной Кореи. С этой точки 
зрения, впрочем, бразильцы имели 
право рассчитывать на теорию веро-
ятности. Точнее, на то, что два сна-
ряда убийственной для фаворитов 
мощности в один и тот же день го-
спожа удача из своей пушки выпу-

стить не в состоянии. Но ведь прав 
был и нападающий сербов Алек-
сандр Митрович, который перед иг-
рой утверждал: в отличие от его ко-
манды, которой в сложившейся си-
туации нечего терять, соперник на-
ходится под непривычным для себя 
психологическим грузом.

Форвард лондонского «Фулхе-
ма» снова вышел в стартовом со-

ставе в качестве атакующего нако-
нечника, но вот непосредственно 
под ним главный тренер сербов 
Младен Крстаич на этот раз с пер-
вых минут выпустил Адема Ляича. 
Кроме того, по сравнению с пре-
дыдущим матчем против швей-
царцев принципиальная рота-
ция произошла в сербской оборо-
не. Зенитовца Бранислава Ивано-
вича и Душко Тошича, от которого 
и убежал Джердан Шакири, заби-
вая в Калининграде победный для 
Швейцарии гол, заменили Анто-
нио Рукавина и Милош Велькович. 
Бразильцы же выставили те же са-

мые 11 человек, как и в начале из-
матывающего, но все-таки удач-
но закончившегося для них матча 
против Коста-Рики. О том, чтобы 
дать перевести дух Каземиру, Фи-
липпе Коутинью и Неймару, «под-
висшим» перед play-off на желтых 
карточках, не могло быть и речи.

Правда, не прошло и десяти ми-
нут, как вместо захромавшего Мар-
селу, отправившегося в тоннель 
с помощью двух человек, на поле 
оказался Филипе Луис. К тому вре-
мени Бразилия уже создала один 
по-настоящему голевой эпизод, по 
ходу которого иранская судейская 
бригада лишь с большим запозда-
нием зафиксировала офсайд у Габ-
риэла Жезуса. Однако подавляю-
щего преимущества фаворита не 
просматривалось. Поначалу сербы 
внимательно действовали у своей 
штрафной, но затем, видимо, пере-
оценили свои силы.

Сначала они позволили бес-
препятственно принять передачу 
из глубины поля Габриэлу Жезусу, 
но тот соперников простил. Затем 
Владимир Стойкович, который 
перед этим отбил мяч после удара 
Неймара с острого угла, решил по-
играть с пятикратными чемпиона-
ми мира в поддавки, и снова опас-
ность миновала. Однако на 36-й 
минуте оборона сербов напоми-
нала спящий город, куда вовремя 
ворвался Паулинью после переда-
чи своего одноклубника из «Барсе-
лоны» Филиппе Коутинью — 1:0. И 
по такой игре задача подопечных 
Крстаича из очень сложной мгно-
венно превратилась в практиче-
ски нерешаемую.

За пять минут до этого в Ниж-
нем Новгороде Швейцария забила 
Коста-Рике. Для того чтобы претен-

довать на первое место, швейцар-
цам нужно было забивать еще, но 
вместо этого они пропустили гол от 
высоченного защитника Кендалла 
Уостона, переигравшего защитни-
ков на втором этаже.

На «Спартаке» же начало второй 
половины ознаменовалось оче-
редной грубостью сербов, в дан-
ном случае Неманьи Матича. Во-
обще лодыжки Неймара, Габриэ-
ла Жезуса и Филиппе Коутинью 
прошли изрядную проверку на 
прочность. Впрочем, сборная Сер-
бии продолжала искать свои шан-
сы. Воодушевленная поддержкой 
нескольких тысяч соотечественни-
ков, имевших на трибунах явное 
численное превосходство, она по-
бежала сравнивать счет, но едва не 
пропустила голевую контратаку, в 
которой солировал Неймар.

Митрович, обещавший, что Сер-
бия так просто своего не отдаст, изо 
всех сил старался сдержать слово. 
Но так и не сумел забить головой. 
Сначала на пути мяча, летевше-
го мимо уже отыгранного Алиссо-
на, встал Тиагу Силва. А когда ат-
летичный нападающий на втором 
этаже переиграл Фагнера, на месте 
оказался уже сам бразильский вра-
тарь. А вот голова Тиагу Силвы по-
сле подачи Неймара с углового на 
68-й минуте не подкачала. И сербы, 
как ни старались, ничего поделать 
не смогли. 

Скрывая свое истинное лицо 
в двух предыдущих матчах, Бра-
зилия, наконец, приоткрыла его, 
пусть и не до конца. Интересно, что 
сможет поделать с такой Бразили-
ей нещадно битая шведами Мекси-
ка, которой придется иметь дело с 
набирающей ход командой Тите?

Евгений Федяков 

ГРУППА E

Бразилия сыграла в 1/8 силы
и вышла в play-off вместе со Швейцарией

В

Группа E. Третий тур
Сербия—Бразилия 0:2
Паулинью, 36; Силва, 68
Сербия: Владимир Стойкович — Антонио Рукавина, Александр 
Коларов, Никола Миленкович, Милош Велькович — Неманья 
Матич, Душан Тадич, Сергей Милинкович-Савич, Филип Костич 
(Неманья Радонич, 82)— Александр Митрович (Лука Йович, 89), 
Адем Ляич (Андрия Живкович, 75).
Бразилия: Алисон — Тиагу Силва, Миранда, Марселу (Филипе 
Луис, 10), Фагнер — Филиппе Коутинью (Ренату Аугусту, 80), 
Паулинью (Фернандинью, 66), Виллиан, Каземиру — Габриэл 
Жезус, Неймар.
Предупреждения: Ляич, 33; Матич, 48; Митрович, 70.
Судья: Алиреза Фагани (Иран).
27 июня. Москва, стадион «Спартак». 44 190 зрителей.
Статистика матча
 Сербия Бразилия
Удары по воротам 10 13
Удары в створ 1 6
Угловые 5 9
Офсайды 2 4
% владения мячом 44 56
Швейцария—Коста-Рика 2:2
Джемайли, 31; Дрмич, 88 — Уостон, 56; Зоммер, 90+3 (автогол). 
Незабитый пенальти: Руис, 90+3
Швейцария: Янн Зоммер — Штефан Лихтштайнер, Рикардо 
Родригес, Фабиан Шер, Мануэль Аканджи — Гранит Джака, 
Джердан Шакири (Михаэль Ланг, 81), Валон Бехрами (Денис 
Закария, 60), Блерим Джемайли — Брель Эмболо, Марио 
Гавранович (Йосип Дрмич, 69). 
Коста-Рика: Кейлор Навас — Кристиан Гамбоа (Ян Смит, 
90+3), Кендалл Уостон, Джанкарло Гонсалес, Джонни Акоста 
— Брайан Овьедо, Сельсо Борхес, Давид Гусман (Рэндалл 
Асофейфа, 90+1) — Брайан Руис, Жоэль Кэмпбелл, Даниэль 
Колиндрес (Родни Уоллас, 81).
Предупреждения: Лихтштайнер, 37; Закария, 75; Шер, 83 — 
Гамбоа, 11; Кэмпбелл, 29; Уостон, 89.
Судья: Клеман Турпен (Франция).
27 июня. «Нижний Новгород». 43 319 зртелей.
Статистика матча
 Швейцария Коста-Рика
Удары по воротам 12 13
Удары в створ 3 6
Штанги 1 2
Угловые 6 5
Офсайды 1 1
% владения мячом 60 40
Итоговая таблица группы E
 В Н П М О
1. Бразилия 2 1 0 5:1 7
2. Швейцария 1 2 0 5:4 5
3. Сербия 1 0 2 2:4 3
4. Коста-Рика 0 1 2 2:5 1
1/8 финала
2 июля. Бразилия—Мексика. «Самара Арена»
3 июля. Швеция—Швейцария. Стадион «Санкт-Петербург»

В матче с сербами  
лидер сборной Бразилии 
Неймар, как обычно,  
был одним из лучших  
на поле, хотя и не забил 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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